
Виктория Токарева 
о своих новых книгах, 
о женской прозе 
и жизни за забором
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Татьяна Зыкова, Токио

СЕГОДНЯ в Токио стартует Рос-
сийско-Японский форум «Точки 
соприкосновения: Бизнес. Техно-
логии. Культура». При поддержке 
широкого круга японских, рос-
сийских  государственных, обще-
ственных, предпринимательских 
организаций его проводят «Рос-
сийская газета» и газета «Майни-
ти». 

А вчера японские гости обща-
лись со своими российскими 
коллегами в нашем посольстве в 
Токио. На вопрос корреспонден-
та «РГ», какие сигналы он хочет 
получить от форума, японский 
партнер одной из российских 
консалтинговых фирм Ацутохи 
Маеда заметил, что в ближайшее 

время его компания хотела бы 
расширить сотрудничество с 
российскими компаниями. «Хо-
тим увеличить клиентскую 
базу», — улыбнулся Маеда. «По-
нятен ли вам российский ры-
нок?» — спросили мы его. На что 
Ацутохи дипломатично заметил, 
что пока не сталкивался с пре-
градами и барьерами. «В целом 
наши коллеги оценивают ваш 
рынок как устойчивый», — отме-
тил господин Маеда и добавил, 
что в мае приедет в Россию. «На-
деюсь, что на этом форуме я най-
ду партнеров и друзей, — подчер-
кнул японский бизнесмен. — Ведь 
как гласит японская пословица,  
чтобы получились ап-
лодисменты, нужно  две 
руки». 

АКЦЕНТ  В Токио открылся 
первый Российско-Японский 
форум, организованный 
«Российской газетой» 
и газетой «Майнити»

Токио постоянно. 
Без напряжения

Максим Макарычев

ПРЕЗИДЕНТ Грузии Михаил Са-
акашвили, который по аналогии 
с принятой в США терминологи-
ей находится в положении «хро-
мой утки», с «постепенно ус-
кользающими» от него рычага-
ми влияния, вернулся к своей из-
любленной тактике.  

«Руку Москвы» он теперь 
ищет не в шпионской сети, кото-
рая, если верить этому зачин-
щику войны в Южной Осетии, 
«создана российскими спец-
службами в Грузии». Под горя-
чую руку неуравновешенного 
президента, когда-то жевавшего 
свой галстук, на этот раз попали 
грузинские производители 
«Боржоми» и вин, а также рос-
сийские инспекторы, приехав-
шие на грузинские заводы для 
проведения экспертиз. Саакаш-
вили знал, куда метить: явно с 

подачи западных кураторов 
гневно обрушился на экономи-
ческое сотрудничество Москвы 
и Тбилиси, которое с таким тру-
дом воссоздается новым каби-
нетом министров Грузии во гла-
ве с Бидзиной Иванишвили. 
Этот премьер, удачный бизнес-
мен, прагматик, прекрасно по-
нимает, что процесс налажива-
ния диалога с  российскими 
властями сложен и начинать 
надо с малого, которое обяза-
тельно принесет свои плоды. В 
Россию вернутся еще не забы-
тые грузинские напитки, а в 
«отощавший» при Саакашвили 
бюджет пойдут поступления. В 
начале 2013 года глава Роспот-
ребнадзора Геннадий Онищенко 
и директор Национального 
агентства вина Грузии Леван 
Давиташвили заявили, 
что эмбарго может 
быть снято уже весной. 

Иван Егоров

ЖЕНЩИНА, носившая гене-
ральский мундир, Звезду Героя 
Соцтруда и называвшая себя 
«лидером женского казачьего 
движения», вчера была задержа-
на в одном из ресторанов на 
Юго-Западе Москвы при попыт-
ке «продать» государственную 
должность.

— Сотрудниками полиции в 
Москве задержана Татьяна Ко-
цюбинская, подозреваемая в мо-
шенничествах, связанных с про-
дажей должностей в федераль-
ных органах исполнительной 
власти, — сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-центре МВД 
России.

В частности, по данным поли-
ции, она пообещала предприни-
мателю за 100 тысяч долларов 
устроить его на должность на-
чальника отдела в московской 

налоговой инспекции № 50. Что-
бы убедить коммерсанта в своих 
возможностях, она позициони-
ровала себя как действующий ге-
нерал-полковник с обширными 
связями в высших органах ис-
полнительной власти, силовых 
структур, спецслужб и админис-
трации президента. 

Предприниматель сказал, что 
согласен на это предложение, но 
вместо того, чтобы сразу нести 
деньги, обратился в полицию. 
После чего началась оператив-
ная игра.

— В ходе оперативного экспе-
римента сотрудники Главного 
управления экономической бе-
зопасности и противодействия 
коррупции и их коллеги из Юго-
Западного округа Москвы задер-
жали лжегенеральшу при полу-
чении полутора милли-
онов рублей, — расска-
зали в полиции. 

СКАНДАЛ  Саакашвили снова 
видятся «происки России»

Под градусом

СЛЕДСТВИЕ  Дама с регалиями 
торговала должностями 

Арбузные 
«корочки»
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Только в «РГ» Глава антимонопольной службы 
Игорь Артемьев о госзакупках, ценах на бензин 
и желании померяться рейтингами

У нас и у ФАС

Александр Емельяненков

В
чера на «Деловом завтраке» 
в редакции побывал пред-
седатель Высшей аттеста-

ционной комиссии Владимир Фи-
липпов. 

За несколько дней до этого 
на сайте «РГ» был  запущен оп-
рос — каким видят наши читате-
ли будущее ВАК. Итоги голосо-
вания вместе с комментариями 
представили гостю. А итоги та-
ковы. Более половины опрошен-
ных  — за то, чтобы система ат-
тестации и дальше оставалась 

под контролем государства. 28 
процентов — напротив, считают, 
что ВАК надо упразднить, а при-
суждение ученых степеней и на-
учных званий должно стать  уде-
лом научно-образовательных 
учреждений. Каждый седьмой из 
проголосовавших (14 процен-
тов) высказался за некий пере-
ходный период. То есть согласил-
ся с тем, что функции ВАК долж-
ны быть пересмотрены, но так, 
чтобы это не парализовало теку-
щую работу,  в том числе выдачу 
документов по уже принятым 
решениям.  

Как могли бы прокомментиро-
вать, Владимир Михайлович, ито-
ги нашего опроса и к чему скло-
няетесь лично вы — председатель 
ВАК, ректор известного вуза, а в 
недавнем прошлом — министр об-
разования и науки? 
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Думаю, что 
даже среди тех пятидесяти пяти 
процентов ваших читателей, что 
высказались за сохранение су-
ществующей системы, если чуть-
чуть по-другому задать им  тот же  
вопрос, многие бы со-
гласились, что ничего не 
менять уже нельзя. 

Юлия Кривошапко

Ф
едеральная антимо-
нопольная служба 
(ФАС) предлагает 
позволить нефтяным 
компаниям выбрасы-

вать топливо из госрезерва на бир-
жу. Зачем это нужно? И что будет с 
ценами на бензин в этом году?

Какие опасения есть у ФАС по 
поводу Федеральной контракт-
ной системы? Зачем служба срав-
нивает цены на авиабилеты и ле-
карства и как оценивает свои 
шансы на попадание в топ-10 
рейтинга мировой ассоциации 
антимонопольных органов? На 
эти и другие вопросы в интервью 
«РГ» ответил глава ведомства 
Игорь Артемьев.

Руководитель Федерального каз-
начейства Роман Артюхин во вче-
рашнем интервью «РГ» упомя-
нул, что нужно принять несколь-
ко десятков подзаконных актов, 
чтобы Федеральная контрактная 
система с 1 января 2014 года за-

работала. Но пока нет ни одного. 
И это его беспокоит. А вас? 
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Я тоже этого боюсь. 
Проблема ведь не в том, чтобы 
просто выпустить нормативные 
акты до 1 января следующего 
года. Надо, чтобы все успели с 
ними ознакомиться и научиться 
работать по новым правилам. 

Мне кажется, что в этом плане 
мы уже сейчас очень сильно отста-
ем. Зная, как машина неповорот-
лива, сколько требуется согласо-
ваний, надеяться можно только на 
чудо администрирования в лице 
Андрея Рэмовича Белоусова (ми-

нистра экономического развития. 
— Прим. ред), чье ведомство вмес-
те с нами отвечает за Федераль-
ную контрактную систему. Да и то, 
если законопроект будет принят 
до конца марта. Если позже, шан-
сы успеть  — минимальные.

Закон о Федеральной конт-
рактной системе вводит целый 
ряд новых требований. Это каса-
ется  планирования закупок, кон-
троля качества продукции… 
Даже мы, знающие досконально 
94-й закон о государственных за-
купках и знакомые с текстом за-
конопроекта о ФКС, не во всем 

можем разобраться. Госзаказчи-
кам на это тоже нужно время. 

Вы говорили, что в этом году в 
поле зрения ФАС будут социаль-
ные рынки. О чем речь?
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Например, о рынке 
лекарств. Мы договорились с Бе-
лоруссией и Казахстаном о мони-
торинге цен на жизненно важные 
медикаменты. Хотим посмотреть, 
почему одно и то же лекарство у 
нас стоит дороже, чем у соседей. 
Если выявим нарушения, будем 
применять санкции. Кроме того, 
под нашим контролем по-прежне-
му рынки хлеба, соли, сахара, 
цены на бензин.

Кстати, о бензине. Как вы оцени-
ваете ситуацию на топливном 
рынке?
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: В целом она спокой-
ная. Я бы только не хотел, 
чтобы мы увлекались по-
вышением акцизов. 

ПЕРСОНА  Владимир Филиппов:  Срок давности для пересмотра 
диссертационных работ будет увеличен с 3 до 10 лет

Возведение в степень

2
Правительство решило 
постепенно закрыть 
Байкальский целлюлозно-
бумажный комбинат

5
В Госдуму внесен законо-
проект, согласно которому 
родители и опекуны будут 
платить меньше налогов

7
В Подмосковье начали 
оформлять разрешения на 
въезд грузовиков в Москву

8
Посол РФ в Нигерии 
Александр Поляков расска-
зал о дальнейшей судьбе 
российских моряков

8
Точная копия «Титаника» 
отправится в свой первый 
рейс уже в 2016 году

10
Российские ученые разра-
ботали беспилотный само-
лет нового типа

Игорь Артемьев: Наши коллеги 
в Европе рассматривают в год 
от 20 до 150 дел. Мы — 12 тысяч.

В Таиланде 
затонул прогулоч-
ный катер 
с 19 туристами 
из России
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Австралийский доллар  31,3122
Азербайджанский манат  39,0514
Армянский драм***  74,8660
Белорусский рубль****  35,5429
Болгарский лев  20,4886
Бразильский реал  15,4351

Венгерский форинт**  13,5578
Вон Республики Корея***  28,2188
Датская крона*  53,7442
Доллар США  30,6202
Евро  40,0420
Индийская рупия**  56,9255

Казахский тенге**  20,3565
Канадский доллар  29,8501
Киргизский сом**  64,3219
Китайский юань*  49,1725
Латвийский лат  57,2233
Литовский лит  11,6078

Молдавский лей*  24,9342
Новый румынский лей*  91,5457
Новый туркменский манат  10,7390
Норвежская крона*  53,7470
Польский злотый*  96,1569
СДР  46,3216

Сингапурский доллар  24,7216
Таджикский сомони*  64,4066
Турецкая лира  16,9735
Узбекский сум***  15,4064
Украинская гривна*  37,6100
Фунт стерлингов  46,2426

Чешская крона*  15,6677
Шведская крона*  47,4695
Швейцарский франк  32,8719
Южноафриканский рэнд*  34,7058
Японская иена**  33,3535

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.02.13

ЦИФРА

55 
ПРОЦЕНТОВ 
наших читателей — за то, чтобы 
аттестация кадров оставалась 
под контролем государства, 
но прошла внутреннюю очистку. 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

В Брестской крепости 
запущен уникальный 
российско-
белорусский инвест-

проект / стр. 2

В НОМЕРЕ

Акцент

 ФАС призывает не увлекаться 
повышением акцизов, 
чтобы не провоцировать рост 
стоимости топлива
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События и комментарии

Юрий Гаврилов

П
еремены в армейской жиз-
ни, о которых шла речь на 
вчерашней коллегии ми-

нобороны, уже оценили солдаты 
из  подмосковного  поселка 
Мосрентген.

Вместо общего для всех меню 
и традиционного «разводящего» 
за каждым столом в столовой 
27-й мотострелковой бригады 
ребятам теперь предлагают еду 
со «шведского стола». В обеден-
ном рационе представлены три 
холодных закуски, два первых 

блюда, три вторых — мясо или 
рыба с тремя вариантами гарни-
ра, пять видов соков или три ва-
рианта компотов с морсами. Го-
рячую пищу в солдатские тарел-
ки накладывают повара. А с за-
кусками-салатами, которые по 
вкусу можно заправить уксусом, 

горчицей, хреном или расти-
тельным маслом, парни разби-
раются сами. Разносолы, конеч-
но, не из столичного ресторана 
— местного производства. Но еда 
вкусная и калорийная. Многие 
солдаты о «шведском столе» 
впервые узнали в армии и на но-

вую организацию питания, по-
нятное дело, не жалуются.

По словам замминистра обо-
роны Дмитрия Булгакова, она 
уже практикуется в нескольких 
десятках воинских частей. В 
этом году «шведский стол» поя-
вится еще в 172 армейских и 
флотских столовых. В планах на 
ближайшие пару лет — перевес-
ти на удобный для солдат вид пи-

тания порядка 400 тысяч воен-
нослужащих.

Хорошо накормить бойца 
мало. Надо, чтобы он еще жил в 
чистоте и уюте. Наведением по-
рядка в казарме будут занимать-
ся не гражданские уборщицы, а 
солдаты. Но вместо веника и 

швабры им выдадут моющие пы-
лесосы. После отказа от портя-
нок в пользу носков военные 
также задумались о приобрете-
нии стиральных машин для каж-
дой роты ибатареи. Ониуже поя-
вились в казармах учебного цен-
тра в Загорянке и общежитиях 
курсантов Рязанского десантно-
го и Казанского танкового учи-
лищ. 

ФИНАНСЫ  С 2015 года 
расчеты «живыми» 
деньгами могут 
ограничить суммой 
в 300 тысяч рублей

Культ 
безналичности

Юлия Кривошапко

ДАВНО обсуждаемую реформу собираются проводить в 
два этапа. С 2014 года «лимит на кэш» будет включаться 
при совершении сделок на сумму от 600 тысяч рублей. С 
2015-го эта планка может быть снижена вдвое. 

Законопроект уже рассмотрело правительство, и ско-
ро документ внесут в Госдуму, сообщил министр финан-
сов Антон Силуанов на расширенной коллегии Феде-
ральной налоговой службы. Минфин надеется, что ини-
циатива поможет уменьшить теневой сектор экономики 
и повысить собираемость налогов. Кстати, уже в этом 
году собрать их нужно больше, чем в прошлом: 5,6 трил-
лиона рублей против 5,1 триллиона в 2012-м. И это — 
только в федерльную казну. 

При этом есть некоторые вопросы, которые предсто-
ит решить ФНС. Один из них связан с налогом на добав-
ленную стоимость. Крупные компании стали активно 
пользоваться налоговыми вычетами. Из-за этого в бюд-
жет поступает меньше доходов, чем могло бы быть. Глава 
ФНС Михаил Мишустин уточнил, что только в 2012 году 
объем таких вычетов превысил один триллион рублей. В 
итоге темп роста поступлений НДС составил восемь про-
центов. А могло быть 15.

Проблема даже не в том, что компании пользуются 
льготой. Антон Силуанов заметил, что некоторые «на-
капливают вычеты».  И это может привести к заметным 
не спрогнозированным потерям доходов бюджета. Поэ-
тому он предложил ФНС наладить работу с такими ком-
паниями, чтобы иметь возможность просчитывать точ-
ный объем поступлений в федеральную казну.

Еще одна проблема — налоговые преступления. ФНС в 
2012 году передала в правоохранительные органы 
8,6 миллиона материалов по различным нарушениям 
на174 миллиарда рублей. Но по одним только фирмам-
однодневкам уголовных дел было возбуждено в 100 раз 
меньше, чем представлено материалов. «Мы не сторон-
ники того, чтобы в массовом порядке привлекать людей 
к уголовной ответственности. Но правоохранительным 
органам нужно уделять больше внимания налоговым 
преступлениям», — резюмировал Силуанов.

РЕСУРСЫ Правительство 
решило постепенно 
закрыть Байкальского 
целлюлозно-бумажного 
комбината

Лес, озеро, 
бумага

Алена Узбекова

ПРИНЯТО решение о постепенном закрытии Байкаль-
ского целлюлозно-бумажного комбината с переносом 
производства необходимых видов продукции на другие 
заводы, это сложный процесс, но в течение нескольких 
лет его возможно осуществить, сообщил вчера вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович в кулуарах Всероссийского фо-
рума работников лесной отрасли.

Байкальский ЦКБ был открыт в 1966 году. Наиболее 
рентабельным его продуктом была беленая целлюлоза. 
Ее использовали в оборонной промышленности, в част-
ности, для изготовления межконтинентальных баллис-
тических ракет «Тополь» и «Булава». Также предприятие 
получило широкую 
известность как 
крупнейший источ-
ник загрязнения 
Байкала. Это, а так-
же финансовый кри-
зис сыграли ключе-
вые роли в постепен-
ном упадке комби-
ната. Менеджмент 
БЦБК разработал 
план восстановле-
ния платежеспособ-
ности комбината, но 
правительством 
принято решение о переносе мощностей. Дворкович со-
общил о планах по открытию новых предприятий по глу-
бокой переработке древесины в Новгородской, Вологод-
ской, Иркутской, в Красноярском крае и на Севере. 

Однако, несмотря на очевидный потенциал, лесной 
сектор России пока не занимает достойного места ни в 
глобальной, ни в национальной экономике. При этом, по 
мнению руководителя Рослесхоза Виктора Маслякова, 
есть реальные возможности в несколько раз увеличить 
доходы государства от лесного сектора. «Роль лесного 
сектора в ВВП страны может быть увеличена до 3—5 про-
центов, а инвестиции могут возрасти почти в 5 раз — до 
300 миллиардов рублей», — отметил глава Рослесхоза. Ре-
сурс — госпрограмма по развитию лесного хозяйства до 
2020 года, которая, кстати, должна сопровождаться 
встречным движением региональных властей. Но про-
граммы по вопросам охраны, защиты, воспроизводства 
и использования лесов пока приняты только в 67 субъек-
тах. Еще один ресурс — борьба с нелегальным оборотом 
древесины. Рослесхоз разработал законопроект о госре-
гулировании оборота круглых лесоматериалов. Но доку-
мент до сих пор проходит согласования в ведомствах. 

Подробнее о новой налоговой политике 
читайте на сайте
www.rg.ru/art/739523

БЕЗОПАСНОСТЬ

У наших 
военных 
за рубежом — 
новый статус

ПОСЛАЛИ 
НА БАЗУ
ПРАВИТЕЛЬСТВО одобрило два 
соглашения, которые на годы впе-
ред определили статус и условия 
пребывания российских военных 
баз в Киргизии и Таджикистане.  
После ратификации документов 
срок официальной «прописки» 
наших армейских подразделений 
на иностранной территории уве-
личится соответственно на 20 и 
49 лет. Более того, вместо не-
скольких самостоятельных гар-
низонов мы будем иметь в Кирги-
зии объединенную военную базу. 

Хотя инициатива собрать под 
одной единой рукой все армейс-
кие и флотские объекты РФ исхо-
дила главным образом от киргиз-
ского руководства, договориться 
о статусе и условиях пребывания 
в республике наших солдат и офи-
церов оказалось непросто. Не сек-
рет, что южные соседи испытыва-
ют серьезные материальные за-
труднения. Вот в Бишкеке и реши-
ли поправить дела, в том числе с 
российской помощью, — в не-
сколько раз увеличив арендную 
плату за наши гарнизоны. В Ми-
нобороны России наличному рас-
чету, как правило, предпочитают 
«натуральный»,  поставляя кол-
легам в счет оплаты вооружение, 
военную технику и безвозмездно 
готовя в наших военных вузах 
кадры для киргизской армии. Од-
нако решить проблему, минуя фи-
нансовую составляющую, не по-
лучилось.

В итоге сошлись на такой схе-
ме.  Наша авиачасть в Канте, узел 
связи ВМФ в Чалдоваре, флотский 
испытательный центр на озере 
Иссык-Куль и сейсмическая стан-
ция в городе Майлуу-Суу стали 
объектами объединенной воен-
ной базы России.  Поскольку аэ-
родром в Канте используется в 
интересах Организации договора 
о коллективной безопасности, 
членом которой является Кирги-
зия, деньги за эксплуатацию по-

лосы и военного городка с нас 
брать не будут.  В качестве расче-
та за пользование военной сейс-
мостанцией наше минобороны 
обязалось делиться с киргизски-
ми коллегами информацией с 
объекта в  Майлуу-Суу. Что каса-
ется узла связи и испытательного 
центра ВМФ, то за аренду находя-
щейся в их пользовании террито-
рии России придется ежегодно 
платить более 4,5 миллиона дол-
ларов. Заметим, что речи о пере-
броске в Киргизию новых подраз-
делений или передислокации с 
места на место старых не идет. Их 
сливают в единую базу с совер-
шенно конкретными целями. Во-
первых, руководить зарубежны-
ми гарнизонами станет проще. 
Во-вторых, единую базу легче 
обеспечивать всем необходимым. 
Появилась реальная возмож-
ность развивать инфраструктуру 
и обустраивать наши военные го-
родки в Киргизии. Наконец, для 
новой штатной единицы Российс-
кой армии разработали унифици-
рованные правила пребывания в 
чужой стране. Там учтены не 
только специфика службы солдат-
офицеров за рубежом, но и осо-
бенности национального законо-
дательства страны пребывания. 

Есть еще один важный момент. 
Киргизская армия малочисленна, 
не слишком хорошо вооружена, 
поэтому соседство дружествен-
ных российских подразделений 
ей только на пользу. Обустройс-
тво в Киргизии крупной военной 
базы играет на руку и нашей стра-
не — Россия на долговременной 
основе получила надежное при-
крытие на взрывоопасном юж-
ном направлении. Мы хоть и не 
граничим с Афганистаном, но 
постоянно ощущаем дыхание 
войны. Один афганский нар-
котрафик чего стоит. Все это в 
полной мере относится и к рос-
сийской 201-й военной базе в Тад-
жикистане. Переговоры о ее ста-
тусе и новых сроках пребывания 
в республике тоже шли долго, не-
просто и обставлялись в Душанбе 
различными экономическими 
требованиями. Но в итоге, как го-
ворят эксперты, соглашение по-
лучилось достаточно взвешен-
ным.

Президент Владимир Путин предостерег от бесконечных ревизий 
ранее принятых решений в Вооруженных силах

Без команды «кругом»
Кира Латухина

В
чера на итоговой колле-
гии министерства обо-
роны в здании Акаде-
мии генштаба в Москве 
Владимир Путин оце-

нил военную реформу и поставил 
новые задачи Вооруженным си-
лам, а также заявил, что срок 
службы по призыву пересматри-
ваться не будет.

Похвалив новое руководство 
минобороны и генштаба за актив-
ную работу и опору на офицерс-
кий корпус, Верховный главноко-
мандующий перешел к военной 
реформе. Процесс формирования 
современного облика Вооружен-
ных сил он назвал «сложным, по-
рой болезненным».

Проблемы хорошо известны. 
Не все решения себя оправдали. 
«Опыт крупных, коренных воен-
ных реформ в истории нашей 
страны и в XIX, и в XX веке гово-
рит о том, что сразу, что называ-
ется, с ходу идеальная модель ни-
когда не достигалась», — заметил 
Владимир Путин. К некоторым 
вопросам приходилось обращать-
ся несколько раз в поисках «золо-
той середины», пояснил он. И сей-
час в планы военного строительс-
тва уже вносятся коректировки и 
уточнения. «Нельзя следовать, 
безусловно, шаблонам, однако 
постоянных шараханий, беско-
нечных ревизий ранее принятых 
решений быть не должно», — пре-
дупредил президент. 

«Нужна тонкая шлифовка всех 
деталей сложной военной маши-
ны, — подчеркнул глава государс-
тва. — Каждая новация должна 
пройти обкатку на практике, 
«прижиться» в Вооруженных си-
лах».

Владимир Путин призвал опи-
раться на традиции и профессио-
налов. По его словам, стратеги-
ческая логика обновления Воору-
женных сил неизменна: создать 
современные, мобильные, хоро-
шо оснащенные Вооруженные 
силы, готовые оперативно и адек-
ватно ответить на любые потен-
циальные угрозы, обеспечить 
мир, защитить страну, союзни-
ков, будущее нашей нации и госу-
дарства.

«Динамика геополитической 
обстановки требует от нас выве-
ренных и быстрых действий. Воо-
руженные силы России должны 
выйти на принципиально новый 
уровень возможностей уже в бли-
жайшие 3—5 лет», — заявил Пу-
тин.

На мировой арене нарастает 
напряженность: предпринима-
ются методичные попытки рас-
шатать стратегический баланс, 
фактически запущен второй этап 
создания глобальной системы 
ПРО США, зондируются возмож-
ности для расширения НАТО на 
Восток, есть опасность милита-
ризации Арктики, и это лишь не-
сколько вызовов. Все это напря-
мую затрагивает национальные 
интересы России, подчеркнул 
президент. Верховный главноко-
мандующий призвал укреплять 
многополярность, развивая меха-
низмы коллективного реагирова-
ния на региональные вызовы ми-
ровой безопасности.

Напомнив, что в январе был 
утвержден план обороны РФ до 
2016 года, где есть единое пони-
мание замысла обороны, опреде-
лены задачи по сдерживанию и 
предотвращению военных конф-

ликтов, глава государства заме-
тил, что в ближайшее время нуж-
но создать целостную систему 
стратегического планирования. 
Владимир Путин ждет от минобо-
роны новую редакцию положе-
ния о военном планировании. А 
генштабу за год предстоит опре-
делить идеологию организации 
обороны РФ на 2016—2020 годы, 
за два года план нужно прорабо-
тать в деталях.

Нужно завершить процесс со-
здания полноценных групировок 
на всех направлениях, держать 
все соединения и части в посто-
янной готовности, наказал Вер-
ховный главнокомандующий. 
«За 2013—2014 годы укомплек-
тованность Вооруженных сил ря-
довым и сержантским составом 
должна быть доведена до 100 
процентов», — сказал Путин. При 
этом срок службы по призыву не 
увеличится.

Президент призвал повысить 
качество боевой учебы, усложнив 

требования. «Программа боевой 
подготовки должна быть «не пар-
кетной», когда о будущей учеб-
ной тревоге даже рядовые знают 
чуть ли не за полгода, а макси-
мально приближенной к реаль-
ным условиям», — подчеркнул 
Верховный главномандующий.

В полном объеме нужно реа-
лизовать решения об оснащении 
Вооруженных сил новой техни-
кой, заявил Путин и указал ми-
нобороны строго следовать па-
раметрам госпрограммы воору-
жений, «быть в тесном контакте 
с каждым конкретным заводом 
или конструкторским бюро». К 
2015 году доля вооружений но-
вого поколения должна соста-
вить 30 проц., к 2020 году — 70—
100 проц. Почти всё оно будет 
производиться в России. Постав-
ки вооружений будут нарастать, 
продолжил Путин, поставив пе-
ред минобороны задачу освоить 
технику вовремя и относиться к 
ней бережно.

В течение двух лет должна быть 
создана система перспективных 
исследований и разработок в об-
ласти науки и военных техноло-
гий. Глава государства призвал не 
просто не отставать от ведущих 
стран мира по части исследова-
ний, а работать на опережение.

Затронул президент и квар-
тирный вопрос. В прошлом году 
49 тысяч семей получили свои 
квадратные метры. Но очереди на 
получение постоянного жилья 
еще большие, их нужно ликвиди-
ровать, подчеркнул он. «Не долж-
но быть такого понятия — бес-
квартирный офицер», — заметил 
Путин.

Глава государства указал ми-
нобороны разобраться с каждым 
конкретным случаем проблем в 
военных городках, которые стол-
кнулись с дефицитом топлива и 
тепла. Даже если сейчас у них ут-
рачена связь с Вооруженными си-
лами, но они же работали на госу-
дарство и нельзя их бросать, объ-
яснил он. По словам президента, 
военные городки должны полу-
чить не только жилье и казармы, 

но и всю инфраструктуру для 
комфортной жизни. «Военнослу-
жащие должны себя чувствовать 
полноценными гражданами на-
шей страны», — заключил он.

Министр обороны Сергей 
Шойгу сообщил, что в миноборо-
ны создается центр боевого уп-
равления и управления повсед-
невной деятельностью для коор-
динации работы 49 ведомств, ре-
ализующих План обороны стра-
ны. Минобороны России заклю-
чило 72% контрактов в рамках 
гособоронзаказа 2013 года, это 
вдвое больше, чем за прошлый 
год. При этом Шойгу посетовал, 
что качество производимой тех-
ники и вооружений не улучшает-
ся. Кроме того, он подчеркнул, 
что «минобороны не торговая 
площадка» и поручил провести 
полную инвентаризацию военно-
го имущества.

Владимир Путин заявил, что срок 
службы по призыву пересматри-
ваться не будет.

КСТАТИ
Указ президента, увеличивающий в 4,5 раза социальные выплаты нера-
ботающим родителям, воспитывающим детей-инвалидов или инва-
лидов с детства первой группы (в размере 5500 рублей), предусматри-
вает также увеличение выплат другим неработающим лицам, ухажи-
вающим за детьми-инвалидами (1200 рублей).

КСТАТИ
ФНС запускает онлайн-услугу «Личный кабинет» для 
юридических лиц. Пока она будет действовать в пилот-
ном режиме в 10 московских инспекциях, нескольких под-
московных и в нижегородской. 
Кроме того, на сайте скоро начнет работать сервис, с по-
мощью которого можно будет отправить заявление на по-
лучение патента. Система, рассчитанная на индивиду-
альных предпринимателей, становится все популярнее. 
Сумма уплаченного по ней налога в 2012 году выросла с 302 
до 415 миллионов рублей.

Акцент

 К 2015 году доля вооружений 
нового поколения должна 
составить 30%, к 2020 году — 
70—100%.

Поскольку аэро-
дром в Канте рабо-
тает в интересах 
ОДКБ, брать аренду 
за его использова-
ние не будут

Много проектов 
по производству 
строительных мате-
риалов планирует-
ся реализовать 
в Татарстане

Подробнее о российских 
военных базах в Киргизии 
читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/96
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АРМИЯ Солдат позвали к «шведскому столу»

Сам себе разводящий

Акцент

 Для ребят из глубинки такое 
обилие и разнообразие пищи 
в диковинку

Солдаты 27-й мотострелковой бригады быстро оценили преимущества «шведского стола».
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Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/744337
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События и комментарии

ЦЕНТРИЗБИРКОМ 

Владимир 
Чуров 
преподал 
СМИ 
«урок 
гигиены»

НЕ ПЕЙ, 
ЖУРНАЛИСТОМ 
СТАНЕШЬ

Виталий Петров

НА ВЧЕРАШНЕМ заседании 
глава Центризбиркома Влади-
мир Чуров попросил представи-
телей СМИ «не пить воду из уни-
таза». Таким образом, он отреа-
гировал на появившуюся в од-
ной из газет информацию о том, 
что ЦИК отказывается от созда-
ния собственной телестудии, так 
как это требует больших финан-
совых затрат. 

По словам Чурова, никто не 
говорил о создании телестудии в 
Центризбиркоме. «Речь идет о 
том, что сигнал из всех трех ин-
формационных площадок ве-
домства будет доставляться на-
прямую в телестудии основных 
телеканалов», — заявил предсе-
датель ЦИК. Он заверил, что та-
кая техническая задача уже за-
планирована и со временем бу-
дет реализована. «Но это две 
разные вещи — телестудия со все-
ми атрибутами, которые нам не 
нужны, и техническая возмож-
ность получения прямого сигна-
ла», — уточнил Чуров. 

Опроверг он также информа-
цию некоторых СМИ о содержа-
нии предложений ЦИКа по зако-
ну о выборам.  Глава ведомства 
активно апеллировал к тому, что 
опубликованные в СМИ матери-
алы не подтверждены докумен-
тально. «Все, что написано по по-
воду законопроекта, предложе-
ния по которому нами направле-
ны в администрацию президен-
та, мягко говоря, не основаны на 
конкретном документе», — ска-
зал Чуров. И добавил, что ЦИК 
действительно направил свои 
предложения в администрацию 
президента, а всю информацию 
о законопроекте она будет пре-
доставлять после того, как глава 
государства внесет соответству-
ющий законопроект в Думу.

Остановиться на этом глава 
ведомства не сумел. В прошлом 
Владимир Чуров как-то учил 
профессиональных фотографов 
снимать, теперь он решил рас-
сказать профессиональным 
журналистам, как надо рабо-
тать. Глава ЦИК предостерег их 
от использования в своих замет-
ках комментариев со ссылкой 
на неназванный источник, от-
метив, что это напоминает про-
текающую фановую трубу. «Это 
заставляет подумать, что этого 
источника на самом деле не су-
ществует, — начал Чуров и про-
должил: — Я знаю, конечно, не-
которые могут пить воду из уни-
таза, но все-таки, мне кажется, 
уважаемые журналисты не 
должны пользоваться столь не-
достойными приемами. Врать и 
пить воду из унитаза мы вам не 
советуем».

Между тем, пока Владимир 
Чуров «фильтровал» унитазную 
воду, член ЦИК с правом совеща-
тельного голоса от партии «Пат-
риоты России» Евгений Шевчен-
ко сообщил, что ЦИК не обсуж-
дал с партиями поправки о выбо-
рах, хотя и отправил в админист-
рацию президента законопроект 
по выборам в Госдуму по сме-
шанной системе. Ранее сообща-
лось, что члены комиссии обсу-
дили с представителями партий 
и экспертами их предложения 
по разработке законопроекта о 
выборах в нижнюю палату по 
смешанной системе (мажори-
тарной и пропорциональной). 
«Документ отправлен в адми-
нистрацию. Но обсуждений с 
представителями партий перед 
отправкой, как это было заявле-
но ЦИКом ранее, не было», — со-
общил РИА Новости Шевченко. 
Он добавил, что ему как предста-
вителю одной из партий предло-
жения Центризбиркома не из-
вестны, но при этом выразил на-
дежду, что перед внесением за-
конопроекта в Госдуму и рас-
смотрением его в первом чтении 
партии получат возможность оз-
накомиться с текстом и выска-
зать свои пожелания. Вчера же 
ЦИК одобрил постановление о 
методических рекомендациях по 
реализации прав военных при 
проведении выборов  региональ-
ного и местного значения.

Правительство Работу социальных учреждений оценят граждане

Сфера у слуг
Владимир Кузьмин 

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Мед ведев 
провел совещание на 
тему формирования 
независимой системы 

оценки качества работы органи-
заций, оказывающих социальные 
услуги.

Сегодня в стране действует 
более 300 тысяч государствен-
ных и муниципальных учрежде-
ний здравоохранения, образова-
ния, спорта, социального обслу-
живания. Ежедневно миллионы 
граждан страны обращаются в 
них за необходимыми услугами. 
«Конечно, люди хотят, чтобы ка-
чество услуг было соответствую-
щее, — подчеркнул глава кабине-
та министров. — Задача государс-
тва — обеспечивать такое качест-
во».

Правительство со своей сто-
роны приняло целый ряд госу-
дарственных программ, подкреп-
ленных бюджетными инвестици-
ями, для того, чтобы в следующие 
годы уровень школ, поликлиник, 
больниц, других социальных уч-
реждений продолжал расти. Но 
не все зависит от денег, уверен 
Медведев: «Инвестиции могут 
дать результат, если учреждения 
будут реально зависеть от оцен-
ки людей, от того, какой выбор 
они делают».

— Принципиально важны клю-
чевые показатели, которые поз-
воляют эффективно оценивать 
учреждения социальной сферы: 
насколько условия, которые со-
зданы в них, комфортны для лю-
дей; доступна ли информация, 
особенно для тех категорий насе-
ления, у которых меньше воз-
можности получить эту инфор-
мацию; сколько времени тратит-
ся на очереди, на ожидание; и на-
конец, какова компетентность 
специалистов, что, наверное, 
ключевой фактор, — подчеркнул 
премьер.

В министерстве труда и соци-
альной защиты во исполнение со-
ответствующего указа президен-
та Владимира Путина подготови-
ли проект нормативного акта, ко-
торый, как считает глава минтру-
да Максим Топилин, создать рам-
ку для того, чтобы эта работа 
была организована как на феде-
ральном, так и на региональном 
уровне.

— Что в нем есть, в этом доку-

менте? Он не пустой совсем? — 
поинтересовался Медведев.

— Это требования, как мы вы-
страиваем работу, — ответил То-
пилин. — То есть каким образом 
мы на уровне федеральных ми-
нистерств, на уровне субъектов 
Российской Федерации строим 
систему организации данной ра-
боты. Данный документ наделяет 
полномочиями общественные 
советы.

В результате обсуждения нор-
мативного акта было решено, что 
никто кроме общественных сове-
тов при федеральных органах ис-
полнительной власти и регио-

нальных общественных советов 
не сможет качественно устанав-
ливать критерии и формировать 
рейтинги.

— А слушать-то будут эти об-
щественные советы? Не пошлют 
их подальше? — задумался глава 
правительства.

По словам министра Топили-
на, определенный механизм для 
учета мнения общественных со-
ветов закладывается. Органы ис-
полнительной власти должны 
принимать решения по тем или 
иным социальным сферам, осно-
вываясь на рекомендациях из со-
ветов. «Конечно, здесь не идем по 

такому пути, чтобы принимались 
какие-то меры ответственности к 
руководителям учреждений. 
Можно об этом, конечно, поду-
мать, но мы исходим из того, что 
это должна быть именно система 
обратной связи», — оговорился 
глава минтруда.

— И я бы не сказал, что это бу-
дет какая-то говорильня, — возра-
зил он. — Это будет система, кото-
рая будет позволять федераль-
ным органам и субъектам Рос-
сийской Федерации и органам 
исполнительной власти субъек-
тов именно получать сигналы, 
как же общество, как население 
воспринимает те услуги, которые 
оказываются учреждениями.

В конечном счете, вся система 
должна быть направлена на по-
вышение качества и доступности 
услуг, на улучшение информиро-
ванности прежде всего потреби-
телей услуг, а показатели, кото-
рые должны публиковать учреж-
дения, устанавливаются минис-
терствами и ведомствами. При 
этом заказчиками рейтингов бу-
дут выступать именно обще-

ственные советы. «В противном 
случае мы получим систему, ко-
торая будет удобна чиновникам, 
но не будет отражать реальной 
действительности», — сказал 
Максим Топилин.

Дмитрий Медведев, внима-
тельно выслушав министра, все-
таки пришел к выводу, что орга-
нам власти недостаточно полу-
чать сигналы. Они могут это де-
лать и сейчас — достаточно загля-
нуть в Интернет и посмотреть, 
что пишут про конкретную боль-
ницу.

— Эти сигналы  должны пре-
вращаться в меры реагирова-
ния, — считает премьер. — Это не 
значит, что нужно всем головы 
отрывать после этого, но все-та-
ки какие-то меры воздействия, 
если, например, в результате об-
щественной экспертизы возни-
кает устойчивое мнение, что то 
или иное социальное учрежде-
ние работает плохо, применять-
ся должны.

Акцент

 Люди хотят, чтобы качество 
услуг было соответствующее. 
Задача государства — 
обеспечивать такое качество

Премьер считает, что «отрывать 
головы» за плохую оценку не надо, 
но реагировать нужно обязательно.

Ольга Игнатова 

З
а год объем частных инвес-
тиций в экономику Моск-
вы увеличился на 25%, со-

общил вчера на заседании го-
родского Штаба по защите прав 
предпринимателей мэр Москвы 
Сергей Собянин. А общий объем 
инвестиций за прошлый год, по 
словам мэра, составил около 
триллиона рублей.  Частный 
бизнес стал охотнее вкладывать 
деньги в столичную экономику 
после того, как сняли часть ад-
министративных барьеров, ре-
ально мешающих развиваться. 
И произошло это, как считает 
заммэра по вопросам экономи-
ческой политики Андрей Шаро-
нов,  во многом благодаря рабо-
те штаба, созданного ровно год 
назад для решения одной конк-
ретной проблемы. А именно — 
упрощения процедуры подклю-
чения предприятий малого биз-
неса к энергосетям мощностью 
до 15 кВт. Такой небольшой объ-
ем электроэнергии обычно пот-
ребляют небольшие магазины, 
палатки и ларьки. Еще год назад, 
по словам Собянина,  тысячи их 
владельцев не имели   легальной 
возможности подвести к этим 
объектам  свет. Нужно было 
либо давать взятки, либо по пол-
года обивать чиновничьи каби-
неты. Поэтому большинство 
предпринимателей предпочита-
ли пользоваться электричест-
вом нелегально, запитавшись от 
ближайшего троллейбусного  
провода.

Сейчас ситуация в корне из-
менилась. Все документы на 
подключение к электросетям 
небольшой мощности подаются 
в электронном виде. И если они  
в порядке, то уже через 15 дней 
предприниматель получает офи-
циальное разрешение от энерге-
тиков. «96% малых предпри-
ятий, которые нуждались в та-
ком подключении, его осущест-
вили», — сказал Сергей Собя-
нин.

Упростилась процедура до-
ступа к энергоресурсам и   сред-
ней мощности, для получения 
которого раньше тратилось до 
280 дней и десятки миллионов 
рублей. Сейчас средний бизнес, 
которому необходимо  намного 
больше света, чем малому, мо-
жет подключиться за  125 дней  
и миллион рублей. 

Не осталось без внимания 
штаба и обращение Федерации 
рестораторов и отельеров, об-
ративших внимание столичных 
властей на то, что  предприяти-
ям общепита, расположенным 
на первых этажах и в подвалах 
жилых домов,  было невозмож-
но подключиться к природному 
газу. По словам руководителя 
столичного департамента на-
уки, промышленной политики  
и предпринимательства Алек-
сея Комиссарова,  в отличие от 
российских регионов и многих  
зарубежных стран, в Москве су-
ществовал на это  запрет. Объ-
яснялся он  тем, что пользова-
ние газом создает дополнитель-
ную угрозу для всего дома. 
Предпринимателям предлагали 
готовить блюда на электропли-
тах. Но так как электричество в 
разы дороже газа и при полной  
загрузке кафе или ресторана  
его требуется  в гораздо боль-
ших количествах, многие  рес-
тораторы  опять  же нелегально  
устанавливали газовые балло-
ны. Вот это, как подчеркнул Ан-
дрей Шаронов, действительно 

создавало реальную угрозу для  
москвичей. Поэтому с середины 
февраля этого года запрет на ус-
тановку газового оборудования  
для общепита снят. Правда, как 
заметил президент Федерации 
рестораторов и отельеров Игорь 
Бухаров, чтобы перейти с элек-
тричества на газ, нужно пройти 
17 процедур. «Часть из них про-
диктована еще советскими за-
конами», — отметил он. Поэтому 
Сергей Собянин поручил штабу 
изучить, какие процедуры дейс-
твительно нужны  для обеспече-
ния безопасности москвичей, а 
от каких можно безболезненно 
отказаться. 

Сейчас на первый план в ра-
боте штаба выходит вопрос с 
дневным  запретом для движе-
ния грузовиков по МКАД. По 
словам Андрея Шаронова,  даже 
у крупных ритейлеров много 
вопросов, связанных с логисти-
кой. В частности, не очень по-
нятно, когда машины с товаром 
могут подъезжать к магазинам и 
разгружаться. Ведь сегодня в го-
роде   существует запрет на раз-
грузочно-погрузочные работы 
ночью. 

«Предлагается этот  запрет 
снять, — рассказал Шаронов 
корреспонденту «РГ», —  но со-
хранить требования по соблю-
дению уровню шума». Иными 
словами, разгружаться ночью 
будет можно, только очень 
тихо, чтобы  не разбудить мос-
квичей. 

АКТУАЛЬНО  Малым предпринимателям стало
проще работать в Москве  

И газ, и свет 
без барьеров 

Акцент 

 За год 96% малых предпри-
ятий Москвы смогли подклю-
читься к электросетям благо-
даря упрощению процедуры 
доступа к энергоресурсам  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  
Керри обещал оружие 
сирийской оппозиции 
после встречи 
с Лавровым?

Дамаский клин

Евгений Шестаков

БУКВАЛЬНО через несколько часов после завершения 
переговоров между министром иностранных дел России 
Сергеем Лавровым и госсекретарем США Джоном Кер-
ри,  источник в американской делегации сообщил о воз-
можном «существенном повороте в политике Белого 
дома по Сирии». 

В частности, речь идет о поставках сирийской оппо-
зиции боевых систем вооружения и прямом оказании 
гуманитарной помощи. Это произойдет, по мнению ис-
точника, в том случае, если переговоры между офици-
альным Дамаском и его противниками провалятся, так 
и не начавшись по существу. Заявление, которое про-
звучало из окружения Керри, безусловно, было санк-
ционировано на самом высоком уровне. В принципе, 
оно не противоречит тем договоренностям, о которых 
говорил после завершения двусторонней встречи с гос-
секретарем США Сергей Лавров, но несколько меняет 
в них акценты. Однако именно такой жесткой реакции 
ждала от главы американского внешнеполитического 
ведомства сирийская оппозиция. 

28 февраля Керри 
примет участие во 
встрече «Группы 
друзей Сирии» в 
Риме. Первоначаль-
но  противники Ба-
шара Асада собира-
лись бойкотировать 
это мероприятие в 
знак протеста про-
тив бездействия За-
пада в отношении 
официального Да-
маска. Они согласи-
лись приехать в ита-
льянскую столицу 
только после данно-
го Керри обещания, 
что на встрече «про-
звучат не только слова, но и конкретные решения в отно-
шении сирийского конфликта». В итоге первый дипло-
мат Америки оказался в непростой ситуации: после 
встречи с Лавровым ему предстоит объяснить противни-
кам Асада, что они смогут получить военную помощь со 
стороны США  не раньше, чем будут полностью исчерпа-
ны дипломатические методы урегулирования в Сирии.

Впрочем, в среду газета «Нью-Йорк таймс» сообщи-
ла, что в Белом доме знают о поставках оружия в Си-
рию, которые осуществляет Саудовская Аравия через 
территорию Иордании. Причем хорватские власти яко-
бы еще прошлым летом проинформировали Вашинг-
тон о планах продавать оружие повстанцам и не полу-
чили сигналов, запрещающих такие сделки.

Судя по заявлениям Лаврова,  Россия и США «под-
твердили общее понимание нетерпимости продолже-
ния насилия в Сирии и решимость сделать все для со-
здания условий, способствующих скорейшему началу 
диалога между правительством и оппозицией». В дру-
гом ключе прокомментировала состоявшийся в Берли-
не диалог руководитель пресс-службы госдепартамен-
та Виктория Нуланд. Она обратила внимание на то, что 
Лавров и Керри обсуждали ход выполнения так называ-
емых «женевских договоренностей» по Сирии.  Итоги 
женевской встречи, где был подготовлен план мирного 
урегулирования сирийского конфликта, в Москве и Ва-
шингтоне трактуют с противоположных позиций. Это 
вполне объяснимо: соглашение в Швейцарии стало ре-
зультатом сложнейшего компромисса.  Поэтому мно-
гие утвержденные в женевских документах формули-
ровки носят расплывчатый характер.  В Москве рассчи-
тывают, что госсекретарь убедит сирийскую оппози-
цию  сформировать команду для встречи с представи-
телями официального Дамаска. Сегодня даже такой, 
сугубо формальный шаг противников Асада может 
дать толчок диалогу между противостоящими друг 
другу лагерями в Сирии.  

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ 
Вице-губернатор 
Санкт-Петербурга 
отправлен в отставку

Утратил  
контроль

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

ВЧЕРА был отправлен в отставку вице-губернатор 
Санкт-Петербурга Сергей Козырев, курировавший в го-
родском правительстве вопросы жилищно-коммуналь-
ного хозяйства. 

Как пояснил пресс-секретарь губернатора Северной 
столицы Андрей Кибитов, «отставка Козырева принята в 
связи с ненадлежащим контролем за деятельностью под-
ведомственных комитетов и управляющих компаний в 
сфере ЖКХ». Позже в Смольном добавили, что поводом 
для отставки послужила также «недостаточная работа по 
разъяснению постановления Правительства Российской 
Федерации № 354 от 6 мая 2011 г. «О предоставлении 
коммунальных услуг собственникам и пользователям 
помещений в многоквартирных домах и жилых домов».

Петербургские чиновники еще с конца прошлого года 
пытались переложить вину за рост сумм в платежных 
квитанциях на управляющие компании, которые не мо-
гут разобраться в 354-м постановлении. 

— Прошло уже полгода работы по новым правилам, — 
заявил ранее заместитель председателя Жилищного ко-
митета Санкт-Петербурга Валерий Вогачев, — и нужно 
уже не исправлять ошибки, а научиться их не совершать. 

Отметим, что с 1 июля квартплата в Петербурге вы-
росла бы в среднем еще на 15 процентов — планирова-
лось очередное повышение тарифов.

В Белом доме 
знают о поставках 
оружия в Сирию, 
которые 
осуществляет 
Саудовская Аравия 
через территорию 
Иордании

ЦИК не собирается 
создавать ведомс-
твенную телесту-
дию со всеми 
атрибутами

КСТАТИ
Это уже третий чиновник регионального масштаба, уво-
ленный после того, как президент РФ Владимир Путин 
выразил возмущение ростом тарифов ЖКХ: в Республике 
Алтай поста лишился министр регионального развития 
Юрий Сорокин, а в Мурманской области — министр энер-
гетики и ЖКХ Геннадий Микичура.
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ПРОЕКТ Минтруд предлагает 
доплачивать бедным семьям 
из материнского капитала

Детишкам 
на молочишко

Елена Мишина

К 1 АПРЕЛЯ минтруд предста-
вит в правительство свои нара-
ботки по тому, как расширить 
возможности использования ма-
теринского семейного капитала 
(МСК), сообщили «РГ» в ведомс-
тве. Капитал мог бы стать источ-
ником для выплаты пособий не-
богатым семьям, где есть малы-
ши, но «детские» матерям уже не 
полагаются, заявил накануне гла-
ва министерства Максим Топи-
лин. Министерство также гото-
вит предложения о целесообраз-
ности продления программы 
маткапитала после 2016 года.

«Пособия по уходу за ребен-
ком мы выплачиваем до полуто-
ра лет. Можно было бы посмот-
реть возможность, чтобы за счет 
материнского капитала адресно 
семьям, у которых доходы невы-
сокие, дать возможность с полу-
тора до трех лет получать опреде-
ленную сумму», — заявил Топи-
лин на заседании президентского 
совета по реализации приоритет-
ных нацпроектов и демографи-
ческой политике.

В Пенсионном фонде не видят 
технической сложности в том, 
чтобы платить семьям какую-то 
часть капитала в виде ежемесяч-
ной выплаты, сообщила «РГ» 
представитель ПФР Маргарита 
Нагога. Но фонду нужны четкие 
правила отбора получателей и 
порядок выплаты.

Семьи, безусловно, хотят по-
лучать часть маткапитала налич-
ными деньгами и тратить их на 
текущие нужды, признают в фон-
де. Однако такая выплата должна 
быть правом, а не обязанностью. 
Ведь три нынешних направления 
использования средств МСК 
тоже востребованы, особенно на 
жилье. «Их лучше сохранить. 408 
тыс. рублей — большая сумма, 
позволяющая во многих регио-
нах существенно улучшить жи-
лищные условия семьи, дать же-
лаемое образование детям», — за-
ключает Нагога.

Идея поддерживать семью до 
трехлетия малыша абсолютно 
правильная, считает член Обще-
ственной палаты Борис Альтшу-
лер. Сейчас же, когда ребенку ис-
полняется полтора года, мать мо-
жет рассчитывать только на ми-
зерное региональное пособие. 
«Другое дело, что бюджет мог бы 
раскошелиться на программу по 
выплате пособий до трехлетнего 
возраста и не трогать маткапи-
тал», — считает он.

С 2013 года основой для начис-
ления пособия по уходу за ребен-
ком считается средний заработок 
матери за последние два года, но в 
любом случае «детские» не могут 
быть больше 16,2 тыс. рублей в 
месяц. Это классический страхо-
вой случай. А природа маткапита-
ла состоит в том, чтобы решать 
глобальные проблемы: образова-
ние ребенка, жилье, пенсия мате-
ри. Этот список можно продол-
жить, но вряд ли ежемесячным 
пособием «на молоко». Вызывает 
сомнение и то, что финансовую 
возможность сидеть с ребенком 
до трех лет получат только бедные 
матери. И неверно полагать, что 
права на пособие из маткапитала 
лишатся лишь те женщины, чьи 
мужья хорошо зарабатывают. 
Чтобы семья не была признана 
малообеспеченной, мужу и отцу 
двоих детей достаточно получать 
более 27 тыс. рублей — четыре 
прожиточных минимума. 

ЦИФРА

16,2
ТЫСЯЧИ 
РУБЛЕЙ
максимальное пособие по уходу 
за ребенком до полутора лет
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События и комментарии

Тамара Борисова

А
рбитражный апелляцион-
ный суд Омска вынес ре-
шение по иску латвийской 

компании Reverta к компании 
«Севернефть», признав нефтя-
ников ответственными за кре-
дит, выданный другому юриди-
ческому лицу — ЗАО «Северорг-
синтез». Вынесенное ранее ре-
шение Арбитражного суда Яма-
ло-Ненецкого автономного окру-
га, который отказал латвийской 
стороне, было отменено. В ре-
зультате «Севернефть» оказа-
лась должна выплатить 75 мил-
лионов долларов по сомнитель-
ному иску. 

Такие судебные процессы 
принято называть прецедентны-
ми. Латвийский Parex Banka вы-
дал компании «Североргисин-
тез» кредит еще в 2006 году. Це-
левое предназначение займа — 
строительство завода по перера-
ботке газа в Новом Уренгое. В 
точном соответствии с заявлен-
ными планами предприятие 
было построено, но сама компа-

ния к нынешнему времени нача-
ла процедуру банкротства. В 
кризисный 2008 год обанкро-
тился и латвийский Parex Banka. 
Банк был национализирован, и в 
настоящее время его активами 
управляет государственная ком-
пания Reverta.  Как уверяют 
представители этой структуры, 
поручителем по кредиту «Севе-
роргсинтеза» выступала компа-
ния «Севернефть». Российская 
сторона с этими требованиями 
не согласна и утверждает, что на 
договоре о поручительстве, ко-
торый в арбитражный суд пред-
ставили латвийцы, стоит фаль-
шивая подпись гендиректора 
компании «Севернефть» Жана 
Худойнатова. 

Факт подделки подписи уста-
новили эксперты Омской лабо-
ратории судебной экспертизы 
министерства юстиции. В свою 
очередь, выводы этих специа-
листов подтвердили кримина-
листы Экспертно-криминалис-
тического центра МВД и Экс-
пертного бюро министерства 
юстиции. А 8-й Арбитражный 

суд Омска — сам же назначив-
ший экспертизу — странным об-
разом не принял ее результаты 
во внимание. 

Ведь этот договор поручитель-
ства по сути единственный доку-
мент, на основе которого строит 
свои требования латвийская сто-
рона. 

Сейчас адвокаты «Северне-
фти» указывают на ряд грубых 
нарушений, которые они нашли 
в Постановлении 8-го Арбит-
ражного апелляционного суда. 
Они не согласны с тем, как в 
Постановлении трактуются пра-
ва кредиторов должника-банк-
рота. В «Севернефти» считают, 
что Reventa со своими требова-
ниями получит больше возмож-
ностей для признания, чем за-
конные кредиторы. В результате 
мнение активно участвовавшей 
в процессе компании Kinson 
International Corp., возражав-
шей против требований Reverta, 
не были в достаточной мере уч-
тены. 

Адвокаты не согласны с мне-
нием судей, указавших в Поста-

новлении, что вопрос о действи-
тельности соглашения должен 
разрешаться на основе норм 
иностранного законодательс-
тва. Адвокаты отмечают: нормы 
российского и международного 
права предусматривают, что 
действительность третейского 
соглашения оценивается по за-
конодательству той страны, пра-
ву которой стороны подчинили 
договор. А в пункте 7.5 договора 
поручительства как раз указа-
но, что он регулируется и толку-
ется в соответствии законода-
тельством Российской Федера-
ции. Но, несмотря на это, суд в 

Постановлении указал, что сто-
роны не пришли к соглашению о 
применимом праве и поэтому 
должно применяться законода-
тельство Латвийской Республи-
ки. 

Удивительно то, что проведе-
ние экспертизы, последовавший 
затем вызов на заседание экспер-
тов и обсуждение методики ее 
проведения заняло у суда шесть 
заседаний и время с июля 2012 
по февраль 2013 года, но этому 
важнейшему доказательству на 
33 страницах постановления суда 
не уделено ни одной строки. Кро-
ме того, фактически не были уч-

тены и собранные более чем в 10 
томах доказательства того, что 
договор о поручительстве не за-
ключался, представленные, в час-
тности, компаниями «Север-
нефть» и Kinson International 
Corp. 

То есть суд вопреки всему фак-
тически признал решение Рижс-
кого международного третейско-
го суда, хотя сам же назначил экс-
пертизу и получил в ее результа-
те доказательства подделки дого-
вора. Это, по меньшей мере, 
странно.

Арбитраж ЯНАО дважды — 17 
апреля и 5 мая 2012-го — подчер-
кивал, что Решение Рижского 
третейского суда само по себе не 
является обязательным для ар-
битражного суда России (статья 
69 АПК РФ) и имеет отношение 
только лишь к сторонам, заклю-
чившим третейское соглашение.

Наконец, несмотря на то что в 
суде, как пишут СМИ,  было уста-
новлено получение «Северне-
фтью» всей почтовой корреспон-
денции из латвийского третейс-
кого суда лишь спустя месяц пос-

ле вынесения решения Рижским 
международным третейским су-
дом, это не помешало 8-му Ар-
битражному апелляционному 
суду вынести решение против 
«Севернефти» в нарушение при-
знанного большинством законо-
дательств мира требования об 
обязательном судебном уведом-
лении как гарантии соблюдения 
прав ответчика на честное и спра-
ведливое судебное разбирательс-
тво. Адвокаты «Севернефти» счи-
тают, что суд фактически устра-
нился от рассмотрения доводов 
участников судебного разбира-
тельства. 

Адвокат «Севернефти» Алек-
сей Мельников подал 15 февраля 
кассационную жалобу в Феде-
ральный арбитражный суд За-
падно-Сибирского округа. 

Думается, в Тюмени вокруг 
этого спорного дела страстей бу-
дет меньше, и, по мнению экспер-
тов, есть все основания для пол-
ной отмены Постановления 8-го 
Арбитражного суда Омска. 

Эксперты из АПН задаются 
вопросом: может быть, столь 

странное решение Арбитражно-
го суда по данному делу иниции-
ровано компанией Reverta с по-
мощью экономических и полити-
ческих рычагов? 

После принятия американс-
кого «списка Магнитского» ам-
биции Латвии относительно 
собственного «черного» списка 
для россиян уже не кажутся та-
кими невозможными. Еще в но-
ябре прошлого года стало извес-
тно, что в Латвийской Республи-
ке обсуждается вопрос о введе-
нии санкций против некоторых 
российских чиновников и биз-
несменов. 

Прежде всего речь шла о пер-
сонах, имевших отношение к кре-
дитам на общую сумму в 300 мил-
лионов долларов, которые выдал 
банк Parex Banka до своего банк-
ротства. Кредиты эти были плохо 
обеспечены и имели серьезные 
изъяны в оформлении. Сообща-
лось, что в эти гипотетические 
списки банка Parex могли быть 
включены и судьи, не принимаю-
щие сторону латвийской компа-
нии.

Дата Исполняется год с момента избрания Владимира Путина президентом России

Год президента
Алексей Зудин 

С 
момента избрания 
Владимира Путина 
президентом России 4 
марта 2013 года ис-
полнится год. Слово-

сочетание «Путин — президент» 
давно стало привычным, практи-
чески обыденным. За плечами 
действующего главы государства 
уже 13 лет политического руко-
водства страной, из них 9 лет — на 
посту президента. Каждый год 
был уникальным и превращался 
в экзамен на подтверждение ли-
дерства. Год, прошедший после 4 
марта 2012 года, исключением не 
был.

Возвращение В. Путина на 
пост президента сопровождалось 
громкими утверждениями о не-
избежности «политического за-
стоя». Прошедший год эти ут-
верждения опроверг: он прошел 
под знаком большой политичес-
кой реформы. «Узкие места» ста-
рой системы превратились в 
«точки роста». Перемены затро-
нули, хотя и в разной степени, 
ключевые политические инсти-
туты — партии, выборы, обе пала-
ты парламента. Политическая 
система страны изменилась, и 
изменилась существенно. На-
помним основные вехи. 

Исходной точкой большой по-
литической реформы стал круг 
идей, высказанных В. Путиным 
на «прямой линии» в середине де-
кабря 2011 года. Тогда же было за-
явлено, что реформа должна на-
чаться уже в 2012 году. Превра-
щение первоначального комплек-
са идей в законопроекты, а потом 
и в тексты законов происходило в 
ходе активного диалога с участи-
ем «партии большинства», думс-
ких оппозиционных партий, не-
системной оппозиции, экспертов 
и широкой общественности. 

Первым шагом стало упроще-
ние процедуры регистрации по-
литических партий. Соответс-
твующий закон вступил в дейс-
твие весной 2012 года. Мнения 
критиков старого режима регис-
трации, включая несистемную 
оппозицию, были учтены в пол-
ной мере. (Сейчас начинают го-
ворить о «чрезмерной либерали-
зации».) К настоящему времени 
общее число зарегистрирован-
ных политических партий (вклю-
чая думские) достигло 58. Спи-
сок кандидатов на регистрацию 
еще более внушительный. По дан-
ным минюста, к середине февра-
ля насчитывалось 193 «действу-
ющих» оргкомитета политичес-
ких партий, включая такого «ве-
терана» несистемной оппозиции, 
как «Другая Россия». Конечно, до 
выборов дойдут далеко не все и 
лишь немногие выдержат испы-
тание выборами. Слабости новых 
партийных проектов предсказуе-
мы: отсутствие узнаваемых лиде-
ров, низкая информированность 
общественного мнения, неспо-
собность привлечь частное фи-
нансирование. 

Но видеть в новичках одних 
кандидатов в «спойлеры» («хит-
рость власти») было бы опромет-
чиво, равно как и недооценивать 
возможности обновления пар-
тийной системы. Год реформы со-
здал потенциал серьезных пере-
мен для российских политичес-
ких партий. Итогом будущих 
думских выборов может стать 
уже другая партийная система с 
новыми участниками. 

Вторым шагом большой ре-
формы стал переход к выборам 
губернаторов. Инициатива полу-

чила широкое одобрение в поли-
тическом классе и в обществен-
ном мнении. Новинкой стало по-
ложение, согласно которому кан-
дидаты на пост главы региона 
должны предварительно зару-
читься поддержкой депутатов му-
ниципального уровня. Это поло-
жение призвано преодолеть «вер-
хушечный» характер политичес-
ких партий, концентрирующих 
свое представительство в феде-
ральном центре, стимулировать 
их к работе на наиболее слабом 
участке — в муниципалитетах, а 
также создать страховку от поли-
тического рейдерства со стороны 
авантюристов и криминала. 

В конце января 2013 г. Госдума 
приняла в первом чтении поправ-
ки к закону о выборах губернато-
ров, наделяющие регионы пра-
вом самим решать, какую модель 
выборов «первого лица» исполь-
зовать — прямую или непрямую. 
Предусматривается возмож-
ность, что партии будут представ-
лять президенту РФ своих канди-
датов в губернаторы, из которых 
глава государства отберет троих 
для избрания губернатора депу-
татами законодательного собра-
ния. Частью оппозиции и СМИ 
обсуждение модели непрямых 
выборов, а потом и принятие со-
ответствующих поправок к зако-
ну было воспринято как попытка 
возврата к старой практике на-
значений губернаторов. Но мно-
гое говорит о том, что использо-
вание альтернативного механиз-
ма будет скорее исключением для 
отдельных сложносоставных на-
циональных территорий, чем 
правилом. Выборность губерна-
тора отвечает интересам местных 
элит: это ставит влияние на «пер-
вое лицо» в зависимость от рас-
становки сил в регионе, а сам гу-
бернатор чувствует себя более 
уверенно в отношениях с феде-
ральным центром. Конечно, сла-
бые игроки могут попытаться ис-
пользовать новые положения за-
кона, чтобы уйти от прямых вы-
боров. Но вряд ли им это удастся. 
Такой сценарий явно не соответс-
твует намерениям высшего поли-
тического руководства. 

Составной частью круга идей, 
высказанных В. Путиным на 
«прямой линии» в декабре 2011 
года, было изменение формиро-
вания Совета Федерации, при-
званное повысить представи-
тельный характер верхней пала-
ты. Соответствующий закон был 
внесен президентом в Госдуму в 
июне 2012 г., в ноябре был при-
нят и с начала 2013 года вступил 
в действие. В соответствии с но-
вым порядком при проведении 
выборов главы субъекта каждый 
претендент будет представлять 
три своих кандидатуры в Совет 
Федерации, одна из которых в 
случае его победы на выборах и 
будет наделена сенаторскими 
полномочиями. Первые «объеди-
ненные» выборы губернаторов, 
членов законодательных собра-
ний и сенаторов пройдут в еди-
ный день голосования в сентябре 
2013 года. 

 За истекший 
год сформировался механизм ре-
ализации политической рефор-
мы: инициатива президента от-
крывает дорогу широкому поли-
тическому диалогу — с полити-
ческими партиями, депутатами, 
экспертами и общественным 
мнением. Так произошло и с ре-
формой системы выборов в Госу-
дарственную Думу. В Послании к 
Федеральному Собранию в дека-
бре 2012 года В. Путин предло-

жил вернуть в нижнюю палату 
депутатов-одномандатников. С 
самого начала были определены 
лишь рамочные параметры но-
вой смешанной системы выборов 
— равные пропорции депутатов-
«списочников» и одномандатни-
ков. Отдельно было предложено 
обсудить целесообразность до-
пуска на выборы в нижнюю пала-
ту парламента избирательных 
блоков. Конкретные детали но-
вой избирательной системы 
должны быть отработаны в ходе 
обсуждения с участием всех за-
интересованных сторон.

Выборы в одномандатных ок-
ругах легче «воспринимаются» и 
приближают кандидатов к изби-
рателям. Такие выборы повыша-

ют шансы на успех для молодых, 
энергичных политиков, в том 
числе самовыдвиженцев, не свя-
занных ни с одной из старых или 
новых партий. В отношении пере-
хода к смешанной системе выбо-
ров сформировался достаточно 
рельефный общественный за-
прос. По данным ФОМ, в конце 
декабря 2012 г. убежденность в 
том, что Госдума работала бы 
лучше, если ее формировать по-
ровну из представителей партий 
и депутатов от территориальных 
округов, выразило относитель-
ное большинство опрошенных 
(43%). «Партийную» и «одно-
мандатную» Госдуму поддержа-
ло явное меньшинство (соответс-
твенно 4% и 19%). 

Избирательные блоки, в слу-
чае их разрешения, могут повы-
сить шансы на прохождение в но-
вую Государственную Думу для 
новых партий. Сочетание упро-
щения регистрации политичес-
ких партий с возвращением од-
номандатников и возможностя-
ми избирательных блоков может 
помочь хотя бы отчасти решить 
проблему «непредставленных» 
избирателей. Вместе с другими 
политическими новациями ре-
форма избирательной системы 
будет принуждать всех полити-
ческих игроков к обновлению — и 
партии, и кандидатов в одноман-
датных округах.

Год, прошедший с момента 
возвращения во власть, показал, 
что В. Путин стал главным ини-
циатором реформы политичес-
кой системы. Главным, но не 
единственным. В конце января 
2013 г. группа членов Совета Фе-
дерации внесла в Государствен-
ную Думу законопроект о рефор-
ме Общественной палаты (ОП) 
РФ — уникального института, со-
зданного по предложению В. Пу-
тина в период политической ре-
формы 2003—2004 гг. Проект пре-
дусматривает значительное уве-

личение общей численности ОП 
РФ (до 166 чел.), резкое увеличе-
ние количества членов палаты, 
которые делегируются палатами 
регионов (до 83 чел.), а также вве-
дение процедуры интернет-голо-
сования для определения канди-
датов от общественных органи-
заций (43 чел.). 

Политический смысл измене-
ний: децентрализация механизма 
формирования и укрепление 
представительного характера ОП 
РФ. В настоящее время ОП форми-
руется президентом и президент-
скими назначенцами. По проекту, 
личная президентская квота оста-
ется, но возникают два новых цен-
тра принятия решений по поводу 
кандидатов — региональные обще-

ственные палаты (эта категория 
становится наиболее многочис-
ленной группой в составе ОП РФ) 
и активная часть общественнос-
ти, работающая в Интернете. В 
случае принятия законопроекта 
будет сделан важный шаг по пре-
вращению ОП РФ в полноценный 
общероссийский институт обще-
ственного представительства. 
Подчиняясь логике институцио-
нализации, на новом этапе своего 
развития Общественная палата 
может стать более автономной от 
президента, по инициативе кото-
рого была создана.

Появление проекта реформы 
Общественной палаты РФ свиде-
тельствует не только о расшире-
нии списка авторов крупных по-
литических инициатив, но также 
и о том, что начатая В. Путиным 
политическая реформа не сво-
дится к изменению политичес-
ких институтов. Реформа прохо-
дит как комплексная и распро-
страняется на социальные осно-
вы политической системы — сфе-
ру общественной самодеятель-
ности и гражданской активности. 
За прошедший год в этой области 
были сделаны важные шаги, на-
правленные на укрепление инс-
титуциональных рамок и консо-
лидации российского гражданс-
кого общества на правовой и пат-
риотической основе.

Достаточно напомнить о двух 
наиболее резонансных правовых 
актах — законе о митингах и зако-
не, предусматривающем особый 
порядок для НКО, занимающих-
ся политической деятельностью 
на иностранные деньги (закон об 
«иностранных агентах»). Обсуж-
дение соответствующих законо-
проектов проходило по-разному. 
Инициаторами закона о митин-
гах стали депутаты от «партии 
большинства» в Государственной 
Думе, поддержанные частью дум-
ской оппозиции. Против высту-
пила другая часть думской оппо-

зиции совместно с несистемной 
оппозицией. 

Общественное мнение в це-
лом позитивно оценило инициа-
тиву законодателей. По данным 
ВЦИОМ, в конце мая 2012 г. на-
ибольшую поддержку вызвали 
нормы, согласно которым массо-
вые акции должны проходить в 
специально созданных местах 
(«гайд-парки»), их участникам 
должно быть запрещено скры-
вать свои лица повязками, орга-
низаторы митингов должны не-
сти ответственность за то, что во 
время их мероприятия кто-то 
пострадал. 

Закон об «иностранных аген-
тах» также был инициирован де-
путатами от Единой России. Про-
ект закона предусматривал при-
своение НКО, финансируемым 
из-за рубежа и занимающимся 
политикой, специального стату-
са «иностранного агента». По от-
ношению к ним вводится более 
жесткий режим отчетности и 
проверок. Нормы нового закона 
разрабатывались с опорой на 
правовой опыт США, где анало-
гичный закон действует уже дли-
тельное время. На этот раз «пар-
тия большинства» и думская оп-
позиция фактически выступили 
единым фронтом. На противопо-
ложной стороне оказалась часть 
непарламентской оппозиции, не-
системная оппозиция, предста-
вители НКО, подпадающих под 
действие этого закона, и их союз-
ники в СМИ. 

Общественное мнение консо-
лидированно поддержало основ-
ные положения нового закона. По 
данным ВЦИОМ, в середине июля 
2012 г. большинство опрошенных 
заявило о недопустимости учас-
тия в политической жизни страны 
НКО, финансируемых из-за рубе-
жа (64%). Сам закон об «иност-
ранных агентах» был воспринят 
как необходимый инструмент за-
щиты от внешнего вмешательства 
(67%), а не как желание властей 
ослабить, подавить оппозицию 
(16%). Большинство поддержало 
и основные положения нового за-
кона: регистрацию всех НКО, 
участвующих в политической де-
ятельности и получающих финан-
сирование из-за рубежа, в качест-
ве «иностранных агентов» (63%), 
а также сопутствующие меры — 
сопровождение информации, рас-
пространяемой такими организа-
циями, уведомлением о том, что 
она подготовлена и оплачена ор-
ганизацией — иностранным аген-
том (66%), введение штрафа до 1 
млн руб. за непредставление (не-
своевременное или неполное 
представление) в госорганы ин-
формации о деятельности, уста-
новленной законом (64%). 

Пока законы об «иностран-
ных агентах» практически не 
применяются. Это не активный 
регулятор, скорее предупрежде-
ние. Но предупреждение серьез-
ное.

Укрепление институциональ-
ных рамок общественной актив-
ности, консолидация российско-
го гражданского общества на 
правовой и патриотической ос-
нове сопровождаются последова-
тельными действиями по расши-
рению каналов воздействия 
граждан на политические инсти-
туты. Публично заявленные цели 
реформы политической системы 
— обновление партийной систе-
мы, приближение партий и кан-
дидатов к избирателям, закреп-
ление конкурентной ситуации — 
подчинены решению главной за-
дачи: повышению открытости 

политических институтов для 
предпочтений и инициатив рос-
сийских граждан. Политические 
институты проходят реконструк-
цию, чтобы стать открытыми для 
общества. 

Победа В. Путина на прези-
дентских выборах в марте 2012 
года и начало большой реформы 
создали предпосылки для при-
нципиального изменения поли-
тической ситуации в стране — 
психологического климата, кон-
фигурации политических сил, ка-
чества институтов. Расширение 
пространства политической кон-
куренции и возможностей для 
гражданских инициатив, нейтра-
лизация каналов иностранного 
влияния на внутреннюю полити-
ку страны лишили несистемную 
оппозицию перспектив и воз-
можных союзников. Упадок про-
тестного движения — закономер-
ный промежуточный результат 
большой политической рефор-
мы. Несистемная оппозиция 
«схлопнулась»: началось осто-
рожное переименование «про-
тестного движения» в «протест-
ное брожение». (Раз «движения» 
как такового не было, то нет и ос-
нований говорить о его упадке.) 

Но обновленные институты 
только начинают работать, да и 
само обновление еще не заверши-
лось. В среднесрочной перспекти-
ве — постепенное превращение 
институциональных перемен в 
перемены политические. Сейчас 
можно наблюдать начало этого 
процесса. «Национализация эли-
ты» из лозунга превращается в 
конкретную политику: приняты 
новые правила поведения для де-
путатов и чиновников (включая 
силовиков), началось выдавлива-
ние высокопоставленных кор-
рупционеров из системы госу-
дарственного управления. Актив-
ные политические дискуссии вок-
руг закона о митингах и «иност-
ранных агентах» вместе с широ-
ким общественным резонансом 
вокруг истории с «Пусси Райот» и 
принятием «закона Димы Яков-
лева» способствовали мобилиза-
ции общественного мнения на 

патриотической основе. Про-
изошло серьезное сближение рос-
сийского политического класса и 
российского общества. 

В. Путину удалось максималь-
но расширить круг соавторов 
большой политической реформы: 
там оказался — хотя и в разной сте-
пени — весь российский полити-
ческий класс, и партия большинс-
тва, и оппозиция, эксперты, СМИ 
и общественное мнение. Актив-
ный диалог по вопросам полити-
ческой реформы, а также итоги 
голосования в Государственной 
Думе по ряду ключевых законо-
проектов (закон об «иностранных 

агентах», поправки в закон о вы-
борах губернаторов) показывают, 
что в поведении политических иг-
роков начинают появляться при-
знаки реальной, а не просто де-
кларативной «системности». Го-
товность совмещать соперничес-
тво с сотрудничеством — важная 
предпосылка к формированию 
общей системы представлений, 
разделяемых всеми участниками 
политического класса. Только при 
таких условиях институты поли-
тической системы могут «сло-
житься» в работающий механизм 
власти, а участники — подчинить 
себя кодексу «добросовестной по-
литической конкуренции», о не-
обходимости которого заявил В. 
Путин в Послании Федеральному 
Собранию в декабре 2012 года. 

Динамика рейтинговых пока-
зателей первого лица российско-
го государства за первый год пос-
ле возвращения на свой пост де-
монстрирует устойчивое преоб-
ладание позитивных оценок. Как 
показывают опросы «большой 
тройки» ведущих исследователь-
ских центров («Левада-Центр», 
ФОМ, ВЦИОМ), он многократно 
опережает всех остальных поли-
тических лидеров по показате-
лям доверия и электоральному 
рейтингу. Исследователи ФОМ 
отмечали в октябре 2012 г., что 
российские граждане явно лучше 
воспринимают В.Путина на пос-
ту президента, чем на вторых ро-
лях. Путин-президент — «человек 
на своем месте». Для россиян он 
более востребован, органичен и 
успешен в роли первого лица го-
сударства.

 Путин-лидер 
по-прежнему востребован. А как 
быть с повесткой? На выборы 
2012 г. В. Путин вышел с развер-
нутой предвыборной програм-
мой. Она была создана на основе 
«народной программы» ОНФ, но 
была подчеркнуто авторизована 
и предложена от первого лица в 
серии статей. Был предложен 
проект общенационального раз-
вития, в котором есть место и для 
большинства, и для меньшинс-
тва. Реализация программы на-

чалась уже 7 мая, сразу же после 
вступления в должность. Тогда 
были подписаны одиннадцать 
стратегических указов, опреде-
ляющих основные направления 
государственной политики в че-
тырех ключевых областях — эко-
номической, социальной, обо-
ронной и внешнеполитической. В 
отношениях президента с рос-
сийскими гражданами появилась 
программная определенность, а 
вместе с нею — повышенные обя-
зательства, личная ответствен-
ность за исполнение и возросшая 
предсказуемость в период «дол-
гого» правления. 

Новая программа действий, 
сформулированная в предвыбор-
ной программе и озвученная в 
Послании-2012, по-новому сбли-
жает Путина-президента с запро-
сами российских граждан. Важ-
ную роль в этом новом сближе-
нии может сыграть особенность 
политического стиля Путина-ли-
дера — личное вмешательство в 
решение конкретных проблем. 
Общественность привыкла к пер-
сональным интервенциям перво-
го лица, ожидает их, каждую раз-
бирает придирчиво, но, как пра-
вило, дает позитивные оценки. 

Как и прежде, причиной лич-
ного вмешательства Путина-пре-
зидента становятся резонансные 
события. В прошлом так было во 
время летних пожаров 2010 года, 
когда Путину, еще в качестве пре-
мьера, пришлось лично вклю-
чаться в решение проблемы с жи-
льем для пострадавших и долго 
держать ее на личном контроле. 
Похожая ситуация возникла в 
связи с наводнением в Крымске в 
июле 2012 года, где местные влас-
ти провалили не только систему 
оповещения, но и оказание помо-
щи пострадавшим. И в этом слу-
чае тоже включаться пришлось 
не один раз, последний — совсем 
недавно, в начале февраля этого 
года, чтобы публично объяснять 
местным чиновникам, что отни-
мать деньги у пострадавших жи-
телей Крымска нельзя, даже если 
это деньги «переплаченные». 

«Плюсы» Путина-руководи-
теля по-прежнему компенсиру-
ют изъяны системы. Президент 
наверняка это понимает. И логи-
ка личного включения, похоже, 
меняется: персональные интер-
венции превращаются в инстру-
мент осуществления новой поли-
тической программы, с которой 
В. Путин вернулся на пост прези-
дента. 

Возможно, поэтому личное 
вмешательство теперь чаще бы-
вает вызвано не резонансным со-
бытием (таких стало заметно 
меньше). Наоборот, оно само ста-
новится резонансным событием, 
а проблема, по поводу которой 
вмешательство осуществляется, 
— предметом публичного обсуж-
дения и фактом политической 
жизни. В списке совсем «свежих» 
персональных интервенций — вы-
говор правительству (сентябрь 
2012 г.), отстранение А. Сердюко-
ва с поста министра обороны (но-
ябрь 2012 г.), публичная оценка 
руководства вице-президентом 
ОКР Ахмедом Билаловым подго-
товки к Олимпиаде-2014 и сочин-
ской стройкой (начало февраля 
этого года), публичная оценка ру-
ководства компании «РусГидро» 
(середина февраля этого года). 

Общий знаменатель у всех 
этих случаев один — коррупция. 
Но теперь уже не только как про-
блема, требующая немедленного 
реагирования, а как задача, для 
которой подбираются конкрет-
ные варианты «системных» ре-
шений. Антикоррупционное за-
конодательство, пакет мер по 
«национализации элиты» и гото-
вящиеся меры по «деофшориза-
ции» российского бизнеса — в 
этом ряду. Большая реформа, ко-
торая привела в движение поли-
тическую систему страны, — 
тоже. 

Первый год после возвраще-
ния В. Путина на пост президента 
заканчивается. Впереди перспек-
тива нового «долгого президент-
ства». Как и прежде, экзамен на 
лидерство придется сдавать каж-
дый год.

Акцент

 За плечами действующего 
главы государства уже 13 лет 
политического руководства 
страной, из них 9 лет — 
на посту президента. Каждый 
год был уникальным и пре-
вращался в экзамен на под-
тверждение лидерства

Акцент

 Суд сам назначил экспертизу 
и получил доказательства 
подделки важного договора. 
Но почему-то «забыл» об этом

Акцент

 Возвращение В. Путина 
на пост президента сопро-
вождалось громкими утверж-
дениями о неизбежности 
«политического застоя». 
Прошедший год эти утвержде-
ния опроверг: он прошел 
под знаком большой полити-
ческой реформы

СКАНДАЛ Чем руководствовались судьи Омского арбитража, когда выносили спорный приговор в пользу другого государства?

Необъяснимый вердикт с грубыми нарушениями
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События и комментарии

Ютака Асахина,
президент газеты «Майнити»:

— На форуме собран большой и интел-

лектуальный потенциал. Деятели куль-

туры, бизнеса, науки, средств массо-

вой информации, что крайне важно 

для российско-японских отношений. 

Они всегда были для нас важны, и это 

не изменилось сегодня, и будет про-

должаться дальше. Теперь в российс-

ко-японских отношениях начинается 

новая страница. И я рад, что ее откры-

ли влиятельные издания двух стран. 

Особенно когда такой большой инте-

рес к развитию российско-японских 

отношений. И накануне подготовки 

встречи на высшем уровне, которая 

должна пройти в России. 

Александр Панов, 
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол: 

— В прошлом году мы собрали группу 

японистов и попытались проанализи-

ровать состояние наших отношений, 

перспективы. Пришли к общему выво-

ду: у нас хорошие нормальные отно-

шения. Но они должны быть лучше, 

чем с любой другой развитой евро-

пейской страной. 

Я считаю, что нам надо будет всячески 

поддержать идею министра по разви-

тию Дальнего Востока, Виктора Ишае-

ва об особых условиях, и в первую оче-

редь налогового режима, в Сибири и 

на Дальнем Востоке. Опасения оппо-

нентов, что с особых условий сразу на-

чнется Клондайк, отделение от России 

— это же совершенно несерьезно. 

И нам нужно попытаться, может быть, 

вместе с нашими японскими партне-

рами, сформулировать общее виде-

ние этих особых условий, которое 

представить на суд нашей обществен-

ности, политических органов.

Глеб Ивашенцов, 
заместитель директора 
Российского центра 
исследований АТЭС:

— При всем разнообразии политичес-

ких и военных интересов стран Севе-

ро-Восточной Азии, а здесь действи-

тельно многополярный мир — Россия, 

Китай, Япония, две Кореи, Монголия — 

всех объединяет одна проблема — 

энергетическая безопасность. Так, 

может быть, оттолкнуться от этой точ-

ки, выстраивая движение к всеобщей 

безопасности в регионе? 

Сергей Марков, 
проректор РЭА им. Плеханова: 

— Важная для России тема — социаль-

но-гуманитарные технологии обеспе-

чения длительной продолжительнос-

ти жизни, развитие массового спорта, 

здорового образа жизни. Это все то, 

что великолепно развито у наших 

японских соседей. И эти уникальные 

технологии, с которыми в России ог-

ромный дефицит, мы хотели бы пере-

нять, подробнейшим образом обсу-

дить и подумать, как применять и раз-

вивать. 

 Андрей Кривцов, 
«Роснано»: 

— Я очень рассчитываю на то, что фо-

рум в Токио будет еще одним дополни-

тельным толчком, который поможет 

нам сблизиться в направлении высо-

ких технологий. То, что в России те-

перь разрешено участие иностран-

ных предпринимателей в капитале ма-

лых и средних предприятий, очень об-

надеживающий момент, который поз-

волит высокорентабельному малому 

японскому бизнесу приходить и со-

трудничать с нашим малым бизнесом. 

ЗАКОНОПРОЕКТ Родители 
и опекуны будут платить 
меньше налогов

Вычет с плюсом

Роман Маркелов

ВЛАСТИ планируют увеличить размер налоговых выче-
тов для тех, у кого есть дети, — как родные, так и приемные. 
Для семей, воспитывающих детей-инвалидов, эта цифра 
вырастет с трех до двенадцати тысяч рублей в месяц.

До 350 тысяч рублей (сейчас 280 тысяч) будет повы-
шена и планка предельного дохода в течение года, после 
пересечения которой это налоговое послабление пере-
стает применяться. Соответствующий законопроект, 
предусматривающий поправки в статью 218 второй час-
ти Налогового кодекса, сейчас находится на рассмотре-
нии в Госдуме.

Помимо увеличения сумм налоговых вычетов нова-
ция документа и в том, что на вычет теперь могут пре-
тендовать еще и супруги усыновителей. 

Теперь о суммах. На первого ребенка налоговый вы-
чет остается прежним — 1400 рублей. На второго он уве-
личивается с 1400 до двух тысяч рублей, а на третьего и 
каждого последующего — с трех до четырех тысяч руб-
лей. Самая большая индексация вычетов предусмотрена 
для воспитывающих детей-инвалидов. При этом налого-
вое послабление для родителей или опекунов детей с ог-
раниченными возможностями касается не только несо-
вершеннолетних, но еще и учащихся очной формы обу-
чения — аспирантов, ординаторов, интернов, студентов 
в возрасте до 24 лет, если они являются инвалидами 
I или II группы. 

Напомним, что налоговый вычет происходит из за-
рплаты ежемесячно и налогом на доходы физических 
лиц в 13 процентов облагается уже остаток. Происходит 
это до тех пор, пока зарплата гражданина не превышает 
планку, прописанную в Налоговом кодексе. Тогда до кон-
ца налогового периода вычеты уже не производятся. 

«Налоговый вычет на каждого ребенка получить не-
трудно, для этого надо подать заявление своему работо-
дателю», — рассказывает партнер компании «Налого-
вик» Дмитрий Липатов. Если НДФЛ платит самозанятый 
человек — предприниматель или представитель творчес-
кой профессии, то заявление нужно подавать уже в нало-
говую инспекцию. Но автоматически такое право не пре-
доставляется. При этом в качестве базы по налогу счита-
ется зарплата, доход от авторских вознаграждений, по-
дарков, выигрыш в лотерею, доходы по банковским депо-
зитам и ценным бумагам, доходы от предприниматель-
ской деятельности, добавляет эксперт.

Правда, по мнению Липатова, нынешнего увеличения 
сумм налоговых вычетов недостаточно, их нужно повы-
шать в разы. «Система предоставления вычетов по 
НДФЛ не развита, хотя с их помощью них можно стиму-
лировать рождаемость и усыновление», — отметил он.

ГОСИМУЩЕСТВО Пенсионные 
деньги могут привлечь 
к приватизации

Прикуп 
на старость

Роман Маркелов

В РОСИМУЩЕСТВЕ начали подготовку дорожных карт 
по приватизации госкомпаний, из капитала которых го-
сударство планирует выйти к концу 2016 года. Основной 
площадкой для размещения акций станет Московская 
биржа, причем уже в 2013 году, рассказала вчера журна-
листам глава Росимущества Ольга Дергунова.

«По дорожным картам правительство поставило сро-
ки: 1 апреля и 1 июня. Тогда они и будут готовы», — сооб-
щила она. При этом надо понимать, добавила глава Роси-
мущества, что дорожная карта не дает какого-то одного 
варианта приватизации. «Ее задача — показать возмож-
ные сценарии движения компании по маршруту прода-
жи ценных бумаг. В том числе руководству дается воз-
можность полемизировать и предлагать иные способы 
или скорости приватизации», — говорит Дергунова. До-
рожная карта также 
должна показывать 
те риски и последс-
твия, которые госу-
дарство получит, за-
мещая себя как ак-
ционера, если пол-
ностью выходит из 
капитала компании, 
полагает глава Роси-
мущества. «И мы 
смотрим на разные 
способы соверше-
ния сделок по прива-
тизации. Приорите-
том может быть наполнение доходов бюджета, а может и 
докапитализация компании. Поэтому такие вопросы по 
каждой из госкомпаний будут решаться индивидуаль-
но», — заявила Дергунова. Также вполне возможно, что 
средства, вырученные от приватизации крупного регио-
нального предприятия, в дальнейшем могут быть на-
правлены на развитие этой территории. 

При необходимости государство и после продажи па-
кетов акций может сохранить влияние на компанию. В 
Росимуществе видят три способа контроля.  Во-первых, 
наличие «золотой акции», которая, скажем, дала бы пра-
во наложения вето на некоторые положения устава. 
Во-вторых, на этапе отбора участников для сделки ста-
вить условия, в том числе и по юрисдикциям компаний, 
предложила Дергунова. 

Правда, выбор такого варианта необходимо будет со-
гласовывать с Федеральной антимонопольной службой. 
И, в-третьих, запрет на дальнейшее отчуждение акций 
или переуступку прав на определенный промежуток вре-
мени, обычно на 12 месяцев. 

Для приватизации госимущества могут также при-
влечь и пенсионные деньги. «Говоря, например, об инф-
раструктурных компаниях, мы анализируем различные 
способы проведения приватизации. И видим их как ло-
комотивы для привлечения пенсионных накоплений, 
прежде всего из России», — сказала Дергунова. 

По ее мнению, долгосрочный потенциал роста таких 
компаний недооценен. «Разделение успеха таких компа-
ний со своими пенсионерами может стать очень пра-
вильным инструментом для вложения средств. При усло-
вии их сохранности и контроля», — резюмировала Ольга 
Дергунова.

Законопроект читайте на сайте
www.rg.ru/art/744035

МИГРАЦИЯ

Треть 
иностранцев 
нарушают 
сроки выезда

ЗАСИДЕЛИСЬ 
В РОССИИ

Марина Грицюк

СЕМНАДЦАТЬ миллионов миг-
рантов, как ожидается, въедут в 
Россию в этом году. В прошлом 
их было 15,8 миллиона, и это на 
14 процентов больше, чем в по-
запрошлом году. Тенденция рос-
та, как говорится, налицо.

Вчера в Федеральной мигра-
ционной службе прошла расши-
ренная коллегия, на которой гла-
ва службы Константин Ромода-
новский подвел итоги работы за 
прошлый год и поделился плана-
ми на текущий год. 

Сейчас на территории Рос-
сии находятся 10,2 миллиона 
иностранных граждан. 40 про-
центов гостей (4,2 миллиона че-
ловек) прибыли с целями, не 
связанными с осуществлением 
трудовой деятельности, 
1,5 миллиона человек законно 
трудятся, получив разрешение 
на работу или купив патент. 
«Данные нашей системы свиде-
тельствуют о том, что 3,3 мил-
лиона находящихся в стране 
иностранцев превысили срок 

законного пребывания. Боль-
шинство нарушителей — граж-
дане Узбекистана, Украины и 
Таджикистана», — сообщил Кон-
стантин Ромодановский, пред-
положив, что они нелегально 
работают. При этом в прошлом 
году на 5,1 процента сократи-
лось число преступлений, со-
вершенных иностранцами. Все-
го же на них приходится 
3,4 процента от общего коли-
чества преступлений в России. 

В ближайшее время трудовые 
мигранты станут полноценными 
плательщиками налогов в Рос-
сии. Правительственной комис-
сией по законопроектной де-
ятельности одобрен проект зако-
на, предусматривающий поста-
новку трудовых мигрантов на 
налоговый учет в момент обра-
щения за разрешением на рабо-
ту или патентом. 

В целом миграционное зако-
нодательство ждет немало пере-
мен. В этом году планируется 
модернизация института разре-
шения на временное прожива-
ние, а также создание балльной 
системы отбора при получении 
вида на жительство. 

«Кроме того, будут созданы 
преференции для стимулирова-
ния миграции на жительство 
бизнесменов и инвесторов, а 
также молодежи», — пояснил Ро-
модановский. В 2014 году пла-
нируется корректировка поряд-
ка определения потребности 
России в иностранных работни-
ках и их привлечения к труду, 
подготовки программ трудовой 
миграции, включая оргнабор. 
Планируется и модернизация 
системы выдачи патентов, из-
менения в сфере трудовой де-
ятельности и медицинского 
страхования иностранных сту-
дентов.

Токио постоянно. 
Без напряжения

В Токио уже почти весна. Самое время встречаться с друзьями...

На 5,1 процента 
сократилось число 
преступлений, 
совершенных 
иностранцами 
в прошлом году

Московская биржа 
станет площадкой 
для приватизацион-
ных сделок с гос-
имуществом, реше-
ние уже принято

Публикацию комментирует 
Елена Цыплакова
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Посол России в Японии Евгений Афанасьев (слева) и генеральный директор ФГБУ «Редакция «Российской 
газеты» Павел Негоица нашли немало тем для обсуждения.
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ЧТО ВЫ ЖДЕТЕ ОТ ФОРУМА, О ЧЕМ БУДЕТЕ ГОВОРИТЬ?

Обязательно встретит! 
Заявлены десятки тем 
выступлений ведущих  

ученых, экспертов, представите-
лей  бизнес-сообщества  с той и 
другой стороны. Важной частью 
дискуссий станет обсуждение пер-
спектив развития Дальнего Восто-
ка, стимулов для успешной реали-
зации взаимовыгодных проектов. 
«Круглые столы», научные диспу-
ты помогут понять, какие новые 
направления готовы расширять 
наши страны. Будет ли это строи-
тельство нанозаводов, освоение 
сырьевых ресурсов, сотрудничес-
тво в IT-отраслях, робототехнике, 
медицине и космосе? 

Суперпродвинутая во всех тех-

нологиях страна, третья мировая 
экономическая держава и наш 
ближайший сосед Япония в целом 
по объему инвестиций в Россию 
едва входит в топ-десятку среди 
зарубежных стран-инвесторов. По 
данным Центра исследований 
Японии Института Дальнего Вос-
тока РАН, в последние годы японс-
кие инвестиции в российскую эко-
номику оценивались примерно в 
10 миллиардов долларов. Из них 
прямые инвестиции — самые эф-
фективные, несущие новые техно-
логии, передовые методы управ-
ления, составляют менее милли-
арда долларов. Этот уровень се-
годня не устраивает ни российс-
кую, ни японскую стороны. Поэ-

тому российские эксперты, биз-
несмены, общественные деятели 
подготовили ряд предложений к 
коллегам из Страны восходящего 
солнца. Есть предложения и у 
японских коллег. Две влиятельные 
газеты впервые станут проводни-
ками этой информации в формате 
двухстороннего открытого медиа-
пространства. 

Участники форума, видные 
ученые-японоведы, дипломаты, 
представители бизнеса, экономи-
ки, средств массовой информа-
ции, культуры и спорта, ответили 
на вопрос «РГ». 

1

СЛЕДСТВИЕ 
Главу Росрыболовства 
проверяют в СКР

На крючке

Юрий Гаврилов

РУКОВОДИТЕЛЬ Федерально-
го агентства по рыболовству Ан-
дрей Крайний опять заинтересо-
вал следователей. 

Официальный представитель 
СКР Владимир Маркин в своем 
микроблоге в Твиттере написал, 
что сейчас «господин Крайний 
проверяется на причастность к 
совершению ряда других пре-
ступлений». Каких именно, 
Маркин не уточнил. В Росрыбо-
ловстве о новых проверках ни-
чего не знают. Поэтому в дан-
ный момент можно говорить о 
единственном уголовном деле, 
где фигурирует Андрей Край-
ний, — что его подозревают в 
подлоге. 

Следствие установило, что 
25 мая 2011 года глава феде-
рального агентства приказал за-
дним числом уволить руководи-

теля Северо-Западного терри-
ториального управления Сергея 
Муравьева, которого задержали 
при получении взятки в 5 мил-
лионов рублей. Кадровый ма-
невр Крайнего в СКР расценили 
как попытку вывести бывшего 
чиновника из-под уголовной 
статьи за мздоимство и переква-
лифицировать его преступле-
ние на менее тяжкое — мошен-
ничество. 

Виновным Крайний себя не 
признает. По словам Маркина, 
«следователь особо и не рассчи-
тывал на искреннее раскаяние» 
главы Росрыболовства. В СКР у 
него взяли образцы почерка и го-
лоса для проведения почерко-
ведческой и фоноскопической 
экспертиз. Если их результаты 
подтвердят вину чиновника, 
этого будет достаточно для 
предъявления ему обвинения в 
служебном подлоге.

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/744488
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ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ Почему 
не сбываются наши 
надежды на должное 
развитие отечественной 
космонавтики

Лунная мечта

Владимир Скупцов

РАЗВИТИЕ космической отрасли сегодня остается од-
ним из основных приоритетов государственной полити-
ки. Яркое свидетельство тому принятая правительством 
соответствующая целевая программа, объем финанси-
рования которой до 2020 года составит более 2,1 трлн 
рублей. Столь щедрое финансирование объясняется ам-
бициозностью намеченных планов. Если задуманное 
действительно удалось бы реализовать на практике, то 
России, по прогнозам аналитиков, удалось бы прочно за-
крепиться на лидерских позициях мирового рынка.

Среди намеченных планов, в частности, принятие в 
эксплуатацию ракетного комплекса «Ангара-А5», кото-
рый не только является более вместительным и универ-
сальным кораблем, чем стремительно устаревающие 
«Союзы», но и более экологически чистым, нежели 
«Протон». Кстати, именно «экологичность» нового ком-
плекса, по свидетельству специалистов, снимет напря-
женность в отношениях России и Казахстана вокруг ис-
пользования космодрома Байконур. Предусмотрены 
также и планы по строительству космодрома Восточный 
и модернизации космодрома Плесецк. Должно быть 
подписано соглаше-
ние с Европейским 
космическим агент-
ством (ЕКА) по про-
екту ExoMars, в рам-
ках которого на 
Марс отправится ап-
парат-марсоход, ос-
нащенный совре-
менным оборудова-
нием как европейс-
кого, так и российс-
кого производства. 

Кроме того, запланирована масштабная программа 
по освоению Луны: к 2020 году в России должны быть 
разработаны космические системы для полета человека 
на Луну, а впоследствии там планируется начать возве-
дение обитаемых станций и сооружений, которые будут 
использоваться для научных целей. Однако практичес-
кая реализация намеченных планов на поверку оказыва-
ется задачей не из легких. Не секрет, что в 90-е годы Рос-
сия, к сожалению, утратила свои некогда ведущие пози-
ции в космосе. Так что сегодня нам приходится преодоле-
вать сложившееся отставание, притом что другие веду-
щие мировые державы сегодня также не сидят сложа 
руки. В дополнение к российским модулям для МКС уже 
вот-вот придут американские, европейские и японские 
модули, которые на сегодняшний день уже отличают 
лучшие технические характеристики. Кроме того, в США 
сегодня разрабатываются шесть новых типов пилотиру-
емых космических кораблей. Самый известный из них — 
Dragon, который предположительно уже через 2 — 3 года 
сможет совершить свой первый пилотируемый полет. 

Важность стоящих перед нашей страной задач в космо-
се понимают и российские власти. Достаточно сказать, 
что положение дел в отрасли сегодня находится на личном 
контроле у премьер-министра, который еще в прошлом 
году весьма недвусмысленно заявил, что у отрасли есть 
все предпосылки к прорывному развитию, которые пока, 
к сожалению, остаются лишь неиспользуемым потенциа-
лом. Премьером еще летом прошлого года было сказано 
следующее: «Выброшены на ветер… миллиарды рублей. И 
что особенно неприятно, конечно, это то, что происходит 
ослабление авторитета нашей страны как очень крупной, 
ведущей космической державы. Причем хочу отметить, 
что это положение складывается несмотря на то, что мы с 
каждым годом вкладываем в развитие космической от-
расли все более и более значительные средства». 

В сущности, по мнению экспертов, теперь только от ру-
ководства Роскосмоса напрямую зависит, сможет ли Рос-
сия реализовать имеющийся потенциал и не потерять 
окончательно свои позиции на мировом рынке. «Строи-
тельство космодрома — это очень позитивная инициатива. 
Нельзя сказать, что она решит все проблемы, но это очень 
хорошо, — рассуждает политолог Павел Данилин. — Но что 
же касается общей ситуации, то, к сожалению, политика 

Роскосмоса не остав-
ляет больших пози-
тивных надежд»… 

Руководству 
Роскосмоса, похоже, 
пока нечем нас обна-
дежить: там идут 
кадровые переста-
новки. Так, за полто-
ра года работы главы 
Федерального кос-
мического агентства 
Владимира Попов-
кина свои должнос-
ти покинули гене-
ральный конструк-
тор ОАО «Российс-

кие космические системы» Юрий Урличич и глава цент-
ра им. Хруничева Владимир Нестеров. Причем на этом в 
Роскосмосе останавливаться, очевидно, не намерены. В 
одном из своих интервью Владимир Поповкин заявлял, 
что и в наступившем 2013 году «предполагаются заме-
ны» руководства ряда предприятий. «Мне кажется, что 
по меньшей мере все проблемы, которые мы имеем, свя-
заны именно с чиновниками, которые занимаются опре-
делением стратегии и тактики. Их постоянные ссоры 
между собой, жажда непонятных реформ в отрасли — все 
это очень вредит, — досадует Павел Данилин. — В Роскос-
мосе занимаются вопросами расстановки кадров на са-
мом верху, но параллельно недостаточно занимаются 
тем, чем им нужно было бы на самом деле заниматься». 

И пока российская космонавтика занята кадровыми 
передвижениями и перекладыванием ответственности 
за упавшие спутники друг на друга, американцы уже вы-
садились на Марсе. Буквально на днях NASA сообщило о 
том, что марсоход Curiosity уже осуществил бурение по-
верхности «красной планеты», чтобы добыть первую 
пробу твердой породы грунта. Так что мы можем сколь 
угодно долго строить амбициозные планы по освоению 
Луны, но в практической области, к сожалению, отстаем 
все больше и больше. 

О каком Марсе может идти речь?

ИНФОРМАЦИОННЫЕ  ВОЙНЫ Сочинители грязных небылиц об успешных предприятиях предпочитают 
действовать в масках и перчатках

«Черный» пиар без изящества 
Галина Чулкова

В
прошлом году в России был 
отмечен очередной всплеск 
информационных войн. Ка-

налы распространения «инфор-
мационных вбросов» заметно из-
менились, однако методы совре-
менных PR-кампаний все больше 
стали напоминать «войны» ли-
хих 90-х. К таким выводам при-
шли эксперты Центра политичес-
кой информации, опубликовав-
шего недавно новый доклад «Чер-
ный пиар 90-х возвращается? - 
Информационные войны на но-
вом этапе их развития».

«По данным социологических 
опросов, в 2012 году хотя бы один 
аккаунт в социальной сети имели 
82% россиян», — сообщили экс-
перты. Поэтому Интернет сегод-
ня стал основным каналом, через 
который осуществляются вбросы 
информации. «Основная часть 
аудитории онлайн-ресурсов — мо-
лодые, зачастую некритично 
мыслящие люди, ориентируясь 
на которых пиарщики скорректи-
ровали свою работу, — говорит ге-
неральный директор Центра по-
литической информации Алексей 
Мухин. — В результате отдельные 
технологии вброса компромата 
утратили всякое изящество». 

Время «управдомов»
По мнению авторов доклада, в 

последние годы «черные» пиар-
щики заметно активизировались 
в бизнес-среде. «После того как в 
России были отменены губерна-
торские выборы, многие полит-
технологи переквалифицирова-
лись в «управдомы» — начали кон-
сультировать бизнес, переводя 
корпоративные конфликты в ин-
формационное поле», — отметил 
Алексей Мухин. Эксперт считает, 

что незаконные PR-технологии, 
эксплуатирующие низменные 
инстинкты в обществе, теперь 
практически поставлены на по-
ток. «Появилась критическая 
масса специалистов, которая за 
деньги может организовать что 
угодно — вплоть до государствен-
ного переворота, — предупрежда-
ет он. — Такие процессы начали 
представлять угрозу для нацио-
нальной безопасности страны». 

Что касается способов ведения 
информационных войн, то они 
весьма разнообразны. Как следу-
ет из доклада, процветают такие 
методы, как цитирование источ-
ников, которые сложно прове-
рить, ссылки на лже-лидеров мне-
ний и использование софизмов — 
ложных высказываний, которые 
на первый взгляд кажутся правди-
выми. В отношении промышлен-
ных групп широко распространен 
экологический шантаж. «Пани-
ческие слухи о предприятии как 
потенциальном источнике эколо-
гических катастроф обычно тира-
жируются со ссылкой на природо-
защитные организации», — сооб-
щили авторы доклада. В качестве 
яркого примера они привели ин-
формационную кампанию против 
самарского химического пред-
приятия «Тольяттиазот» (ТоАЗ).

Классика жанра
«2012 год это предприятие 

встретило в состоянии конфликта 
с одним миноритарным акционе-
ром и с одной компанией, претен-
дующей на статус миноритария», 
— отмечается в докладе ЦПИ, объ-
ясняя причины информационной 
атаки, которой в прошлом году 
подвергся «Тольяттиазот». Обви-
нения в невыполнении экологи-
ческих требований являются од-
ной из тем, которые активно экс-

плуатируются в кампании против 
ТоАЗа. Например, в середине фев-
раля прошлого года в прессе поя-
вилась информация, что экологи 
Новосибирского регионального 
отделения «Российской экологи-
ческой независимой экспертизы» 
направили в прокуратуру заявле-
ние с требованием возбудить уго-
ловное дело против завода. 

Формальным поводом для их 
обращения стала обнаруженная в 
Новосибирской области утечка 

аммиачной воды из цистерны 
грузового поезда. Груз принадле-
жал ТоАЗу. Сразу была проведена 
проверка, по результатам кото-
рой надзорные органы сообщили, 
что нет ни жертв, ни пострадав-
ших, ни экологической угрозы, а 
ответственность за утечку лежит 
на грузоперевозчике. Но инци-
дент все равно активно использо-
вался в качестве информповода 
для критики предприятия. Как 
пишут эксперты, на экологичес-
кой почве делались и попытки 
поссорить работников завода с 
его руководством. Например, в 
конце марта прошлого года, когда 
50 жителей Тольятти направили 
обращения тогдашнему прези-
денту России Дмитрию Медведе-
ву с просьбой помочь в решении 
экологических проблем города. 

Позже в СМИ появилась ин-
формация, что за подписи под 

жалобами «группа пиарщиков из 
Москвы платила тольяттинцам 
по 5 тысяч рублей». По мнению 
авторов доклада, цель рассорить 
сотрудников комбината имела и 
сентябрьская публикация на го-
родском информационном пор-
тале Тольятти. В ней утвержда-
лось, что собственники завода 
планируют уволить или перевес-
ти на договорные отношения 30% 
работников, что не соответство-
вало действительности. Так же 

была растиражирована новость о 
продаже ТоАЗа китайской компа-
нии Hubei Yihua Industry Co Ltd — 
со ссылкой на «неназванный ис-
точник в администрации города 
Хубэй». Эксперты подсчитали, 
что этот слух распространили 29 
информационных сайтов, не-
смотря на то, что статься появи-
лась через 17 дней после опро-
вержения «Тольяттиазотом» ин-
формации о готовящейся сделке. 

Еще одно направление критики 
ТоАЗа — якобы имеющая место 
связь руководства компании с оп-
позиционными силами, а также 
финансирование оппозиционного 
телеканала. Например, сообщения 
о том, что «руководство ТоАЗа го-
товит плацдарм для возвращения 
в Россию Бориса Березовского», 
распространившаяся, по подсче-
там авторов доклада, на 96 площа-
док, которые ни разу не упомяну-

ли источник информации. В клас-
сическом для информационных 
войн ключе некоторые СМИ ис-
толковали и предновогоднее ин-
тервью председателя совета дирек-
торов ТоАЗа Сергея Махлая порта-
лу The Huffington Post, в котором 
он рассказал, почему работники 
завода провели митинг против 
группы Pussy Riot. Ряд изданий по-
дали его как «провокационное ан-
тикремлевское интервью», не-
смотря на то, что Махлай заявил, 
что «Владимир Путин многое сде-
лал для укрепления государства». 

Кривое зеркало 
«Информационная война про-

тив «Тольяттиазота» — один из 
наиболее ярких примеров того, 
какими методами действуют 
«черные» пиарщики, — говорит 
Алексей Мухин. — Мы о нем рас-
сказали для того, чтобы выпукло 
показать всю опасность подобно-
го рода мероприятий». Он счита-
ет, что история ТоАЗа также на-
глядно демонстрирует слабость и 
ангажированность судов. «Мино-
ритарий компании прибегает к 
услугам «чудо-политтехнологов, 
очевидно, не надеясь разрешить 
споры в правовом поле». 

Приводятся в докладе и другие 
примеры: кампании против груп-
пы ВТБ и «Транснефти», которые 
оказались втянутыми в резонанс-
ные конфликты с их миноритари-
ем, известным оппозиционером 
Алексеем Навальным. Проанали-
зировав статьи о них, эксперты 
пришли к выводу, что большинс-
тво — чистый информационный 
вброс. В частности, таковыми они 
считают обвинения в адрес ВТБ о 
покупке буровых установок по за-
вышенной цене (Федеральный ар-
битражный суд Московского ок-
руга отказал Навальному в иске по 

этому поводу) и тиражирование 
информации, основанной на зару-
бежном докладе «Общества Генри 
Джексона» о ненадежности ВТБ в 
качестве делового партнера. Кро-
ме того, эксперты предположили, 
что блог «анти-ВТБ» и блог со-
трудников «Банка Москвы» (из 
которого, как писали СМИ, «ВТБ 
тянет деньги»), ведутся в интере-
сах бывшего владельца «Банка 
Москвы» Андрея Бородина. Авто-
ры доклада также считают класси-
кой жанра информационной вой-
ны обвинения, высказанные На-
вальным в адрес компании «Тран-
снефть». В частности, обвинения в 
крупных растратах при строи-
тельстве трубопровода «Восточ-
ная Сибирь — Тихий океан». Так, 
например, в широко растиражи-
рованном в 2010 году видеороли-
ке «Трубоеды. Как пилят в Транс-
нефти», Навальный ссылается на 
некие засекреченные результаты 
проверки деятельности компании 
Счетной палатой в 2008 году. 

Не доверяй и проверяй!
«В результате происходит ис-

кусственная деформация инфор-
мационного поля и по открытым 
источникам бывает сложно опре-
делить истинное положение дел», 
— заключили эксперты Центра по-
литической информации. Самое 
грустное, по мнению Алексея Му-
хина, то, что «черных» пиарщи-
ков это искажение совершенно не 
интересует. «В этой ситуации 
гражданам можно дать один совет 
— мыслить критически и прове-
рять любую информацию», — го-
ворит эксперт. По его мнению, все 
общественные группы, заинтере-
сованные в стабильности госу-
дарства, сегодня должны обра-
тить пристальное внимание на де-
ятельность «черных» пиарщиков. 

Опрос Будущие российские биллы гейтсы и дональды трампы верят в свою страну 
и не полагаются на удачу 

Мальчики из Интернета
Алексей Аронов 

С
вой первый миллион 
большинство начина-
ющих предпринима-
телей потратят не на 
отдых или автомо-

биль, а вложат его в развитие 
собственного дела.

Особенно привлекают моло-
дых коммерсантов интернет-
проекты. Социологическая служ-
ба «Левада-Центр» и сообщество 
предпринимателей «Бизнес-Мо-
лодость» опубликовали совмест-
ное исследование, в котором рас-
сказывается о том, что представ-
ляют собой начинающие бизнес-
мены. 

Меньше всего желающих пот-
ратить свои «кровные» на благо-
творительность. Хотя на Западе 
такие вложения очень распро-
странены, рассказал «Российс-
кой газете» представитель «Биз-
нес-Молодости» Александр Бан-
кин. Иностранцы расценивают 

расходы на благотворительность 
как своего рода инвестиции, ведь 
их именами потом называют 
библиотеки, университеты, шко-
лы. Но в России подобные иници-
ативы  — пока экзотика.

В целом портрет начинающе-
го бизнесмена выглядит так. Это 
мужчина в возрасте 20—29 лет, 
имеющий высшее образование, 
завсегдатай разных тренингов и 
семинаров. Он провинциал и до-
вольно скромно зарабатывает — 
до 30 тысяч рублей в месяц. Зато 
имеет собственный бизнес, ви-
димо, туда все деньги и уходят.

Будущие биллы гейтсы и до-
нальды трампы — настоящие тру-
доголики. Большинство из них 
уверено, что занять место под 
солнцем можно только благода-
ря упорной работе. На удачу 

мало кто полагается. Молодые 
коммерсанты являются настоя-
щими патриотами. 84 процента 
опрошенных считают, что в Рос-
сии имеется больше возможнос-
тей для достижения успеха, чем 
на Западе. Что, правда, не меша-
ет половине предпринимателей 
подумывать о том, чтобы пере-
браться жить за границу.

Прирожденных бизнесменов 
среди опрошенных почти нет. 
Половина из них занимается биз-
несом, чтобы обеспечить себе и 
своей семье приемлемый образ 
жизни. К тому же им это занятие 
по душе.

Любопытно, что 63 процента 
молодых коммерсантов грезят 
интернет-торговлей. «Это можно 
объяснить тем, что опрос прово-
дился среди молодых бизнесме-
нов из достаточно крупных горо-
дов, а все эти люди «интернети-
зированы», — объясняет прези-
дент рекрутингового портала 
Superjob.ru Алексей Захаров. Но 

сетевой ретейл — нелегкий биз-
нес и начинающие предпринима-
тели часто обжигаются на нем. 
По словам эксперта, все крупные 
интернет-проекты в России пла-
ново убыточны (то есть в при-
быль они выйдут, но не сразу). А 
карликовые онлайн-магазины 
приносят прибыли меньше, чем 
киоск с шаурмой.

Но про такую рентабельность 
молодые коммерсанты, понят-
ное дело, и слышать не хотят. 
Почти пятая часть опрошенных 
рассчитывает на заработок от 3 
миллионов рублей в месяц и 
выше.

Акцент

 В последние годы «черные» 
пиарщики заметно активизи-
ровались в бизнес-среде

Акцент

 63 процента молодых 
коммерсантов грезят 
интернет-торговлей

Положение ухудша-
ется, несмотря на то, 
что в развитие кос-
мической отрасли 
вкладываются все 
более значитель-
ные средства
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нашей страны 
как ведущей косми-
ческой державы

Как устранить неравенство 
при устройстве на работу — 
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Молодые российские бизнесмены — настоящие трудоголики. Они уверены, что занять место под солнцем можно только благодаря упорной работе.

КОММЕНТАРИЙ

Дмитрий Абзалов,
вице-президент Центра 
стратегических коммуникаций:

Для того чтобы открыть бизнес в Ин-

тернете, необходимо соответствую-

щее техническое оборудование, а 

главное, готовая база клиентов. 

Но есть другие варианты. Сегодня 

банки позволяют взять кредит под гра-

мотно составленный бизнес-план, за-

лог необязателен. Что можно сделать 

с этими деньгами? Назову навскидку 

четыре варианта. 

Первый — открыть розничный мага-

зин. Горизонт окупаемости здесь — 

3—4 года. Главное, не связываться с 

криминальными направлениями на-

подобие шиномонтажа и т.п. Второй — 

сфера услуг. Те же парикмахерские 

довольно быстро окупаются. Главное, 

чтобы был высокий человекопоток, на 

отшибе сидеть бессмысленно. Здесь 

важно завоевать клиентов професси-

онализмом, различным дополнитель-

ным сервисом, чаем-кофе. 

Третий — ресторанный сектор. Не-

смотря на то что он требует особых 

навыков, тут тоже есть возможности 

для начинающих коммерсантов. На-

пример, малые формы — кафе, бистро 

и т.п. Они не слишком затратны. К тому 

же можно воспользоваться возмож-

ностью франшизы. И, наконец, чет-

вертый — сфера развлечений. Тут  ши-

рокий простор, начиная от экскурси-

онных программ, которые можно ор-

ганизовывать с помощью социальных 

сетей,  и заканчивая командными 

спортивными мероприятиями.
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События и комментарии

Возведение в степень

Одновременно с назна-
чением вас на долж-
ность председателя 

ВАК глава правительства пору-
чил подготовить предложения, 
как оптимизировать ныне су-
ществующую систему аттеста-
ции научных кадров. Какие меры 
вы сейчас разрабатываете? 
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Главным обра-
зом, они связаны с тем, что на-
зывается научной репутацией. 
Мы даже готовим в Обществен-
ной палате специальные слуша-
ния на эту тему — «Восстановле-
ние репутационной ответствен-
ности ученых». Это тонкая ма-
терия, и в положении о ВАК фор-
мальным пунктом ее не пропи-
шешь. Другой не менее важный 
вопрос — надо ли отказываться 
полностью от существующей у 
нас системы «кандидат — доктор 
наук» и вводить, как это приня-
то на Западе, в странах Восточ-
ной Европы, одну ученую сте-
пень — PhD? Почти так же сдела-
ли все бывшие наши республи-
ки. Кроме Белоруссии. Это серь-
езный вопрос, но большинство 

все-таки высказывается на дан-
ном этапе за сохранение сущес-
твующей у нас государственной 
системы, а не моноуровневой, 
как на Западе. 

При этом я согласен с теми, 
кто выступает за передачу значи-
тельной части ответственности в 
деле аттестации университетам. 
Люди понимают, что надо в боль-
шой степени персонифицировать 
ответственность, в частности, на 
уровне университетов, организа-
ций. Не государство в целом 
должно отвечать за все. Поэтому 
здесь, наверное, больше правы 
те, которые говорят, что надо сле-

довать мировым тенденциям, то 
есть повышать ответственность 
и права университетов, научных 
учреждений.

Какое продолжение, на ваш 
взгляд, может иметь прецедент, 
созданный комиссией Федюкина 
на примере Московского педу-
ниверситета? Как вам представ-
ляются такие выборочные инс-
пекции? По сигналам снизу или 
уже есть план подобных реви-
зий?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Во-первых, 
если поступает сигнал о необхо-
димости проверки диссертации, 

то ВАК обязан реагировать. Мне 
представляется очень правиль-
ной та линия, которую проводит 
новый министр Дмитрий Лива-
нов: не надо прятать голову в 
кусты, а срочно создавать ко-
миссию и предавать подобные 
факты гласности. На самом деле 
такого массового сигнала, как 
по диссертациям в МПГУ, рань-
ше никогда не было. Там всплы-
ли факты не просто научной не-
добросовестности, а самого эле-
ментарного мошенничества. В 
настоящее время деятельность 
этого диссовета прекращена.

А проверка защищенных в нем 
диссертаций продолжится? 
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Да. Надо за-
вершить работу по всем 25 по-
павшим под подозрение диссер-
тациям из совета МПГУ по исто-
рическим наукам. Работа ведет-
ся с октября прошлого года, и 
завершена пока только в отно-
шении 11 работ. Дело очень кро-
потливое. Вслед за этим мы на-
мечаем проверки в отношении 
тех диссертационных советов, 

которые попали в первую сотню 
по числу проведенных защит. 
Предстоит выяснить, почему 
именно там диссертации защи-
щаются в массовом порядке.

Что касается отдельных работ, 
на которые в ВАК поступают сиг-
налы о возможном плагиате или, 
скажем мягче, недобросовест-
ных заимствованиях, то прове-
рять можем лишь те, что защище-
ны после 2008 года, так как «срок 
давности» для пересмотра сейчас 
установлен 3 года. Я убежден, что 
необходимо вернуть существо-
вавший прежде десятилетний 
срок. В минобрнауки, насколько 
мне известно, уже работают над 
соответствующей поправкой.

Полный текст «Делового 
завтрака» с Владимиром 
Филипповым будет опубликован 
в ближайших номерах «РГ»
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Арбузные «корочки»
При этом кроме денег 
оперативники обнару-
жили у Коцюбинской 

медали и ордена, похожие на госу-
дарственные и ведомственные, в 
том числе МВД и спецслужб, и  на-
градные листы к ним. А еще фаль-
шивые удостоверения и почетные 
грамоты различных обществен-
ных организаций. У самой мошен-
ницы с собой было удостовере-
ние, в котором было указано, что 
она генерал-полковник, академик 
и член президиума международ-
ной академии казачества. 

То, что правоохранительные 
органы нередко задерживают 
всевозможных лжегенералов, 
приторговывавших должностя-
ми и званиями, никого уже не 
удивляет. Но вот чтобы задержа-
ли женщину-генерала — такое 
происходит впервые. И не просто 
генерала, а целого генерал-пол-
ковника и лидера всех казачек 
России и в довершение всего Ге-
роя Социалистического Труда. 

К слову, Татьяна Владимиров-
на Коцюбинская уже давно широ-
ко известна в узких кругах и зане-
сена реестровыми казаками в раз-
ряд ряженых генералов и атама-
нов, позорящих честь качества. 
Однако это не мешало ей несколь-
ко лет участвовать во многочис-
ленных казачьих и околоказачьих 
мероприятиях и рассказывать в 
интервью о возглавляемом ею 
женском казачьем движении. 

Кстати, даже оперативники 
были удивлены, увидев удостове-
рение Коцюбинской. До этого все 
знали ее как генерал-лейтенанта 
медицины, а при задержании ока-
залось, что она уже целый гене-
рал-полковник.  И не беда, что в 
России не существует реестровых 
казачьих генералов, а есть только 
атаманы и генералы, получившие 
это звание в армии. Зато генераль-
ское казачье звание может дать 
любая общественная организа-
ция, назвавшая себя казачьей, или 
какая-нибудь международная 
академия. И самое интересное, 
что таких вымышленных генера-
лов, среди которых есть люди 
даже с уголовным прошлым, в 

России набралось уже несколько 
сотен. И вот они уже учреждают 
свои международные академии, 
награды и мероприятия на «са-
мом высоком уровне». 

Например, как организаторы 
наградной академии в Ростовской 
области, о которой подробно пи-
сала «РГ». В состав учредителей и 
участников этой академической 
организации входило множество 
все тех же никому официально не 
известных казачьих генералов и 
таких же академиков. Два года 
предприимчивые дельцы из не-
большого ростовского городка 
Шахты чеканили и вручали по 
всей стране липовые обществен-
ные и государственные награды 
собственного изготовления. Про-
цесс был поставлен на широкую 
ногу. В ассортименте частных ге-
ральдистов  было более 60 различ-
ных орденов и медалей. Цена от 

3 тысяч рублей за простую ме-
даль до 300 тысяч за золотой ор-
ден.  

Всем награжденным обещали, 
что все общественные награды 
регистрируются в едином реест-
ре общественных наград и запи-
сываются в трудовую книжку, на-
пример медаль «За доблестный 
труд». А самым достойным граж-
данам обещали вручить самые 
почетные ордена, такие, напри-
мер, как золотая звезда ордена 
«Слава России!» не где-нибудь, а 
в управлении делами президента. 
Возможно, что наградные акаде-
мики и дальше спокойно бы про-
давали свои липовые ордена биз-
несменам средней руки, мест-
ным чиновникам и ряженым ге-

нералам, но они вдруг решили 
облагодетельствовать ветеранов 
труда, учителей и даже полицейс-
ких с прокурорами. На  этом и по-
горели.  В отношении учредителя 
«академии» сейчас расследуется 
уголовное дело.

Кстати, когда Коцюбинскую 
задержали, кроме денег опера-
тивники обнаружили у нее боль-

шое количество подобных на-
град.  Если бы не подозрение в мо-
шенничестве, то она и дальше 
могла бы участвовать в маскара-
де вместе со своими боевыми со-
ратниками и ничего бы ей за это 
не было — закон в общем-то она 
не нарушала. Потому что, напри-
мер, звания генерала медицины, 
которое она носит, на самом деле 
нет, а есть звание генерала меди-
цинской службы. Форма у нее 
тоже отличается от армейской, 
да и звезда Героя, если пригля-
деться, намного больше настоя-
щей. Сама героиня объясняла ее 
наличие несколько по-разному. 
Кому-то она говорила, что, когда 
служила хирургом в Афганиста-
не, отдала приказ вскрывать цин-
ковые гробы, где обнаружили 
еще живых солдат. Должны были 
присвоить Героя Советского Со-
юза, но из-за того, что это все сек-

ретно и мог произойти скандал, 
дали Соцтруда. В другом случае 
она признается, что ратный труд 
ее был отмечен. Потому что она 
много времени уделяла реабили-
тации сотрудников МВД и как 
врач-хирург побывала в несколь-
ких горячих точках. Рассказыва-
ет, что еще медсестрой участво-
вала в чехословацких событиях 
1968 года. Правда, потом призна-
ется, что в Афганистане не была, 
но ее госпиталь, куда принимали 
раненых, находился под Ташкен-
том. 

Про цинковые гробы она уже 
не рассказывает, но многозначи-
тельно замечает, что все те собы-
тия и сегодня у нее живы в памя-
ти. Кроме того, она рассказыва-
ла, что занимается наукой — по-
тому что ни много ни мало акаде-
мик, и даже выпустила учебник 
по медицине и педагогике. А еще 

оказывается, что академик-гене-
рал Коцюбинская уже 23 года в 
казачестве и почти 12 лет воз-
главляет женское казачье движе-
ние. «Нам, женщинам-казачкам, 
повезло: сильные, волевые, кра-
сивые, уверенные в себе, само-
достаточные, умеющие постоять 
не только за себя и свою семью, 
но и за своего мужа и за свою Ро-
дину», — рассказывала несколько 
лет журналистам «героиня». 

Пожалуй, единственное, в чем 
не врала госпожа Коцюбинская, 
то, что она сильная и уверенная в 
себе женщина. Ведь не каждая 
представительница слабого пола 
может убедить представителя 
сильного отдать полмиллиона 
долларов за несуществующую 
должность. В полиции не исклю-
чают, что этот эпизод далеко не 
единичный в деятельности гене-
ральши. 
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СЛЕДСТВИЕ Мособлсуд 
оставил генерала Фадеева 
под стражей

Левые 12 соток

Тимофей Борисов

НЕСКОЛЬКО прояснилась история с громкими обвине-
ниями генералу Борису Фадееву. Ранее районные поли-
цейские сообщали, что ему вменяется мошенничество с 
земельным участком, совершенное группой лиц. Теперь 
в распоряжении  редакции оказались копии документов, 
которые фигурируют в его деле. Ознакомиться с ними 
можно на сайте «РГ».

Они свидетельствуют, что на имя Фадеева, он сам или 
кто-то за него пытался зарегистрировать участок по ад-
ресу: поселок Семхоз, Никольский переулок, д. 2. Сам 
участок найти не удалось. Местные такого адреса не зна-
ют, а в УВД отказываются от контактов с журналистами.  

Накануне Мособлосуд оставил без удовлетворения 
жалобу генерала на вынесенный ему ранее арест.  Все об-
винения Фадеев отрицает, но от показаний не отказыва-
ется. На допросе он пояснил, что об участке на его имя 
ему ничего не известно и зарегистрировать его он не пы-
тался. Тем не менее в деле фигурируют 12 соток, которые 
якобы числятся за генералом. Как нам пояснили наши 
источники, речь идет о довольно распространенном в 
последнее время виде мошенничества. Преступники по 
всему Подмосковью все чаще стали оформлять на имена 
подставных людей земельные участки по старым, так на-
зываемым, синим регистрационным свидетельствам. 
Именно эта схема и была применена в случае с  участком 
генерала Фадеева.   

Помимо него по уголовному делу о мошенничестве 
проходят еще трое. Это семья  предпринимателя Ягодки-
на, которая могла иметь доступ к регистрационным до-
кументам. Следствие полагает, что изначально в схеме 
было использовано поддельное постановление семхозс-
кого поссовета от 1993 года.  В 2011 году шесть человек, 
чьи имена  фигурируют в постановлении, судя по доку-
ментам, обратились в регпалату Сергиева Посада с хода-
тайством о получении свидетельства на землю нового 
образца. Участки зарегистрированы не были. Правоох-
ранительные органы забили тревогу и, допросив трех по-
дозреваемых, которые якобы обращались за регистра-
цией участков, вышли постепенно на Вадима Ягодкина. 
Например, некий А. Кулицкий дал показания, что это 
Ягодкин оформлял на его имя участок.  Вместе с Ягодки-
ным задержали и Фадеева. Он якобы должен был при-
крывать группу, используя свои связи в МВД.  Защита ге-
нерала  указывает на то, что Фадеев с 2004 года не рабо-
тает в МВД, а в 2011 году, когда на его имя кто-то пытался 
зарегистрировать участок он жил и работал в Костроме.

ТРАНСПОРТ В Подмосковье
уже оформляют
разрешения на проезд
грузовиков по МКАД 

Только 
по зеленому 
пропуску 

Светлана Батова 

ЗАВТРА С 6.00 начинает действовать запрет для тран-
зитного проезда грузовиков тяжелее 12 тонн в дневное 
время через Москву. По договоренности со столичным 
правительством  область получила квоту на 12 тысяч 
фур. Сегодня в Подмосковье выдадут первый пропуск, 
разрешающий проезд по МКАД.  

Процедура оформления пропусков (они зеленого цве-
та) максимально упрощена. Например, в областном Цен-
тре безопасности до-
рожного движения 
(ЦБДД) пять сотруд-
ников уже ждут за-
явок от подмосков-
ных водителей  и 
владельцев транс-
портных компаний. 
Если понадобится, в 
на прием посадят 
еще 5—10 сотрудни-
ков и продлят время 
работы — до 22.00. 
Как рассказал Миха-
ил Зубарев, руково-
дитель областного ЦБДД, транспортники пока не торо-
пятся. 26 февраля пришли всего 14 перевозчиков, вчера  
— 7. Юлия Хохлышева, гендиректор транспортной компа-
нии — принесла документы на 41 грузовик, которым нуж-
ны пропуска на МКАД. С пачкой документов (список 
есть на сайте  подмосковного ЦБДД) приемщики разо-
брались за несколько минут. Пропуска пообещали вы-
дать до 12 марта, а, может, раньше. «Как же ваши водите-
ли будут ездить по МКАД?» — спрашиваю у Хохлышевой. 
«Придется пока перестроить логистику», —  отвечает. 

Впрочем, зеленый пропуск — еще не все. Главное — по-
пасть в базу данных ГИБДД с пометкой «Разрешение 
имеется».  Потому что контроль будет вестись только с 
помощью камер видеофиксации. Если нет номера в базе, 
жди квитанцию о штрафе. Со временем, когда водители 
привыкнут к новой системе, пропуска могут исчезнуть 
за ненадобностью.

В помощь водителям на сайте ЦБДД появилась интер-
активная карта с адресами грузовых стоянок. А скоро  
бронировать места можно будет онлайн. Тем более, что у 
67 % водителей фур есть планшеты и смартфоны. Чтобы 
у них не было соблазна парковаться перед МКАД, на всех 
подъездах будет расставлено больше тысячи знаков 
«Стоянка и остановка запрещена».  За их соблюдением 
станут следить 8 паркономобилей.

На подъездах к сто-
лице будут расстав-
лены больше тыся-
чи новых знаков 
«Стоянка и останов-
ка запрещена»

Свежее удостоверение генерал-полковника и академика.
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Сегодня в Подмосковье выдадут первые пропуска для фур.

«Деловая» встреча с бизнесменом закончилась задержанием с поличным.

На этом фото «Герой Соцтруда» Коцюбинская пока еще генерал-лейтенант. 

Акцент

 Репутация ученого — тонкая 
материя, в положении о ВАК 
формальным пунктом ее 
не пропишешь

ПОДРОБНОСТИ

Вчера
состоялось
собрание
Российского
исторического
общества

ИСТОРИЯ, 
КОТОРУЮ 
НЕ ЗНАЕМ

Тамара Шкель

ОБЩЕЕ собрание Российского ис-
торического общества (РИО) про-
ходило вчера в Патриарших пала-
тах Московского Кремля. И луч-
шее место для разговора о нашей 
истории трудно было выбрать.

«Когда здесь находишься, сам 
окунаешься в историю», — заме-
тил глава администрации прези-
дента Сергей Иванов. Заседание 
было приурочено к 400-летию 
Земского собора 1613 года, из-
бравшего на царство Михаила Ро-
манова, с которым завершился 
один из смутных периодов рос-
сийской истории. И Иванов не 
мог не напомнить об уроке, что 
нам преподнесла российская ис-
тория. «Мы не имеем права допус-
кать прихода новых смутных вре-
мен. Смутные времена несут 
стране разруху», — сказал глава 
кремлевской администрации. 

Говорили и о более близких к 
нам временах — Первой мировой 
войне, 100-летие с начала кото-
рой будем отмечать. Сергей Ива-
нов напомнил участникам собра-
ния, что в России нет ни одного 
памятника героям этой войны. «И 
в Париже мы уже открыли памят-
ник. А у нас нет». «Содержатель-
ная подготовка к столь значимой 
для Европы и всего мира дате 
должна стать приоритетной, осо-
бенно в контакте с зарубежными 
учеными и парламентариями», — 
уточнил председатель Российско-
го исторического общества, спи-
кер Госдумы Сергей Нарышкин. А 
директор Государственного музея 
изобразительных искусств имени 
А.С. Пушкина Ирина Антонова 
выступила с идеей провести вы-
ставку «Первая мировая война 
глазами деятелей искусства».  Со-
здание российского общенацио-
нального учебника истории — это 
еще одна тема, которая обсужда-
лась. Сопредседатель РИО ректор 
МГИМО Анатолий Торкунов по-
лагает, что в рабочую группу, ко-
торая будет заниматься этим 
учебником, должны войти не 
только специалисты-историки, 
но и учителя, и психологи, кото-
рые бы помогли сделать учебник 
доступным для детей.

Владимир Филиппов признал, что 
кадровое обновление остро необ-
ходимо всей системе аттестации. 

Акцент

 В полиции не исключают, 
что эпизод мошенничества 
далеко не единичный 
в деятельности генеральши 

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/744561
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События и комментарии

ПРОЕКТ Австралийский 
миллионер намерен 
воссоздать знаменитый 
лайнер к 2016 году

Добро 
пожаловать 
на «Титаник»!

Виктор Фещенко

СПУСТЯ 104 года после гибели легендарный «Титаник» 
снова встанет на воду. Воплотить детскую мечту в реаль-
ность собрался австралийский миллионер Клайв Палмер.

В среду он представил чертежи будущего суперлайне-
ра. По своим внешним параметрам «Титаник II» практи-
чески не будет отличаться от своего несчастливого пред-
шественника. Длина судна составит 270 метров (269,1 — 
у первого «Титаника»), на тех же 9 палубах будет 850 
кают. Вместимость «Титаника II» составит 2,6 тысячи 
пассажиров. Его прототип вмещал 2556 человек, обслу-
живали которых 908 членов экипажа. Около 900 сотруд-
ников будет и на новом лайнере. На современном «Тита-
нике» даже оставят отопительные трубы, хотя использо-
вать их не будут. Тем не менее точной копией самого из-
вестного корабля в мире судно не станет. В него добавят 
некоторые современные удобства вроде кондиционеров 
и самых безопасных коммуникационных и навигацион-
ных систем. Кроме того, шлюпок на борту будет 18 — 
даже меньше, чем на «Титанике» столетней давности. 
Впрочем, их вместимость позволит разместить в них 
всех пассажиров и членов экипажа.

Вообще господина Палмера назвать суеверным челове-
ком нельзя. Презентацию чертежей открыла песня Селин 
Дион из знаменитого фильма Джеймса Кэмерона. Компа-
ния, которую владелец шахт по добыче железной руды, 
угля и никеля в Австралии открыл для эксплуатации буду-
щего лайнера, получила название Blue Star Line (Линия 
«Голубая звезда»). В 1912 году «Титаник» принадлежал 
компании White Star Line (Линия «Белая звезда»). Более 
того, новый лайнер полностью повторит маршрут старого. 
Он выйдет из английского порта Саутгемптон и за шесть 
дней доберется, если, конечно, все сложится удачно, до 
Нью-Йорка с заходом в ирландский Ков. При этом пасса-
жирам предложат меню и костюмы, характерные для на-
чала XX века, чтобы лучше прочувствовать дух той эпохи. 
Наряды включат в стоимость билета, которые будут четы-
рех типов — первого, второго и третьего классов, а также 
комбинированного. Обладатели последних получат воз-
можность провести пару дней во всех классах лайнера. 
Пассажиры остальных классов смогут общаться только с 
теми, кто купит такие же билеты. Так же было и на аутен-
тичном «Титанике». Стоимость билетов пока не объявле-
на. Но, по словам Палмера, богатые американцы уже пред-
лагают ему миллион долларов за возможность принять 
участие в первом путешествии корабля. И якобы от жела-
ющих нет отбоя. Начать строительство корабля Палмер 
хочет уже в текущем году. На следующей неделе он плани-
рует подписать контракт на возведение лайнера на китай-
ском судоверфи «Джинлинг». Делать австралиец все будет 
за собственный счет. По его словам, «денег у него предо-
статочно».  Первый круиз на новом «Титанике» намечен на 
2016 год, но Палмер не расстроится, если не  осуществит 
задуманное к этому времени.  Австралиец не стал бравиро-
вать, обещая новому «Титанику» долгую жизнь: «Любое 
судно пойдет ко дну, если получит пробоину». Однако под-
черкнул, что глобальное потепление сделало свое дело и 
айсбергов на пути следования лайнера уже не найти. 

ЧП «Пьяный круиз» 
с русскими туристами 
затонул в Таиланде

Ошиблись 
курсом

Никита Красников

НА ТАЙСКОМ курорте Пхукет налетела на бетонный 
столб и затонула прогулочная лодка с 19 туристами из 
России. ЧП произошло в 500 метрах от берега. Пассажи-
ры и капитан суденышка не пострадали.

По сообщениям тайской прессы, лодка «Даруни» 
(Darunee), более известная под именем «Пьяный круиз» 
(Booze Cruise), под управлением 50-летнего Ситупа Ка-
сатита возвращалась из рейса. На борту находились рос-
сияне, которые ездили нырять в район Кох Хей — Корал-
лового острова.

— Когда лодка находилась в полукилометре от бухты, 
она на полном ходу налетела на бетонный столб, постав-
ленный там несколько месяцев назад для стоянки не-
больших судов, — рассказал шеф Морской полиции 
Пхукета Пурипат Тиракулписут. — Капитан попытался 
преодолеть препятствие, увеличив обороты двигателя, 
но у него ничего не получилось. Тогда он сдал назад, 
и в пробоину хлынула вода.  Лодка начала стремительно 
тонуть. Все туристы прыгнули в воду, часть людей добра-
лась до берега самостоятельно, благо мелководье начи-
налось метрах в 20 от места крушения, часть — спасли 
другие суда, которые находились поблизости.

Ранее с этим же бетонным столбом сталкивались и 
другие лодки, но без фатальных последствий.  Полиция 
считает виновником инцидента капитана «Пьяного кру-
иза» — мол, неправильно проложил курс, а то и скорость 
превысил.  Шеф Морской полиции заявил, что уже на 
этой неделе издаст специальное распоряжение, ограни-
чивающее скорость в окрестностях бухты пятью узлами 
(примерно 9,2 км/ч).

ТОЛЬКО В «РГ» Посол РФ в Нигерии рассказал о дальнейшей судьбе 
российских моряков

Остановка в дипмиссии
Ариадна Рокоссовская

Р
оссийские моряки — 15 чле-
нов экипажа корабля «Майр 
Сидайвер», арестованные в 

октябре прошлого года ВМС Ни-
герии, наконец-то отпущены под 
поручительство российской дип-
миссии и прибыли на террито-
рию посольства России в этой 
стране. О том, как себя чувству-
ют россияне и какой будет их 
дальнейшая судьба, в интервью 
«РГ» рассказал посол Российской 
Федерации в Федеративной Рес-
публике Нигерия Александр По-
ляков. 
АЛЕКСАНДР ПОЛЯКОВ: Во вторник, в 
17.15 по местному времени, мо-
ряки были доставлены на терри-
торию посольского комплекса в 
Лагосе, а уже в 19 часов мы уст-
роили для них небольшой бан-
кет в честь этой промежуточной 
победы. И я, не скрою, с удо-
вольствием принял в нем учас-
тие.

Как вы оцениваете состояние 
россиян после почти полугода в 
нигерийской тюрьме?
АЛЕКСАНДР ПОЛЯКОВ: Они приехали в от-
личном настроении и на удивление 
в хорошем физическом состоянии. 
Собственно, в тюрьме они содер-
жались в камерах, которые сами 
нигерийцы гордо именуют VIP, — 
для иностранцев. Эти камеры ком-
фортабельнее обычных, там, на-
пример, есть вентиляторы , а пища 
и питье доставляются извне. В об-
щем, жить можно. Ребята там тре-

нировались в спортзале, читали 
книги из нашей библиотеки. 

В каких условиях наши моряки 
будут содержаться на террито-
рии посольства? И каков их пра-
вовой статус? 
АЛЕКСАНДР ПОЛЯКОВ:  Под арестом они 
были до вечера вторника — в ниге-
рийской тюрьме. Теперь они раз-
мещены в четырех квартирах дип-
миссии, их кок допущен на наш 
посольский «камбуз», компания 
заботится о доставке продуктов. 
Они говорят нам: «Мужики, да-
вайте, что вам тут нужно отремон-
тировать? Мы соскучились по ра-
боте!» Мы планируем спортивную 
программу — будем играть с ними 
в футбол, волейбол, шахматы, на-
стольный теннис. Будем вывозить 
их на океан. В общем, постараемся 
не дать им «закиснуть».

А есть ли у родных наших моряков 
возможность с ними общаться?
АЛЕКСАНДР ПОЛЯКОВ: Именно этим они 
и собирались заниматься в среду. 
Наши посольские ребята, а са-
мым симпатичным морякам — и 
девушки — дали свои мобильные 
телефоны, компьютеры. Так что 
они наконец-то получили воз-
можность выйти на связь с близ-
кими.

Когда состоится следующее засе-
дание суда?
АЛЕКСАНДР ПОЛЯКОВ: Заседание назна-
чено на 10 апреля. Будем к нему 
готовиться совместно с предста-
вителем компании-владельца 
судна «Моран секьюрити групп». 
Цель у нас одна: будем добивать-
ся полного и безусловного осво-
бождения наших моряков, сня-
тия с них обвинений. Это боль-

шая, кропотливая, очень сложная 
и деликатная работа.

А как обстоит дело с судном 
«Майр Сидайвер»? Оно по-пре-
жнему находится под арестом...
АЛЕКСАНДР ПОЛЯКОВ: Вы знаете, неко-
торые российские СМИ распро-
странили информацию со ссыл-
кой на меня, что Нигерия требует 
от России полмиллиона долларов 
в качестве выкупа за судно. Но 
это не так. Суд установил сумму 
залога — 500 тысяч долларов. При 
условии внесения такой суммы 
судно тоже будет отпущено. Но 
это деньги немалые. У меня их 
нет, и, думаю, что у местного 
представителя компании «Моран 
Секьюрити груп» тоже. Если ком-
пания сумеет мобилизовать та-
кие средства в России и перевес-
ти их в Нигерию, это все равно 

потребует определенного време-
ни. Но это должны решать акцио-
неры: платить ли сейчас залог, 
или добиваться полного снятия 
обвинений. Для нас в любом слу-
чае высшим приоритетом явля-
ется судьба наших граждан.

Какими будут дальнейшие дейс-
твия российской стороны в этом 
направлении? 
АЛЕКСАНДР ПОЛЯКОВ: У россиян есть 
адвокаты, нанятые все той же 
компанией. Ее представитель на-
ходится в Нигерии, и мы с ним 
очень плотно взаимодействуем. 
И мы с генеральным директором 
«Моран секьюрити групп» пла-
нируем встретится в Абудже, 
куда я только что прибыл из Ла-
госа. Будем решать, что делать 
дальше, в каком направлении ра-
ботать.

Чертежи суперлайнера «Титаник-II» смотрите на сайте
www.rg.ru/art/744022

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Процесс 
по делу 
Литвиненко 
может зайти 
в тупик

КОНЦЫ 
В СУД

Ольга Дмитриева, 
«Российская газета», Лондон

БРИТАНСКАЯ Фемида впервые 
в истории может попасть под 
цензуру. Хваленое своей откры-
тостью и независимостью анг-
лийское правосудие в деле Алек-
сандра Литвиненко столкнулось 
с серьезным препятствием в 
виде государственной тайны. 
Слушания по вопросу о гибели 
экс-сотрудника ФСБ, бежавшего 
в Британию и отравленного в 
2006-м в Лондоне, по заключе-
нию здешней полиции, полони-
ем-210, должны начаться в мае. 
Однако события последних дней 
заставляют британцев усом-
ниться: а услышат ли они в суде 
всю правду о скандальном деле, 
изрядно испортившем отноше-
ния Британии с Россией?

Всю правду не хочет выкла-
дывать на судейский стол прави-
тельство Британии. Ссылаясь на 
защиту общественных интере-
сов, оно требует не разглашать 
содержание целого ряда доку-
ментов. Каких, не знает никто. 
Подозревают лишь, что речь 
идет о бумагах, где содержится 
информация о сотрудничестве 
Литвиненко со спецслужбами 
Британии и других государств. 
На предварительных слушаниях 
в декабре прошлого года пред-
ставители вдовы, Марины Лит-
виненко, утверждали, что ее по-
койный супруг был платным 
агентом МИ-6 и с ведома британ-
ской разведки довольно тесно 
сотрудничал со спецслужбами 
Испании. Представитель бри-
танского МВД Нил Гэмхэм за-
явил, что не может «ни подтвер-
дить, ни опровергнуть», состоял 
ли мистер Литвиненко на служ-
бе у британской разведки. В 
свою очередь представитель 
правительства Соединенного 
Королевства Нил Шелдон заявил 
в суде, что публикация ряда до-
кументов может нанести серьез-
ный вред обществу, в силу чего 
их решено было засекретить. 

Реакция британской обще-
ственности и прессы на беспре-
цедентную перспективу наки-
нуть на роток родной Фемиды 
платок оказалась бурной. «Это 
пятно на британской юстиции» 
озаглавила свою публикацию о 
засекречивании документов 
«Дейли мейл». Газета подчерки-
вает, что секретные слушания, 
как и все секретные суды, ос-
корбительны для самих принци-
пов открытого правосудия, на 
которых основывается демок-
ратия. «Таймс» в своей статье 
выразила опасение, что репута-
ция Лондона как «места, абсо-
лютно безопасного для глобаль-
ной элиты» может оказаться 
подмоченной, если возникнет 
сомнение в беспристрастности 
правосудия. Большинство веду-
щих изданий Великобритании и 
телерадиовещательная корпо-
рация Би-би-си потребовали от 
суда, вести дознание в откры-
том режиме.

В минувший вторник суд в 
Лондоне рассмотрел жалобу 
британских СМИ на решение 
правительства засекретить 
часть информации. Судья сэр Ро-
берт Оуэн обещал объявить, дол-
жен ли министр иностранных 
дел Британии Уильям Хейг на-
звать, какие именно документы 
он считает необходимым засек-
ретить. Он, однако, не исключа-
ет, что из-за возникших «слож-
ностей» данного дела дознание 
может быть отложено с мая на 
более поздние сроки. Адвокат 
вдовы Литвиненко Бен Эммер-
сон не исключает при этом, что 
процесс может и вовсе потерять 
смысл. По его мнению, британс-
кое руководство сегодня больше 
интересуют прибыльные торго-
вые сделки с Россией, чем выяс-
нение истинных обстоятельств 
смерти Литвиненко.

Между тем стоит напомнить, 
что в конце января судья Оуэн 
дал свое согласие на участие в 
дознании представителей Следс-
твенного комитета РФ. Российс-
кие следователи выразили жела-
ние принять участие в допросе 
свидетелей и запросили доступ к 
материалам дела. Однако пред-
ставлять на суде их будут анг-
лийские юристы.

Под градусом

Это является предвари-
тельным условием для 
возобновления поста-

вок продукции на российский ры-
нок. Сам процесс переговоров 
идет непросто: инспекции откла-
дывались из-за рядовых согласо-
ваний. В этих условиях, когда тре-
буется время и максимальная так-
тичность двух сторон, президент 
Грузии подкидывает новым влас-
тям страны самую настоящую 
«подлянку», что похоже скорее на 
поведение обиженного младшек-
лассника, чем на действия, прису-
щие главе  государства. Цель та-
ких шагов очевидна: создать в об-
ществе негативный фон вокруг 
налаживающихся двусторонних 
отношений Москвы и Тбилиси. 

Саакашвили оседлал своего 
конька: «блистал» образными 
сравнениями. Сначала «ударил» 
по своим: «Наши чиновники 
вставали, в свою очередь, на за-
дних лапках, представители вин-
ных заводов с трясущимися ру-
ками наливали им (инспекторам) 
вино». Затем ударил по чужим — 
тем самым инспекторам из Рос-
сии, которые приехали в Грузию 
25 февраля проверить около 45 
производителей вина и мине-
ральной воды. Саакашвили про-
изнес оскорбительную для рос-
сиян фразу, нарушив неписаное 
на Кавказе правило — уважение к 
гостю: «Ведь что нужно российс-
ким чиновникам, все знают. По-
ложи им в карман, и они уедут 

счастливые». Получается, что 
«великий» борец с коррупцией 
провоцирует своих чиновников 
давать россиянам взятки?

Заявления Саакашвили уже 
вызвали острую реакцию в Моск-
ве. «Если ситуация не будет нор-
мализована, то мы будем ставить 
вопрос, вплоть до отзыва экспер-
тов, о прекращении их работы на 
территории Грузии», — ответил 
глава Роспотребнадзора, Глав-
ный государственный санитар-
ный врач РФ Геннадий Онищен-
ко. Саакашвили может потирать 
руки: волну он поднял.

Вот только почему-то в своей 
язвительной тираде грузинский 
«обличитель» забыл сказать о со-
зданной его сподручными схеме 
рейдерских захватов. По оценкам 
независимых экспертов, за время 
правления Саакашвили от дейс-
твий лиц из его окружения пост-
радали около 95 процентов круп-

ных и средних грузинских биз-
несменов, полностью или частич-
но лишившихся собственности на 
сумму от 5 до 10 миллиардов дол-
ларов.   Сотни успешных деловых 
людей, которые отказались деше-
во продавать бизнес, по надуман-
ным налоговым и имуществен-
ным делам попали в тюрьмы. В 
Грузии не просто крупные компа-
нии, а практически весь бизнес 
контролировался властями, что 
заставило многих людей бизнеса 
покинуть родную страну. 

Премьер Бидзина Иванишви-
ли предъявил президенту Грузии 
ультиматум. Если до пятницы Са-
акашвили не даст ответ на воп-
рос, поддерживает ли он консти-
туционную поправку об ограни-
чении полномочий главы госу-
дарства, грузинский премьер 
обещает способствовать приня-
тию документа в парламенте без 
согласия президента Грузии. По-

добный вариант уже проходил, 
когда без учета мнения Саакаш-
вили депутаты одобрили закон 
об амнистии, позволивший вый-
ти на свободу узникам прежнего 
режима. Каждый день приносит 
сюрпризы со знаком минус для 
еще недавно безраздельно пра-
вившего «Единого национально-
го движения — ЕНД». Саакашви-
ли заменили начальника его 
службы безопасности. Ее возгла-
вил руководитель личной охраны 
премьера Иванишвили Анзор Чу-
бинидзе. Посчитав, что его «об-

ложили и следят за ним», прези-
дент заявил, что отказывается от 
услуг Службы госохраны и будет 
перемещаться по Грузии без се-
кьюрити, что само по себе явля-
ется безрассудным поступком, с 
учетом того, как «тепло» (яйца-
ми или камнями) встречают сей-
час кортежи Саакашвили в про-
винции. К слову, Саакашвили вы-
деляется до 400 человек охраны, 
премьера стерегут лишь 55 чело-
век.

Грузины устали от своего неуравно-
вешенного президента.

МЕЖДУ ТЕМ
Госминистр Грузии по вопросам реинтеграции Паата Закареишвили 
заявил о готовности «расследовать преступления, которые были совер-
шены режимом Саакашвили в прежние годы в Абхазии и Южной Осе-
тии». Кроме того, президент Грузии может быть вызван на допрос в 
качестве свидетеля по делу о присвоении представителями ЕНД гру-
зинской телекомпании «Имеди». Об этом на днях заявил главный про-
курор Грузии Арчил Кбилашвили. Главными фигурантами этого гром-
кого дела являются два ближайших соратника Саакашвили — тбилис-
ский мэр Гига Угулава и экс-министр обороны Грузии Давид Кезерашви-
ли, который находится в бегах — за границей. Угулава, скромный выпус-
кник Тбилисской семинарии, вошел в ближайшее окружение Саакашви-
ли и даже рассматривался в качестве его наиболее вероятного преемни-
ка на предстоящих президентских выборах в Грузии. В тех «ролях», ко-
торые Саакашвили распределил между своими протеже, Угулаве отво-
дилось кураторство над СМИ и контроль над информационно-пропа-
гандистской машиной прежнего режима. Именно благодаря усилиям 
тбилисского мэра с «лица информационного пространства» Грузии 
практически были стерты все независимые СМИ, а массмедиа приня-
лись «плясать под дудку» ЕНД, смакуя истории о борьбе с коррупционе-
рами и «российскими шпионами». 

Акцент

  Глава Грузии подкидывает 
новым властям страны 
«подлянку», что похоже 
на поведение обиженного 
младшеклассника

Власти Британии 
хотят засекретить, 
как Литвиненко 
работал на британс-
кую разведку Новый «Титаник» внешне будет отличаться от своего 

«предка» лишь меньшим количеством шлюпок.
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Культура

МУЗЫКА

Отчего 
не получила
«Оскаров»
музыка 
к фильмам
«Анна
Каренина»,
«Хоббит» 
и «Джанго 
освобожден-
ный»

ВАЛЬСЫ ПЕРЕД 
КАТАСТРОФОЙ

Александр Алексеев

САУНДТРЕКИ к этим трем 
фильмам вышли почти одновре-
менно. И каждый оказался до-
стоин того, чтобы послушать его 
отдельно от кинолент, которые, 
собственно, и вдохновляли ком-
позиторов и продюсеров. 

При этом звуковая дорожка к 
«Анне Карениной» до последнего 
дня претендовала на премию «Ос-
кар», но в итоге уступила фильму 
«Жизнь Пи» — сказочной истории, 
музыка для которой показалась 
академикам, наверное, просто бо-
лее интернациональной и толе-
рантной, поскольку композитор 
Майкл Данна использовал в своем 
саундтреке традиции культуры 
Индии, ориентальную мелодику и 
красивые атмосферные баллады. 
И по своему очарованию, разно-
плановости и доступности вос-
приятия именно этот альбом ока-
зался оптимальным международ-
ным музыкальным компромис-
сом, поскольку музыка к фильму 
«Анна Каренина» получилась 
очень уж уважительным и востор-
женным признанием в любви к 

русской музыкальной культуре. 
Даже удивительно, что всю ее на-
писал итальянский композитор 
Дарио Марианелли. Автор музыки 
к фильмам «Искупление», «Бра-
тья Гримм», «Гордость и преду-
беждение» с упоением слушал 
русскую симфоническую музыку 
ХIX века, изучал прозу тех лет и в 
итоге создал очень органичный 
тому времени саундтрек. Вальсы, 
мазурки — музыка великосветс-
ких балов, полные светлой печа-
лью романсы и спетая с нездеш-
ней грустью и трагичностью рус-
ская народная песня «Во поле бе-
резонька стояла» соседствуют с 
разбитным канканом, где солиру-
ет уже по-цыгански озорная скри-
почка. И впечатляющим треком At 
The Opera со словами Льва Толсто-
го, которые Марианелли неожи-
данно впервые использовал для 
оперного дуэта… 

Саундтрек получился столь же 
драматичным и опрокинутым в 
XIX века действием, как и фильм 
режиссера Джо Райта (где главные 
роли исполнили Кира Найтли, 
Джуд Лоу и Аарон Тэйлор-Джон-
сон). А попутно подтвердил тен-
денцию, установившуюся на «Ос-
каре»: в музыкальной номинации 
здесь теперь стараются чествовать 
фильмы с оригинальной музыкой. 
Практически все номинанты-2013 
таковы. Хотя музыка к «Хоббиту» 
Ховарда Шора в число избранных 
в итоге не попала — композитор 
слишком уж часто пользовался 
клише, которые использовал в пре-
дыдущих «сказочных» саундтре-
ках — к «Властелинам колец». Не 
спасло даже привлечение к испол-
нению одной из песен Нила Финна, 
лидера рок-романтиков из 
Crowded House… Впрочем, это 
только подтвердило новое прави-
ло: ныне выигрывают уже само-
стоятельные, оригинальные ком-
позиторские работы, а не хиты, тя-
нущие за собой к успеху и саунд-
трек целиком. Оттого не снискал 
лавров и диск с музыкой и песнями 
«Джанго освобожденный». Хотя 
часть его трек-листа покажется ау-
дитории тоже совершенными пре-
мьерами: Квентин Тарантино от-
бирал их из своей любимой музы-
ки 50—60-х гг., хранящейся еще на 
«виниловых» пластинках. Оттого 
режиссеру и сценаристу даже при-
шлось их оцифровывать — прежде 
эти песни никогда не существова-
ли в форматах CD, и если бы не Та-
рантино, возможно, оставались бы 
только в редких собраниях коллек-
ционеров. А со временем исчезли, 
забылись. Уже за такое бережное 
отношение к музыке нужно на-
граждать...

Выигрывают ориги-
нальные компози-
торские работы, 
а не хиты, тянущие 
за собой к успеху 
и саундтрек 
целиком 

Из первых уст Виктория Токарева о своих новых книгах, 
о женской прозе и жизни за забором

Леди удачи

ПЕРСОНА Композитор
Кшиштоф Пендерецкий —
о своем «зимнем пути» 
и о всемирном 
кризисе веры

Пан, который 
не пропал

Владимир Дудин 

В БОЛЬШОМ ЗАЛЕ Петербургской филармонии прошел 
мини-фестиваль «Два дня польской музыки», посвященный 
100-летию Витольда Лютославского и 80-летию Кшиштофа 
Пендерецкого, организованный Институтом Адама Мицке-
вича и Польским институтом в Петербурге. Музыку Лютос-
лавского дирижировал Феликс Коробов. Музыкой Пенде-
рецкого продирижировал сам пан Кшиштоф.

Вы довольны концертом? Удалось петербургскому ор-
кестру исполнить вашу музыку так, как вы задумывали?
КШИШТОФ ПЕНДЕРЕЦКИЙ: Да, все прошло хорошо. Я знаю этот 
оркестр много лет, поскольку приезжаю в Петербург на-
чиная с 1980-х. У меня было здесь много концертов еще 
во времена великого Евгения Мравинского, который час-
то приглашал меня, ему нравилась моя музыка. Но впер-
вые я побывал в Ленинграде еще в 1966 году и хорошо 
помню, как Мравинский дирижировал сочинениями 
Шостаковича, с которым я в тот приезд познакомился. 

В «Зимнем пути» вы вступаете в диалог с романтичес-
ким Шубертом, у которого есть одноименный вокальный 
цикл? Насколько в вашем концерте для валторны силен 
культурно-исторический подтекст?
КШИШТОФ ПЕНДЕРЕЦКИЙ: У каждого из нас — свой зимний путь. 
Одним из воспоминаний моего детства были поездки на 
охоту с дядей Мечиславом Бергером, к которому мы с ма-
мой ездили во Львов. Я помню двух солдатиков, которые 
играли на валторнах, играли фальшиво, но я запомнил 
это на всю жизнь. В концерте есть мотив Vivace — мотив 
охотника, который исполняется колокольчиками, похо-
жий на мчащиеся сани. Все это ушло в подсознание, но 
остались очень сильными акцентами в жизни — процесс 
охоты, убитая дичь, лежащая в крови… В 1939 году моего 
дядю, который был военным, начальником штаба во 
Львове, убили в Катыни — он был одним из первых в спис-
ке. В то же время валторна со времен итальянского ба-
рокко связана с жанром концерта да качча, «охотничьим 
концертом». Такие вот разнонаправленные ассоциации.

Как вы отнеслись к отречению Папы Римского от престола?
КШИШТОФ ПЕНДЕРЕЦКИЙ: Истинной причины никто до конца 
не узнает. Мне кажется, это очень честный человек, по-
нявший, что ему больше нечего сказать. Административ-
ная махина его подавила. Церковь не меняется, застыв в 
католической ортодоксальности — человек мыслящий 
принять ее уже не может. Кризис веры чувствуется везде, 
в том числе и в Польше. 

Вы не устали сочинять? Что вас способно вдохновить?
КШИШТОФ ПЕНДЕРЕЦКИЙ: Сама музыка, хотя не только она, но 
музыка — прежде всего. 

Я слышал, что вы пишете оперу по «Федре» Расина. 
КШИШТОФ ПЕНДЕРЕЦКИЙ: Да, я сочиняю эту оперу по заказу 
Венской Штаатсопер. Также я подготовил новую версию 
«Дьяволов из Людена». Премьера с большим успехом 
прошла в Копенгагене. Об этой опере я говорил с Валери-
ем Гергиевым и надеюсь, что он ее исполнит здесь. В Рос-
сии не исполнялось ни одной моей оперы. 

Вы сочиняете по старинке — записывая карандашом?
КШИШТОФ ПЕНДЕРЕЦКИЙ: Да, и очень люблю цветными мелками, 
поскольку обычно записываю сразу несколько версий. Кро-
ме того, цвет может натолкнуть на хорошую идею. Это тоже 
своего рода игра. Не представляю, как можно сочинять му-
зыку на компьютере. А сочинять люблю больше всего, сидя 
за своим столом в Люславице или Кракове. Еще есть местеч-
ко на Балтийском море, куда мы ездим с женой Эльжбетой 
на протяжении 46 лет. Привычка — вторая натура.

Светлана Мазурова, 
Санкт-Петербург 

П
исателя Викторию То-
кареву очень любят 
женщины. И, конечно 
же, все помнят, что по 
ее сценариям снята 

такая классика отечественного 
кино, как «Джентльмены удачи», 
«Мимино» (в соавторстве с Резо 
Габриадзе и Георгием Данелия), 
«Шла собака по роялю» и многие 
еще фильмы… Тем не менее Тока-
рева была удивлена, приехав на 
встречу с читателями в петербург-
ский Парк культуры и чтения «Бук-
воед»: «Не понимаю, почему так 
много народу?! Единственный, на 
встречу с кем пришла бы я, — Дов-
латов. У меня постоянное ощуще-
ние, что я выдаю себя не за того, кто 
я есть . Большое вам спасибо. Это 

какое-то оправдание моей ничтож-
ной жизни. И мужские лица в зале 
вдохновляют. А то, как правило, 
приходят только женщины».

Когда выйдет ваша новая книга?
ВИКТОРИЯ ТОКАРЕВА: В прошлом году 
вышли сборники рассказов «Ни с 
тобой, ни без тебя» и «Короткие 
гудки». Скоро выйдет новая кни-
га — «Так плохо, как сегодня». Это 
часть фразы одной моей знако-
мой, которая каждое утро гово-
рила: «Так плохо, как сегодня, 
мне еще не было никогда». Я 
пишу, несмотря на свои «сто 
двадцать» лет, мне предлагают 
свои услуги сразу несколько из-
дательств, и я себя чувствую как 
богатая невеста на выданье.

Могли бы вы отнести эту фразу 
«так плохо, как сегодня» к ситуа-
ции в нашей стране?
ВИКТОРИЯ ТОКАРЕВА: Я лично никогда 
не жила так хорошо, как сегодня. 
Во-первых, я всю жизнь хотела 
иметь дом на земле, очень не люб-
лю жить на этаже. Когда человек 
вздернут на высоту и не заземля-
ется ногами, в нем, как мне кажет-
ся, накапливаются болезни, не-
врозы. Дальше. У меня есть кусок 
земли, на котором стоят 40 берез 
и 40 елок, есть «личный» еж, кото-
рый выкопал себе там нору, и 
«личная» птица, которая свила 
гнездо на заборе, есть собака по 
имени Фома и кот Кузьма. Я сей-
час не говорю о семье, о близких…
Что делается за забором, я не знаю. 
Иногда я узнаю об этом из передач 
Малахова «Пусть говорят» и тогда 
начинаю думать: где он берет та-
кие лица, что это за люди? Мне го-
ворят: «Вся Россия такая». Но я в 

это не верю. Вот сейчас я ехала в 
Петербург и рассматривала людей 
на вокзале. Смотрела и не понима-
ла: это наши или иностранцы? Все 
хорошо одеты, у всех какие-то дру-
гие лица, нежели прежде. Конечно, 
движение к человеческому облику 
гораздо более продвинутое, чем в 
70—80-е годы. У меня большая на-
дежда на Россию. В России обяза-
тельно зарождаются большие та-
ланты, появляются новые пре-
красные писатели. Сейчас у нас 
очень сильная женская проза: Ру-
бина, Улицкая, Петрушевская, есть 
интересная молодежь. Так хорошо 
женщины никогда не писали. 

Феллини однажды сказал обо 
мне: «Она воспринимает жизнь не 
как испытание, а как благо». Мож-
но воспринимать жизнь как испы-
тание, и тогда все плохо. А можно 
воспринимать жизнь как благо. 

Что может быть после жизни? Ле-
дяная пустота. А мы живые! Мы 
проснулись. А как пахнет кофе! И 
как хорошо видеть друзей… Всег-
да есть повод для радости и просто 
для покоя. Правда, для этого надо 
немножко постареть. Так что если 
кому что-то не нравится, подож-
дите немножко — и скоро вам все 
будет хорошо (смеется).

Есть среди ваших книг самая 
вами любимая?
ВИКТОРИЯ ТОКАРЕВА: Мне нравится 
моя повесть «Старая собака». Я 
написала ее в расцвете своей 
жизни, и там есть все, что бывает 
в расцвете. То, что я пишу сейчас, 
это, как я называю, «поздняя То-
карева». Там тоже есть много ин-
тересного. Все мои прежние вещи 
были о любви, в основном о не-
счастной. Счастливая любовь не 
поддается художественному ос-
мыслению, интересно именно 
бурное течение. Если ты счастлив 
— иди домой. Я вдруг поняла, что 
помимо любви — счастливой и не-
счастной — есть много интересно-
го в жизни, о чем можно думать и 
говорить. Это преимущество 
«третьего возраста». 

Вы любите творческие вечера? 
Вы мечтали стать актрисой…
ВИКТОРИЯ ТОКАРЕВА: Нет, я не играю, 
это мое мировосприятие. Мой ак-
терский талант равен нулю. Как 
мне объяснили: с тенденцией к 
«минус единице». Просто жен-
щине и вообще любому человеку 
от природы свойственно желание 
нравиться. Это нормально. Когда 
я вижу доброжелательных людей, 
я их люблю в ответ и хочу им пон-
равиться.

Есть люди, которые любят 
творческие вечера. Моя подруж-
ка Лариса Рубальская просто рас-
цветает. Даже сплясать может. Я 
не люблю встречи со зрителями. 
Потому что волнуюсь, что скажу 
глупость. Как говорит Войнович: 

«Токарева иногда говорит глу-
пости». Но тем не менее такие 
встречи — это, конечно, адрена-
лин, очень большой эмоциональ-

ный выброс: кровь бежит в два 
раза быстрее — замечательное 
чувство. Чувство праздника.

Почему один писатель популя-
рен, а другой — нет?
ВИКТОРИЯ ТОКАРЕВА: Потому что один 
любит людей, а другой любит 
себя и только описывает, что у 
него происходит, а люди ему без-
различны. Когда я вижу человека, 
то начинаю гадать, какой в нем 
главный секрет? Мне интересно, 
потому что нет одинаковых лю-
дей, у каждого свой секрет и свой 
магический кристалл.

Назовите главную заповедь пи-
сателя.
ВИКТОРИЯ ТОКАРЕВА: Когда я только 
начала писать, Сергей Владимиро-
вич Михалков подарил мне книгу 
с надписью: «Пиши, пиши, но не 
спеши». Значит, не халтурь. Недав-
но я читала книгу одной очень ум-
ной публицистки, которая назва-
ла свою героиню Таней. А на пятой 
странице забыла, что она Таня, и 
стала звать ее Катей, а потом она 
опять была Таней, а дальше — сно-
ва Катей. Ну зачем писать, суту-
литься? Пошла бы погуляла…

Семейные обязанности отвлека-
ют от творчества?
ВИКТОРИЯ ТОКАРЕВА: Отвлекают. Ну 
ничего, можно и отвлечься. Что 
важнее — ребенок или книжка? По 
мне так ребенок. Он живой и теп-
лый. А книжка что? Рукописи го-
рят… Женщина без семейных обя-
занностей как бы и не женщина. 
Для чего она существует? Чтобы 
рожать, кормить, любить своего 
ребенка и служить ему всю жизнь. 

Нравятся ли вам экранизации 
ваших произведений?
ВИКТОРИЯ ТОКАРЕВА: Я их не смотрю. 
Шукшину принадлежит фраза: 
«Чем лучше литература, тем 
хуже кино». Кино — искусство 
грубое, зримое, и передать инто-
нацию автора может только хо-
роший режиссер. Вот, скажем, 
лучший фильм Данелии «Не го-
рюй!» — это экранизация романа 
Клода Тилье «Мой дядя Бенджа-
мен». Но что сделал Данелия? Пе-
реселил героев из Франции в Гру-
зию, у него там грузинский дух. 
Надо совместить духовный мир 
писателя со своим.

А сейчас вам заказывают кино-
сценарии?
ВИКТОРИЯ ТОКАРЕВА: Заказывают. Вот 
просят «Дерево на крыше». Но 
идет большая торговля: я хочу 
получить деньги за права, а они — 
чтобы я сама написала сценарий. 
Когда я сказала своей дочери (а 
она окончила сценарный факуль-
тет ВГИКа и работает на частной 
киностудии): «Вот видишь, мне 
заказывают сценарий. Значит, я 
чего-то стою». «Нет, мама, — воз-
разила она, — это значит другое — 
совсем нет сценариев…»

Феллини — о Токаревой: «Она вос-
принимает жизнь не как испыта-
ние, а как благо».
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О книжных новинках 
читайте на сайте
www.rg.ru/culture

Акцент

 Что важнее — ребенок или 
книжка? По мне так ребенок. 
Он живой и теплый. А книжка 
что? Рукописи горят…

УТРАТА Умер актер Виктор Сергачев

Он верил в то, что должно быть 
на свете
Ирина Корнеева

Н
а 79-м году жизни умер 
Виктор Сергачев. Народ-
ный артист, актер Москов-

ского художественного театра 
имени Чехова, причем один из са-
мых острохарактерных мхатовс-
ких актеров. Его творческий диа-
пазон:  от министра нежных 
чувств в «Голом короле» Шварца 
в ефремовском «Современнике» 
(об этой гротескной роли очень 
много говорили в театральных 
кругах, настолько она оказалась 
яркой и запоминающейся)  до 
Фирса, которого он играл у Ефре-
мова уже во МХАТе, вбирая в 
себя, казалось, боль всех забы-
тых людей России. 

Дома у него хранилась старин-
ная открытка с портретом Досто-
евского и его факсимиле: «Редкая 
и высшая характеристическая чер-
та русского народа — чувство спра-
ведливости и жажда ее». Фамилию 
более бесстрашного борца за спра-
ведливость в театре — творческую, 
экономическую, человеческую, 
назвать сложно. «Вся история Рос-
сии воспринимается через при-
зму: справедливо это или нет, — 
считал Виктор Сергачев. — Исто-
рия нашей страны полна неспра-
ведливостей, несуразностей. Но 
как любимому человеку прощают 
его недостатки и пороки, так, по-

жалуй, следует и принимать исто-
рию России». А на мой вопрос о 
последней несправедливости, с ко-
торой ему лично пришлось столк-
нуться, признавался: «Все дело в 

том, что мы живем в так называе-
мом культурном, интеллигентном 
мире. В нем казенных несправед-
ливостей меньше. Чаще случаются 
несправедливости, скорее, нравс-

твенные, этические. Душа актера 
жива как сыгранными, так и не-
сыгранными ролями. Серьезный 
актер лишь в исключительных слу-
чаях попросит или подаст заявку 

на роль, потому что для него поп-
росить себе самому роль ниже ху-
дожественного достоинства, что 
ли. Так что по-настоящему единс-
твенная несправедливость для нас 
— это несыгранные роли». 

Несыгранных ролей, увы, было 
много. А каждая сыгранная Викто-
ром Сергачевым роль становилась 
событием (вспомните его блестя-
щую партию в кинофильме 
«Скверный анекдот»), ведь ника-
ких компромиссов в актерской 
профессии он не признавал. Если 
что-то не устраивало в пьесе или 
сценарии, не брался, несмотря ни 
на какие обещанные деньги. А если 
соглашался, то «докапывался» до 
сути характера вверенного ему 
персонажа с пристрастием психо-
аналитика, историка, литературо-
веда и театрального практика 

вместе взятых; изучал все, что 
было об этом когда-либо написа-
но.  Знать больше о его герое, чем 
знал Виктор Сергачев, казалось, в 
принципе невозможно.  

Эпиграфом его жизни могли 
служить блоковские строчки «Все 
или ничего. Ждать нежданного. 
Верить не в то, чего нет на свете, а 
в то, что должно быть на свете. 
Пусть сейчас этого нет и долго не 
будет. Но жизнь отдаст нам это, 
ибо она прекрасна». На стихи 
своего любимого Блока он создал 
литературный вечер «Портрет по-
эта» и собирал полные аншлаги в 
разных залах и городах страны 
даже в те времена, когда поэзия 
вдруг оказалась вне моды. 

Последний раз публика при-
дет поаплодировать и поклонить-
ся Виктору Сергачеву 1 марта — в 
11.00 на основной сцене МХТ им. 
Чехова пройдет гражданская па-
нихида. Похоронен Виктор Сер-
гачев будет на Ваганьковском 
кладбище. 

Акцент

 Компромиссов в актерской 
профессии он не признавал

Виктор Сергачев: Душа актера жива как сыгранными, так и несыгранны-
ми ролями.
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ПАМЯТЬ  Легендарный 
американский пианист 
Ван Клиберн скончался 
в США 

Без музыки

Иван Петров

ЛЕГЕНДАРНЫЙ американский пианист Ван Клиберн скон-
чался в США в возрасте 78 лет. Эту новость передало в сре-
ду агентство Ассошиэйтед Пресс. В августе сообщалось, 
что врачи диагностировали у музыканта рак кости на позд-
ней стадии. По словам представителя музыканта Мэри Лу 
Фэлкоун, он скончался 27 февраля. Последние годы Ван 
Клиберн жил в городе Форт-Уэрт в штате Техас. Мэри Лу 
Фэлкоун сообщала, что, несмотря на болезнь, музыкант со-
хранял бодрость и оптимизм. Ван Клиберн прославился во 
времена «холодной войны», покорив СССР, после победы 
на проходившем в 1958 году в Москве первом Международ-
ном конкурсе имени Чайковского. С тех пор его связывали 
особые отношения с Россией. Уроженец штата Луизиана, 
он начал заниматься музыкой с 3 лет, а в 13 уже дал первый 
сольный концерт в сопровождении Хьюстонского симфо-
нического оркестра. Он был обладателем целого ряда по-
четных наград — медали Центра имени Кеннеди, премии 
Grammy за вклад в развитие музыки, Президентской меда-
ли Свободы и Национальной медали Искусства, которыми 
его наградил президент США Барак Обама. Музыкант так-
же был удостоен российского ордена Дружбы.
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Это ведь основной фак-
тор, который провоци-
рует рост стоимости 

топлива. Еще один — мировые 
цены на нефть. Но думаю, в этом 
году бензин без объективных 
причин резко дорожать не будет. 

Нам удалось навести порядок 
на этом рынке, исключить любые 
поводы для спекуляций с ценами. 
Есть госрезерв нефтепродуктов — 
1,2 миллиона тонн. Запускается 
биржевая торговля. Думаю, в 
этом году она уже будет такой, 
какой должна быть. 

ФАС недавно предложила упрос-
тить «распечатку» топливного 
госрезерва, передав это решение 
с правительственного на уро-
вень министра энергетики. Есть 
шанс, что инициативу одобрят?
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Я рассчитываю, что 
по этому поводу мы найдем об-
щий язык с министром энергети-
ки. Кстати, у нас есть еще одно 
предложение, касающееся госре-
зерва. Нефтяники сейчас обяза-
ны продавать на бирже 15 про-
центов нефтепродуктов, которые 
они производят. Если с выполне-
нием этого требования возника-
ют какие-то проблемы, чтобы не 
тормозить биржевую торговлю, 
мы предлагаем разрешить им вы-
брасывать на биржу часть храня-
щегося у них топлива из госре-
зерва. Все равно они обязаны ре-
гулярно освежать запасы. 

Таким образом, у нас появится 
два инструмента регулирования. 
В одном случае благодаря госре-
зерву можно будет быстро ликви-
дировать дефицит топлива на 
рынке. В другом — за счет все того 
же госрезерва — решить проблему 
с поставками топлива на биржу. 

Единственное, что останется 
сделать — принять поправки в за-
кон «Об обороте нефти и нефтеп-
родуктов в РФ». Они уже два года 
лежат в правительстве. Законо-
проект был заблокирован ми-
нэнерго, но сейчас усилиями но-
вого министра его разблокирова-
ли и включили в план работы.  

Когда документ может рассмот-
реть Госдума?
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Пока не ясно. Ми-
нэнерго будет его дорабатывать. 

Зачем?
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: У них был свой за-
кон о нефти, но он умер. Теперь 
минэнерго хочет взять оттуда ряд 
норм и добавить в наш законо-
проект. Думаю, это дело небыст-
рое. Будем рады, если хотя бы к 
концу года его вынесут на первое 
чтение в Госдуме.

Какова судьба второго законо-
проекта ФАС, который касается 
рыночного ценообразования?
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Мы составили таб-
лицу разногласий с минэнерго и 
минэкономразвития и в ближай-
шее время направим законопро-
ект в правительство. 

Какие возникли разногласия?
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Они связаны с регу-
лированием отрасли. В частнос-
ти, есть разногласия по ценовым 
индексам нефти и нефтепродук-
тов, а также по необходимости 
создания биржевого совета и 
стандартам раскрытия информа-
ции субъектами рынка.

«ТНК-ВР» в конце прошлого 
года, следуя требованиям ФАС, 
опубликовала свою методику 
определения оптовых цен на 
бензин. А что с остальными не-
фтяными компаниями? 
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: «Роснефть» во вре-
мя слияния акцептовала, то есть 
приняла практику «ТНК-ВР», и 
сейчас работает по этим прави-
лам. Думаю, в 2013 году и осталь-
ные компании завершат эту ра-
боту. Только что мы согласовали 
очень хорошие правила «Газпром 
нефти».

Вообще, топливный рынок у 
нас передовой в этом плане. Те-
перь стоит задача распростра-
нить степень прозрачности на 
другие рынки: металлургичес-
кий, фармацевтический и даже 

такой нестандартный, как рынок 
образовательных услуг. 

Что антимонопольная служба 
может сделать с рынком образо-
вательных услуг?
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Есть идея — ее вы-
сказал ректор «Высшей школы 
экономики» Ярослав Иванович 
Кузьминов, а мы подготовили поп-
равки в закон, чтобы при минис-
терстве образования был сформи-
рован единый сайт, где будут пуб-
ликоваться все заказанные за 
бюджетные деньги научно-иссле-
довательские работы, так называ-
емые НИРы, и все диссертации. 

Сейчас они пишутся как попа-
ло. Во многих случаях ради того, 
чтобы просто освоить бюджет-
ные деньги. Если все это будет 
публиковаться, ученые, работаю-
щие в этой сфере, смогут знако-
миться с этими материалами, до-
бавлять на форуме свои замеча-
ния. Если найдут туфту, уверен, 
просто так они этого не оставят. А 
еще все тексты можно будет про-
верять на плагиат. Думаю, у нас 
половина «левых» научно-иссле-
довательских работ и диссерта-
ций «вылетит» сразу. И вместо 
них начнут делать нормальные 
работы. Возникнет реальная кон-
куренция идей. Представьте, ка-
кого эффекта удастся добиться и 
сколько денег сэкономить с помо-
щью одной только прозрачности. 

В прошлом году ФАС начала рас-
следование по ценам на авиаби-
леты. Как оно продвигается?
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Оно идет в рамках 
межгосударственного совета по 
антимонопольной политике. Хо-
тим сделать серию сопоставимых 
по дальности полета и условиям 
перевозок маршрутов и сравнить 
цены на авиабилеты. В рамках 
СНГ эту работу уже провели. 

Сейчас вышли на сравнение с 
западными рейсами. Когда рабо-
та будет завершена, повесим все 
это на нашем сайте, чтобы экс-
перты и журналисты смогли пос-
мотреть и высказать свои замеча-
ния. Потом эту методику откор-
ректируем, и она станет базой для 
антимонопольного регулирова-
ния. То есть с ее помощью мы смо-
жем понять, в каких случаях авиа-
компании необоснованно завы-
шают цены на билеты. 

Кстати, яркий пример с Казах-
станом. Между нашими странами 
летают только две авиакомпании: 
одна их, одна наша. И тарифы бы-
вают в полтора-два раза выше, 
чем на аналогичных по протяжен-
ности и условиям маршрутах в 
Европе. Это недопустимо.

Сегодня на годовой коллегии 
ФАС будет рассматриваться 
стратегия антимонопольного ре-

гулирования в России до 2024 
года. Что это за документ, и как 
он стыкуется с «дорожной кар-
той», которую утвердили в кон-
це прошлого года?
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Все, что написано в 
«дорожной карте», есть в страте-
гии. Но стратегия — более широ-
кий документ. Мы проанализиро-
вали лучшие мировые практики, 
которые касаются рынка банков-
ских услуг, электроэнергетики, 
железнодорожного транспорта… 
Сравнили, убедились, что многое 
уже сделано, но надо доделать и 
остальное. Вот эти задачи и про-
писаны в стратегии. Кроме того, 
мы ставим перед собой амбици-
озную цель — в ближайшие шесть 
лет войти в десятку лучших миро-
вых антимонопольных ведомств.

Кто-то может упрекнуть вас, что 
антимонопольная служба увлек-
лась гонкой за рейтингами вмес-

то того, чтобы работать. Что во-
обще может дать хорошая пози-
ция в рейтинге, помимо имидже-
вых бонусов?
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Имиджевые бону-
сы тоже важны. Тем более что 
международные рейтинги более 
объективны, чем те, которые мог-
ли бы быть у нас. При определен-
ной неприязни, существующей 
по отношению к России, если уж 
мы войдем в топ-10, это будет 
действительно заслуженно. Это 
будет настоящая десятка.

Что касается увлечения рей-
тингами вместо того, чтобы рабо-
тать… Возможно, найдутся те, 
кто так скажет. Но можно же пос-
мотреть на результаты нашей ра-
боты и по ним сделать вывод: чем 
на самом деле мы «увлечены». А 
результаты такие: 85 процентов 
наших решений при рассмотре-
нии в судах остается в силе. Отме-
няется только 15 процентов. При 

этом у нас не какие-то дорогосто-
ящие юристы — обычные ребята с 
дипломами. А вот бороться им 
приходится с юристами крупных 
компаний, которые получают по 
500 долларов в час.

При этом из-за нехватки ком-
муникаций, прежде всего дорог, у 
нас в России огромное количество 
локальных рынков. Это наша беда. 
В Европе если кто-то нарушает, к 
примеру, устанавливает моно-
польно высокую цену, у него прос-
то перестают покупать, потому 
что рынок единый и можно найти 
продукцию того же качества, но 
дешевле. Поэтому антимонополь-
ные органы Европы рассматрива-
ют в год от 20 до 150 дел. Мы — 12 
тысяч. К тому же у нас гораздо бо-
лее широкий спектр задач, нежели 
у антимонопольных ведомств Ев-
ропы. А зарплата в разы ниже. 

И все-таки при всех этих мину-
сах мы претендуем на место в 
«десятке»?
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Есть недостатки, 
исправить которые в короткие 
сроки очень трудно. К примеру, в 
России огромное количество на-
рушений правил конкуренции со 
стороны самой власти. В Европе 
представить себе, что мэр како-
го-нибудь города издаст указ, 
ущемляющий права предприни-
мателей, невозможно. Во-пер-
вых, есть институты, которые за 
этого предпринимателя сразу 
вступятся. Во-вторых, самого 
мэра больше не переизберут, и он 
об этом знает. У нас все иначе. 

То же самое можно сказать о 
выдаче преференций. Любимое 
занятие многих наших государс-
твенных служащих — предостав-
лять одним компаниям преиму-
щества перед другими. Все это 
наши особенности, которые быс-
тро не поправишь.

Однако наши европейские 
коллеги уже оценили появление 
у нас механизма предупрежде-
ний. С помощью этого института 
мы резко уменьшили давление на 
бизнес, и это хорошо. 

А вот в недостаток нам ставят 
то, что мы только-только учимся 
бороться с картелями. Если аме-
риканцы жестко работают по кар-
телям (там этим занимается в том 
числе ФБР), отправляют за решет-
ку каждый год около 30 генераль-
ных директоров крупных компа-
ний за картельные сговоры, пос-
кольку обоснованно считают это 
самым опасным экономическим 
преступлением, то у нас только 
сама статья за картели в работаю-
щем виде появилась два года на-
зад. Сейчас есть первые результа-
ты, но этого недостаточно.

В чем проблема?
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Мы научились ис-
кать и находить документы. Но не 
решен один ключевой вопрос. 
Есть такой институт — заключе-
ние сделки со следствием. Он есть 
и в уголовном, и в нашем — анти-
монопольном праве. Если участ-
ник картеля первым придет к нам 
и обо всем расскажет, он освобож-
дается от административной от-
ветственности. То есть штраф для 
него будет равен нулю. Но уголов-
ную ответственность в отноше-
нии таких лиц пока никто не отме-
нял. Хотя в правительстве уже 
приняты все необходимые реше-
ния по новой редакции 178 статьи 
Уголовного кодекса, которая ос-
вобождает участников картеля, 
первыми явившихся с повинной, 
и от уголовного наказания. 

В любом случае уже в этом, 
2013 году, после того, как арбит-
ражные суды подтвердили право-
ту ФАС по ряду картельных сго-
воров, в судах общей юрисдик-
ции начнутся уголовные процес-
сы против участников картелей и 
будут вынесены справедливые 
приговоры.  Это будет происхо-
дить впервые в истории нашей 
страны, поэтому 2013 год для нас 
очень важный.

Информация о проведении общественных 
обсуждений по зоне деятельности 

Ленского бассейнового водного 
управления

Состоялись общественные обсуждения проектов «Схемы ком-
плексного использования и охраны водных объектов, включая 
нормативы допустимого воздействия бассейнов рек»:

—  «СКИОВО, включая НДВ по бассейну реки Лена» 23 октября 
2012 г. в г. Якутске Республики Саха (Якутия);

—  «СКИОВО, включая НДВ по бассейну реки Колыма» 5 дека-
бря 2012 г. в г. Магадане Магаданской области;

—  «СКИОВО, включая НДВ по бассейну реки Анабар» 31 октя-
бря 2012 г. в с. Саскылах Анабарского района Республики 
Саха (Якутия);

—  «СКИОВО, включая НДВ по бассейну реки Индигирка» 21 
ноября 2012 г. в с. Усть-Нера Оймяконского района Респу-
блики Саха (Якутия);

—  «СКИОВО, включая НДВ по бассейну реки Оленек» 14 ноя-
бря 2012 г. в с. Оленек Оленекского района Республики Саха 
(Якутия);

—  «СКИОВО, включая НДВ по бассейну реки Яна» 28 ноября 
2012 г. в п. Батагай Верхоянского района Республики Саха 
(Якутия).

По результатам всех обсуждений принято решение в целом одо-
брить проекты СКИОВО по бассейнам рек и направить на государ-
ственную экологическую экспертизу в Департамент Росприрод-
надзора по Сибирскому федеральному округу в г. Новосибирск. 

Общественные обсуждения «СКИОВО, включая НДВ по бас-
сейну реки Алазея» состоятся 3 марта 2013 г. в с. Аргахтах Средне-
колымского района Республики Саха (Якутия).

С полным текстом проектов можно ознакомиться на сайте раз-
работчика ООО «ВЕД» www.gidro-ved.ru, контактный телефон — 
(495) 231-14-78

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МОСКВА

В СКР говорят, 
что Навальный 
не адвокат

ЕЩЕ ТОТ 
ЗАЩИТНИК

Юрий Гаврилов

СКАНДАЛЬНОЕ досье Алексея 
Навального может пополниться 
еще одним нелицеприятным 
фактом.

По данным правоохранитель-
ных органов, Навальный каким-
то явно незаконным образом 
умудрился получить в Кировской 
области статус адвоката.  Более 
того, по его собственному при-
знанию пропуск на вход в Следс-
твенный комитет России, куда 
Навального вызывали для озна-
комления с материалами уголов-
ного дела о растратах в «Кировле-
се», был выписан на основании 
адвокатского удостоверения. 

Между тем официальный 
представитель СКР Владимир 
Маркин в своем микроблоге в 
Твиттере написал, что следствие 
уже «установило факт незакон-
ности получения А. Навальным 
адвокатского статуса».  Сомне-
ния в правомерности его наделе-
ния особыми юридическими пол-
номочиями в СКР возникли после 
допроса Навального о хищении 
10 тысяч кубометров древесины, 
принадлежащей государственно-
му унитарному предприятию.  

По версии следователей, в 
бытность советником губернато-
ра  Кировской области, Наваль-
ный имел прямое отношение к ор-
ганизации преступления, кото-
рое в 2009 году обернулось для 
местной казны потерей более 
16 миллионов рублей.

Владимир Маркин сообщил, 
что Навальному предъявлено об-
винение в окончательной редак-
ции. Ему инкриминируют пре-
ступления по части 3 статьи 33  и 
части 4 статьи 160 УК — организа-
ция растраты чужого имущества 
в особо крупном размере. Если 
факты незаконного получения ад-
вокатского статуса лягут в основу 
еще одного уголовного дела, На-
вальному будут грозить дополни-
тельные неприятности.

У нас и у ФАС

Если на бирже будет достаточно бензина, это поможет избежать дефицита топлива на независимых АЗС 
и роста цен, считают в ФАС.

Акцент

 Нефтяникам нужно разре-
шить выбрасывать топливо 
из госрезерва на биржу, 
считают в ФАС 

Читайте также: 
Нефтяники прогнозируют 
дефицит бензина
www.rg.ru/art/735926
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РОСТОВ-НА-ДОНУ Ученые разработали беспилотный самолет нового типа

Вылетел из разведки
Марина Бровкина

Б
еспилотник создан сотруд-
никами и студентами ка-
федры летательных аппара-

тов Южного федерального уни-
верситета. Ученым удалось внед-
рить не только новые аэродина-
мические схемы, но и написать 
программы, которые позволят 
машине выполнять необычные 
для нее функции.

Самолет весит всего шесть ки-
лограммов, а размах его крыльев 
чуть больше четырех метров. 
Этот аппарат летает в автомати-
ческом режиме по заданной про-
грамме, а управляется на любом 

расстоянии, так как команды по-
лучает через спутник. Совсем без 
человека такие полеты, конечно, 
не обходятся, но его вмешательс-
тво необходимо только на стадии 
определения задачи для малень-
кой машины.

— Раньше беспилотная авиа-
ция применялась в основном в 
военной сфере, — рассказывает 
заместитель заведующего ка-
федры Олег Носко. — Первые та-
кие конструкции появились в 
тридцатых годах прошлого века 
и использовались в качестве уп-
равляемых мишеней. Уже после 
Второй мировой войны были со-
зданы самолеты-разведчики. Се-

годня самые маленькие беспи-
лотники — до пяти килограммов 
— без проблем взлетят практи-
чески с любой площадки, даже с 
руки. Они сориентируются в са-
мой сложной местности, увидят 
и передадут информацию, на-
пример, о расположении воен-
ной техники или базы террорис-
тов, а в условиях города смогут 
заглянуть в окно и остаться не-
замеченными.

Преимуществ у таких аппара-
тов масса. Отсутствует преслову-
тый человеческий фактор, их не 
надо снабжать системами жизне-
обеспечения, они потребляют го-
раздо меньше топлива. Сейчас в 

разработке находятся самолеты, 
которые поднимаются в воздух с 
помощью катапульты, а призем-
ляются как истребители на авиа-
носцах. Учитывая, что большинс-
тво аэродромов сейчас нуждает-
ся в серьезной реконструкции, 
это существенный плюс. 

— Если раньше такие машины 
служили исключительно воен-
ным, то сейчас область их приме-
нения значительно выросла, — го-
ворит Носко. — Мы предприняли 
попытку решить с помощью этих 
аппаратов абсолютно мирные за-
дачи. Беспилотник впервые опти-
мизирован под сельское хозяйс-
тво. 

По словам ученого, с помо-
щью самолета можно составлять 
трехмерные карты полей для оп-
ределения рельефа, чтобы про-
гнозировать эррозивные процес-
сы и рассчитывать расход топли-
ва, необходимый для их обработ-
ки. Реальностью становится и то-
чечное земледелие, когда маши-
на определяет конкретные пло-
щади, куда необходимо внести 
удобрения. Со временем беспи-
лотник сможет и сам вносить эти 
удобрения. В воздухе аппарат де-
ржится два часа, это зависит от 
зарядки аккумуляторов. А подни-
маться может на высоту пять ты-
сяч метров. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Настоящим Открытое акционерное общество «Энерго-
сбытовая компания «Восток» (ОГРН 1037739123696,  
ИНН 7705424509) (далее — ОАО «ЭК «Восток») в соответ-
ствии с п. 4(1) Постановления Правительства РФ  
от 21.01.2004 г. № 24 информирует об изменении основных 
условий договора электроснабжения. Новая редакция до-
говора электроснабжения размещена 29.01.2013 г. на сайте 
общества www.vostok-electra.ru  в разделе «Деятельность». 
С основными условиями договора можно ознакомиться на 
сайте общества www.vostok-electra.ru  в разделе «Раскрытие 
информации» (http://www.vostok-electra.ru/pages/about/
pressrelease/). 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Газпром информ» г. Москва информирует население 
о намечаемой хозяйственной деятельности по объекту «Рекон-
струкция КЛС Валдай — Псков — Изборкс с заменой медного 
кабеля на ВОК» в границах ответственности ООО «Газпром 
трансгаз Санкт-Петербург». Расположение объекта планиру-
ется по территории национального парка федерального значе-
ния «Валдайский». Ширина отвода земельных участков для 
строительства 6 метров. Глубина прокладки кабеля связи —  
1,2 метра.

Проектные работы по объекту выполняет ОАО «Гипро-
связь-4». С предложениями и замечаниями просим обращать-
ся в течение 30 дней после публикации объявления по адресу: 
630082, г. Новосибирск, ул. 2-я Союза Молодёжи, 31, телефон: 
8 (383) 211-99-39.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ВИЗИТ Сенатская
делегация впервые
посетила Пакистан

Первый контакт

Сергей Топорков, Исламабад

ВИЗИТ Валентины Матвиенко в Пакистан стал первым 
контактом между сенатами двух стран на уровне первых 
лиц. Вчера глава верхней палаты российского парламен-
та встретилась с председателем пакистанского сената 
Сайедом Найером Хусейном Бохари и с представителя-
ми партий Пакистана.

Встреча с пакистанскими парламентариями сильно 
затянулась: формат встречи предполагал выступления 
представителей каждой партии — в местном сенате их 14. 
«Не ожидала такого живого интереса, — призналась Ва-
лентина Матвиенко. — Абсолютный политический кон-
сенсус партий по отношению к России — все они убежде-
ны в необходимости расширять и углублять взаимодейс-
твие между странами. Многие благодарили СССР за по-
мощь Пакистану».

Матвиенко также заявила о необходимости програм-
мы модернизации предприятий Пакистана, созданных 
при содействии СССР. Уже подписан меморандум о ре-
конструкции металлургического комбината Карачи.

Отдельно обсуждался вопрос о борьбе с терроризмом. 
«И Пакистан, и нас беспокоит, что будет с Афганистаном 
после вывода оттуда международных сил, — отметила 
спикер верхней палаты российского парламента. — Мы 
сегодня уже видим перетоки терроризма в страны Цент-
ральной Азии, беспокойство есть и у Пакистана, и у Рос-
сии. Пакистан — активный участник переговоров. Важно 
не допустить дестабилизации, чтобы переговорный про-
цесс шел под руководством Кабула. Чтобы были найдены 
мирные пути решения, чтобы вывод международного 
контингента не привел к распаду страны».

Миротворцы должны покинуть Афган и передать 
власть Кабулу в конце 2014 года. Тем временем Матвиен-
ко отметила, что среди террористов на территории Па-
кистана были обнаружены боевики с Северного Кавказа. 
«Терроризм — вызов, который стал серьезной проблемой 
для большинства государств, — подчеркнула спикер. — 
Сегодня в ходе встречи один из пакистанских сенаторов 
сообщил, что в результате военных операций выясни-
лось, что в террористической деятельности принимают 
участие бандформирования из Дагестана. Мы проведем 
дополнительные консультации, чтобы договориться о 
взаимодействии в этой сфере».

«Победить терроризм каждая отдельная страна не мо-
жет, — убеждена Матвиенко. — В этом смысле налажено 
плотное взаимодействие наших правоохранительных 
органов. Эти усилия дают результаты. Так же как и взаи-
модействие в борьбе с распространением наркотиков. 
Это серьезная угроза. Наши усилия очень важны для 
борьбы с этой угрозой». Матвиенко сообщила также, что 
Россия будет выступать за вступление Пакистана в ШОС 
в качестве полноправного члена. 

Еще одним итогом визита станет изменение регла-
мента Совета Федерации. Спикер Совфеда намерена пе-
ренять одну из практик индийского сената. «В верхней 
палате индийского парламента делают «час вопросов», — 
рассказала Матвиенко. — Мы условились с коллегами 
ввести такой же порядок в Совете Федерации — перед на-
чалом обсуждения повестки вести дискуссию, чтобы се-
наторы могли поделиться проблемами в своих регионах. 
Будем приглашать министров или заместителей, чтобы 
они могли отвечать на эти вопросы. Этот опыт показался 
полезным, и мы его внедрим».

ПОГОДА 

Тепла
москвичам
придется
ждать 
еще месяц

ВЕСНА, МЕТЕЛЬ

Ирина Огилько 

ЗАВТРА по календарю — начало 
весны, но жителей центральной 
части страны ждет похолодание. 
Это связано, как пояснил вчера 
на пресс-конференции замести-
тель гендиректора Гидрометцен-
тра РФ Геннадий Елисеев, с влия-
нием атлантических циклонов. 

По данным метеоролога, в 
последний день зимы в столич-
ном регионе будет еще плюсовая 
температура, а 1 марта градус-
ник покажет от -1 до - 7 градусов. 
Кроме того, пойдет мокрый снег, 
на дорогах станет скользко. Но-
чью 2 и 3 марта в тылу циклона 
воздух остынет до -16, а днем не 
превысит отметки -4. В начале 
будущей недели и вовсе ночью 
подморозит до -20. Впрочем, 
8 марта возможно потепление, 
но не  существенное. Все призна-
ки зимы — холод, снегопады и ме-
тели — будут наблюдаться до се-
редины марта.

— У метеорологов считается, 
что календарная смена сезонов 
опаздывает на месяц, поэтому 
март — еще зима,  — говорит Ели-
сеев. — Окончательно весна при-
дет в начале апреля.  

Март будет холоднее обычно-
го (возможно на 1-2 градуса 
ниже нормы) не только в в цент-
ре страны, но и в Якутии, и на за-
паде Сибири. «Теплыми исклю-
чениями» станут северо-запад 
Приволжского и Северо-Запад-
ного федерального округа, юг 
Краснодарского края. 

О масштабе весеннего поло-
водья говорить пока рано (более 
точный прогноз можно сделать 
не раньше 15 марта), но синоп-
тики уже отмечают места, где 
можно ожидать проблем и зара-
нее к ним подготовиться. По сло-
вам Елисеева, в столичном реги-
оне, несмотря на обилие снега, 
подтопления если и будут, то ло-
кальные. В частности, в Лухо-
вицком, Коломенском районах 
Подмосковья. На подъем воды 
влияет и такой фактор, как друж-
ное таяние снега. Но если весна 
будет затяжной, то опасаться не-
чего. Ждать паводок раньше се-
редины апреля не стоит. 

Видео на сайте
www.rg.ru/art/744362
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Артур Нанян

Н
есмотря на две тяже-
лые травмы колена 
за  последние не-
сколько лет, Ивица 
Олич не унывает. 

Бывший форвард московского 
ЦСКА, ставший кумиром болель-
щиков «красно-синих», уже 
седьмой год выступает в немец-
кой бундеслиге. Начав в «Гам-
бурге», а затем поиграв за мюн-
хенскую «Баварию», 33-летний 
нападающий обосновался в 
«Вольфсбурге», где является од-
ним из лидеров.

Накануне «волки» пробились 
в полуфинал Кубка Германии, 
причем сделали они это благода-
ря голу Олича в ворота «Киккерс 
Оффенбах». Но даже несмотря на 
свои успехи за рубежом, хорват 
не забывает о ЦСКА и обещает 

провести прощальный матч в со-
ставе москвичей.

Ивица, как ваше здоровье после 
двух тяжелых травм?
ИВИЦА ОЛИЧ: Все хорошо, полностью 
вылечился от травм и нахожусь в 
приличной форме. Другое дело, 
что пока «Вольфсбург» не пока-
зывает стабильной игры. Но, ду-
маю, это связано с тренерской че-
хардой. Надеюсь, скоро сможем 
исправить ситуацию.

«Вольфсбург» в этом сезоне 
лихорадит. Есть вероятность, 
что команда вылетит из бун-
деслиги?
ИВИЦА ОЛИЧ:  Нет. Хотя, конечно, 
многое надо исправлять, я порой 
сам бываю недоволен собой. Во 
многом это связано с тем, что я 

играю на краю полузащиты, а не 
форвардом.

Как прошло ваше расставание с 
«Баварией»?
ИВИЦА ОЛИЧ:  Еще до окончания про-
шлого сезона всем было известно, 
что я перейду в «Вольфсбург». У 
меня состоялся разговор с Юп-
пом Хайкенсом, и он дал понять, 
что у меня не будет постоянной 
игровой практики, а это для меня 
самое важное. Но никаких обид 
на «Баварию» у меня нет, я счаст-
лив, что три года выступал в со-
ставе такого великого клуба.

Как переживали прошлогодний 
проигрыш в финале Лиги чемпи-
онов от «Челси»?
ИВИЦА ОЛИЧ:  Дня три-четыре после 
матча не хотелось ничего делать, 
чувствовал себя опустошенным. 
Но правильно у вас в России гово-

рят, что вре-
мя лечит. Я потом осоз-

нал, что мне довелось участвовать 
в двух финалах Лиги чемпионов 
за три года, что суждено далеко не 
каждому футболисту. Хоть я и в 
них проиграл, но ведь играл же! 

С кем-то из игроков «Баварии» 
по-прежнему дружите?
ИВИЦА ОЛИЧ:  Конечно. С тем же То-
лей Тимощуком, Рибери. С Тимо-
щуком мы начали тесно общаться 
с первого же моего дня в Мюнхене, 
у нас с ним похожие характеры. Он 
тоже больше всего хочет играть.

Но в этом сезоне он в основном 
сидит на скамейке запасных.
ИВИЦА ОЛИЧ:  Да, к сожалению, это 
так. Летом у него заканчивается 
контракт с «Баварией», а там, я 
думаю, он уже решит как посту-
пать дальше.

Вы в Германии уже шестой год. 
Думаете здесь обосноваться по 
окончании карьеры?
ИВИЦА ОЛИЧ:  Да, мне здесь все нра-
вится, а самое главной — моей се-
мье. Дети ходят в школу, знают 
язык даже лучше, чем их отец 
(смеется). Практически наверня-
ка уверен, что останусь в Герма-
нии и по окончании карьеры.

За российским футболом следи-
те?

ИВИЦА ОЛИЧ:  Когда есть возмож-
ность, обязательно смотрю матчи 
ЦСКА, переживаю за эту команду, 
ведь столько лет там провел. Так-
же симпатизирую «Локомотиву».

А вот такое слышать от бывшего 
игрока ЦСКА странно...
ИВИЦА ОЛИЧ:  Вы же знаете, что хор-
ват Славен Билич сейчас трени-
рует «Локомотив». Он для меня 
не просто бывший тренер, но и 
очень близкий человек, настоя-
щий друг.

Он не хотел переманить вас в 
«Локомотив» летом?
ИВИЦА ОЛИЧ:  Нет. Я ведь объявил о 
переходе в «Вольфсбург» еще до 
того, как стало известно о назна-
чении Билича на пост тренера 
«железнодрожников».

А советов он у вас не спрашивал 
перед тем, как принять предло-
жение «Локомотива»?

ИВИЦА ОЛИЧ:  Он интересо-
вался у меня тем, 

как обустроена 

жизнь в Москве, какой у вас фут-
бол. Я рассказал, что российский 
чемпионат очень сильный и что в 
нем несколько команд борются за 
самые высокие места. Правда сра-
зу оговорился, что хочу видеть 
ЦСКА на первом месте (смеется).

Нет шансов, что вернетесь в 
ЦСКА?
ИВИЦА ОЛИЧ:  Вряд ли такое возмож-
но. Но вот попрощаться с болель-
щикам ЦСКА мне очень хотелось 
бы, проведя в Москве прощаль-
ный матч. Фанаты «красно-си-
них» до сих пор в моем сердце.

В Москве у вас осталась недви-
жимость или все продали?

ИВИЦА ОЛИЧ:  Я жил в квартире, 
которую мне предоставил 

ЦСКА, так что мне и не-
чего продавать было. 

Но мне у вас нра-
вилось, как и 

моей се-
мье.

Скучаете по России?
ИВИЦА ОЛИЧ:  Иногда бывает, 
но вот моей жене ваша стра-
на очень нравится. Когда я ухо-
дил из ЦСКА, она потом еще не-
сколько недель уговаривала 
меня, настолько сильно ей хоте-
лось остаться в Москве. 

Так может все-таки вы рано или 
поздно вернетесь в Россию?
ИВИЦА ОЛИЧ:  Туристом — обязатель-
но! Те годы были одними из луч-
ших в моей жизни, и их мне ни-
когда не забыть.

НОВОСТИ

«Югра» 
и «Кузня» 
уступили 
в гостях 

ТЕРЯЮТ 
«НАДЕЖДУ»  

Илья Соболев

ВЧЕРА состоялись вторые мат-
чи четвертьфинальных серий 
утешительного Кубка Надежды 
КХЛ.

Не лучшим образом пока 
складываются дела у ханты-
мансийской «Югры» и новокуз-
нецкого «Металлурга», кото-
рые потерпели вторые гостевые 
поражения от екатеринбург-
ского «Автомобилиста» и хаба-
ровского «Амура» соответс-
твенно. Это при том что серии 
идут до трех побед. 

В обоих случаях гости сда-
лись практически без борьбы. 
«Кузня» уступила хабаровча-
нам всухую — 0:3, а «Югра» была 
разгромлена со счетом 6:2. 

Главным героем дня стал ека-
теринбуржец Александр Стрель-
цов, записавший на свой счет 
три (1+2) очка.

Вчера же состоялись очеред-
ные матчи 1/4 финала Кубка На-
дежды в двух других парах: 
«Спартак» М — «Динамо» Мн и 
«Динамо» Р — «Донбасс». Ре-
зультаты обеих встреч стали из-
вестны уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать.

Лыжник 
Нортуг
выиграл
«золото» 
на ЧМ-2013

ПЕТТЕР 
ПЕРВЫЙ 

Сергей Сокольский

«КОРОЛЬ лыж», как называют 
Петтера Нортуга в спортивном 
мире, снова примерил корону. 
Легендарный лыжник выиграл 
«разделку» на чемпионате мира 
в итальянской Валь-ди-Фьемме.

По ходу соревнований Норту-
га нещадно критиковали: за то, 
что остался без медали в скиат-
лоне, за то, что не вывел сборную 
Норвегии в финал командного 
спринта. Теперь тем, кто считает, 
что Нортуг уже не тот, придется 
приумолкнуть. Это вторая ме-
даль Петтера на мировом фору-
ме. Первую, серебряную, он взял 
в индивидуальном спринте.

Увы, разочаровали россияне. 
Лучший из наших, Александр 
Легков, лишь 25-й в итоговом 
протоколе.

— Стыдно просто, — признался 
Саша после финиша. — Ничто та-
кой результат не предвещало. 
Когда спустя полкруга услышал 
о том, какое у меня отставание, 
не поверил. 

Отметим, что все российские 
гонщики остались недовольны 
качеством лыжной смазки.

С МЕСТА СОБЫТИЯ Во второй любительской встрече по бадминтону российские 
космонавты снова обыграли астронавтов из США 

Волан запустили на орбиту 
Александр Ерастов

М
атча-реванша, на что 
надеялись астронав-
ты, не получилось. Од-

нако астронавты не расстрои-
лись: поединки были упорны-
ми, хоть и итог — 4:0 в пользу 
российских космонавтов.  

Трибуны универсального ком-
плекса «Измайлово» Российского 
государственного университета 

физической культуры были за-
полнены — любой бы лектор поза-
видовал такой бурной активности 
студентов. А зрелище действи-
тельно было стоящим. Сначала 
прошел мастер-класс от профес-
сиональных бадминтонистов, а 
потом на два корта вышли «звезд-
ные команды» — в самом что ни на 
есть прямом смысле этого слова.

Космос и бадминтон? Ника-
ких противоречий. Наоборот! У 

нас бадминтон культивировался 
еще в первом отряде космонав-
тов. Заядлыми игроками были 
Юрий Гагарин, Герман Титов, 
другие участники легендарного 
состава. Этот вид прижился в 
Центре подготовки благодаря 
удачному набору свойств — при-
личной нагрузке, простоте, ми-
нимальному травматизму и поль-
зе для зрения, которая сегодня 
уже научно доказана. 

В 2012 году впервые прошел 
«Звездный кубок вызова» между 
российскими космонавтами и ас-
тронавтами NASA. Наши тогда вы-
играли, и было принято решение 
о новой встрече. Как и год назад, в 
матче-реванше престиж российс-
кой космонавтики защищали Ге-
рои России Геннадий Падалка, 
Максим Сураев,  Александр 
Скворцов, а также Андрей Бори-
сенко. В составе гостей — астро-
навты Кристофер Джон Кессиди, 
Кимия Юи, Такую Омиши, Джен-
нифер Лонг. Когда зрители, в ос-
новном студенты, в поддержку на-
шей команды затянули песню: «И 
снится нам не рокот космодро-
ма», стало ясно, что и на этот раз 
победа достанется хозяевам.

Поздравляли победителей и 
участников — а проигравших, как 
водится, не было — руководители 

Роскосмоса, Центра подготовки 
космонавтов, представители ми-
нистерства спорта, а также Все-
мирной федерации бадминтона. 
И, конечно же, Сергей Шахрай, 
президент Национальной федера-
ции бадминтона России (НФБР). 

В беседе с корреспондентом 
«РГ» Сергей Михайлович подчер-
кнул, что «бадминтон, как одна из 
лучших традиций, идущих от пер-
вого отряда космонавтов, тща-

тельно сохраняется в Звездном го-
родке». НФБР и Центр подготовки 
космонавтов ежегодно проводят 
турнир «Звездный волна» среди 
российских космонавтов. «Мне 
очень понравился матч с астро-
навтами, — сказал Сергей Шахрай. 
— В составе NASA сильные игроки, 
они оказали нашим достойное со-
противление. Расслабляться не 
стоит. Они, я уверен, будут упор-
но тренироваться. И на следую-
щей встрече — будь она в Москве 
или в Хьюстоне — постараются 
поквитаться».  

Корреспондент «РГ» попросил 
поделиться впечатлениями и 
участника, Героя России Геннадия 
Падалку. 

Геннадий Иванович, почему 
именно бадминтон? 
ГЕННАДИЙ ПАДАЛКА: Я в космонавти-

ке с 1989 года. Где-то с начала 
90-х годов занимаюсь бадминто-
ном. Чрезвычайно интересная, 
хорошая игра. Она развивает ко-
ординацию движений, лучше ра-
ботает сердце, много тактичес-
ких планов можно реализовать.

Где тренируетесь? 
ГЕННАДИЙ ПАДАЛКА: Я бы сказал так: 
мы не тренируемся — просто иг-
раем. Хорошо если получается 
выходить на площадку через 
день. Играем в Звездном городке, 
там в спорткомплексе есть все ус-
ловия. Знаете, что непривычно на 
матче? То, что мы играем настоя-
щим профессиональным перье-
вым воланом. Мы же привыкли к 
обычным воланчикам _ пласти-
ковым или резиновым.  

Среди космонавтов много тен-
нисистов. Как же совмещаете два 
этих вида игры, ведь там техника 
выполнения совершенно раз-
ная? 
ГЕННАДИЙ ПАДАЛКА: Совершенно вер-
но. В бадминтоне кистевой удар. 
А что касается двух этих видов 
игры, то среди космонавтов, на-
верное, одинаковое количество 
бадминтонистов и теннисистов. 
Но, я знаю, многие умудряются 
играть и и в теннис, и в бадмин-
тон. Но, например, самый луч-
ший космонавт-теннисист Сер-
гей Залетин проигрывает в бад-
минтон со счетом 21:0. 

Вы опять выиграли у астронав-
тов…
ГЕННАДИЙ ПАДАЛКА: Что поделаешь, 
пусть тренируются! Но, знаете, 
если бы мы в США играли в бейс-
бол или американский футбол, то 
счет был бы не в нашу пользу.    

ФУТБОЛ РФС предоставил
право клубам самим 
решать, как продавать 
билеты болельщикам

Исполком 
одобрил 
паспорт

Илья Соболев 

ВЧЕРА в московском Доме футбола состоялось очередное 
заседание исполкома Российского футбольного союза, на 
котором был принят ряд поправок к регламенту РФС. 

— Вы знаете, что нами был создан ряд рабочих групп 
для подготовки регламентирующих документов по про-
ведению текущего и будущего сезонов, — заявил на 
пресс-конференции по окончании мероприятия прези-
дент РФС Николай Толстых. — Работа этих групп получи-
ла от исполкома высокую оценку.

В частности, была узаконена реализация билетов на 
футбольные матчи по паспортам. Напомним, соответс-
твующий вопрос был поднят еще в ноябре. Идея прода-
вать квитки на футбол по документам, удостоверяющим 
личность, встретила полную поддержку со стороны клу-
бов Премьер-лиги, в результате чего РФПЛ рекомендова-
ла РФС внести соответствующую поправку.

— По предложению РФПЛ были внесены изменения в 
действующий регламент, и с сегодняшнего дня пункт 21.8 
звучит так: «Абоне-
менты и билеты мо-
гут реализовываться 
физическим лицам 
при предъявлении 
удостоверения лич-
ности. Порядок реа-
лизации билетов 
клубы определяют 
самостоятельно», — 
озвучил постановле-
ние исполкома пре-
зидент РФС Николай 
Толстых.

По словам главы 
российского футбо-
ла, РФС в изначаль-
ную формулировку, предложенную РФПЛ, добавил сло-
во «могут», тем самым смягчив предписание. Кроме 
того, Толстых подчеркнул, что реализация билетов клу-
бами должна проходить строго в рамках действующих 
законов Российской Федерации.

Еще одна поправка, принятая вчера в Доме футбола, 
касается изменений в календаре текущего чемпионата 
России. Согласно регламенту РФС, матчи 29-го и 30-го 
туров Премьер-лиги должны были пройти в один день и в 
одно время. Однако проект календаря, предложенный 
РФПЛ, от этой нормы отступает. В итоге игры 29-го тура 
запланированы на 17, 19 и 20 мая. По мнению руководс-
тва Премьер-лиги, благодаря такому расписанию, по те-
левидению покажут максимальное количество матчей.

Отметим, что, несмотря на насыщенную программу 
исполкома РФС (14 пунктов), участники заседания уло-
жились в три часа. Да и пресс-конференция Толстых по-
лучилась довольно будничной.

Зато эмоций привнес министр спорта РФ Виталий 
Мутко, кандидатуру которого в комитет ФИФА утвердил 
вчера исполком РФС. «Если бы не чемпионат мира, мо-
жет, и не стал бы выдвигаться на этот пост», — заявил Вита-
лий Леонтьевич, возглавляющий оргкомитет ЧМ-2018.

Кроме того, Мутко, покинувший заседание исполко-
ма до его окончания, не преминул высказаться по поводу 
объединенного чемпионата, тема которого продолжает 
усиленно муссироваться в прессе. «Газзаев (глава объ-
единенного чемпионата. — Прим. авт) лучше пусть «Ала-
нию» тренирует, а то вылетят», — категорично высказал-
ся министр, дав таким образом понять, что идея, лобби-
руемая Валерием Георгиевичем, ему не по душе.

Тем временем главный тренер сборной России Фабио 
Капелло опроверг слухи о том, что его помощники не-
своевременно получали зарплату.

Напомним, на днях в российских СМИ появилась ин-
формация, согласно которой в тренерском штабе рос-
сийской сборной исправно зарплату выплачивали лишь 
самому Капелло. Сообщалось, что помощники итальян-
ца не получали положенные им по контракту деньги до 
февраля, и лишь после звонка Дона Фабио лично прези-
денту РФС Николаю Толстых, вопрос был решен. 

Наконец, появилось заявление самого Капелло.
— Выплаты заработной платы мне и всем сотрудникам 

штаба национальной сборной осуществлялись регуляр-
но, — приводит слова итальянца официальный сайт Рос-
сийского футбольного союза.

Сложившуюся ситуацию также прокомментировал Ви-
талий Мутко: «Я лично несу ответственность за пребыва-
ние Капелло в России. Ни по зарплате, ни по организации 
комфортных условий работы у него не должно быть и не бу-
дет никаких вопросов. Скажу больше: мы плохо использу-
ем возможности Капелло: Фабио готов работать больше».

Исполком РФC заседал под председательством Николая 
Толстых три часа и принял несколько важных решений.

Герой России Геннадий Падалка занимается бадминтоном еще с 90-х.
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Идею продавать 
билеты по докумен-
там, удостоверяю-
щим личность, 
поддержали 
сами клубы 
Премьер-лиги

Только в РГ Экс-форвард ЦСКА о бундеслиге, ностальгии по Москве 
и прощальном матче

Олич вернется 
туристом

ЦИФРА

44
МЯЧА
забил Ивица Олич, выступая 
за московский ЦСКА

Акцент

 Ивица Олич: 
Жена долго уговаривала 
не уходить из ЦСКА, 
так ей в Москве 
нравилось

Покинув ЦСКА, Ивица Олич провел три сезона 
в составе великого немецкого клуба — 
«Баварии» из Мюнхена.R
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Вукоевич
переедет 
из Киева 
в Москву

«СПАРТАК» 
УСИЛИЛСЯ 

Артур Нанян

ПОЛУЗАЩИТНИК киевского 
«Динамо» Огнен Вукоевич будет 
выступать в московском «Спар-
таке» на правах шестимесячной 
аренды.

Как сообщили вчера украинс-
кие СМИ, 29-летний футболист 
киевлян в среду прибыл в офис 
«Спартака», чтобы оформить 
все детали трансфера. У игрока 
были предложения также от ряда 
немецких клубов, но в итоге Ог-
нен остановил свой выбор на 
«красно-белых», которые будут 
иметь опцию полноценного вы-
купа полузащитника по оконча-
нии срока аренды. Напомним, 
что главный тренер «Спартака» 
Валерий Карпин ставил одной из 
своих главных задач укрепление 
полузащиты.

Огнен выступал в киевском 
«Динамо» с 2008 года и с тех пор 
сумел стать одним из ключевых 
футболистов не только в своем 
клубе, но и в национальной сбор-
ной Хорватии. Футболист выиг-
рал вместе с киевлянами чемпи-
онат страны и два Суперкубка 
Украины. В нынешнем сезоне Ву-
коевич провел двенадцать мат-
чей в команде Олега Блохина. 

Акцент

 Когда зрители запели: «И снит-
ся нам не рокот космодрома», 
стало ясно: наши победят 
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ВОПРОС ДНЯ

Кого вы считаете настоящим 
патриотом?
Игорь Акопянц,

директор школы-интерната 
№ 15 для детей-сирот:

— Патриотом я считаю российско-
го гражданина, живущего в этой 
стране и работающего на благо 
своей семьи. Для патриота обяза-
тельно знание истории своей Ро-
дины, своего края, потому что не-
льзя любить то, чего не знаешь. 
Наши патриоты возводили МГУ, 
рыли каракумские каналы, строи-
ли ГЭС, воевали за нас. Для нашей 
школы самый патриотичный че-
ловек, без сомнения, отчизнолю-
бец, — это Юрий Никулин. Вся 
жизнь этого человека — большой 
учебник под названием «Как надо 
жить». Для нас этот человек идеал. 
Он воевал за свою Родину, прошел 
три войны простым солдатом, до-
бился в творчестве чего он хотел, 
всю жизнь любил одну женщину, 
был верен семье и помогал людям. 
При всем этом не любил собра-
ний, лозунгов, внешнего, напуск-
ного, был человеком дела. 

Борис Моисеев,
заслуженный артист 
Российской Федерации:

— Вопрос очень интересный. Если 
серьезно, то я считаю настоящим 
патриотом Иосифа Кобзона. Вы 

только посмотрите, как много 
этот человек сделал для России, 
какой вклад он внес в русскую 
культуру! В современных услови-
ях патриотизм может спасти толь-
ко любовь к своей Родине.

Владимир 
Хутарев-Гарнишевский,

историк, член Московского 
дворянского собрания:

— Того, кто делает свое дело на 
нужды и благо общества или госу-
дарства. С исторической точки 
зрения, таких людей миллионы, и 
я бы даже не взялся их сравнивать. 
Тут легче перечислить тех, кто не 
прославился любовью к своей 
стране и народу. Например, деяте-
ли переворота 1917 года, которые 
навсегда останутся для меня ван-
далами и террористами.

Дмитрий Бужинский,
теле-, радиоведущий:

— Я считаю патриотом человека, 
точно понимающего значение 
этого слова. У него очень много 
толкований, и вот как раз все про-
тиворечия от того, что люди по-
разному его понимают. На мой 
взгляд, патриотизм — это любовь к 
своей Родине и выполнение обя-
зательств перед ней. Сегодня лю-

бить свое Отечество актуально 
ровно настолько, насколько мы 
воспринимаем территорию Рос-
сии своей страной. Примером 
патриотизма, в историческом ас-
пекте, для меня остаются Сергий 
Радонежский, патриарх Гермоген, 
собравший наш народ на борьбу с 
польскими интервентами. Патри-
отом наших дней я считаю акаде-
мика Сахарова.

Татьяна Щербина,
поэтесса:

— Всех тех людей, которые прино-
сили и приносят России славу. Это 
писатели — Пушкин, Гоголь, Чехов; 
театральные деятели — Станислав-
ский, Немирович-Данченко, Мер-
кун. Даже люди, уезжавшие из 
России, такие как Нижинский, все 
равно остаются патриотами. 
Люди, создающие культуру наро-
да, являются этаким «сухим остат-
ком», эссенцией нации. Так все 
знают Гомера, но мало кто знает 
царя, правящего в его время. Ге-
нии проносят сквозь века дух вре-
мени, умудряясь оставаться акту-
альными во все времена. Наше 
творчество — наш имидж в чужих 
глазах и глазах наших потомков. 

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Спокойный день. Но сегодня луч-
ше не принимать важных реше-
ний. Не рискуйте деньгами. Зай-
митесь имиджем и здоровьем.

Телец 
Воздержитесь от интенсивного 
общения с новыми партнерами, 
однако уже налаженные контак-
ты не возбраняются.

Близнецы 
Не самый удачный день. Личные 
проблемы будут занимать вас го-
раздо больше, чем остальные.

Рак 
Острые моменты дня будут поти-
хоньку сглаживаться. К вечеру 
атмосфера в семье потеплеет.

Лев 
Смело обсуждайте новые идеи, 
посетившие вас, с коллегами. 
Если в любви совсем не везет, уй-
дите с головой в работу.

Дева 
Сегодня день больших перемен. 
Наконец приобретенный годами 
опыт приведет вас к желаемому 
результату. 

Весы 
Старые проблемы так просто не 
отпустят. Вам могут наобещать с 
три короба и подвести. Рассчиты-
вайте только на свои силы.

Скорпион 
Преимущественно благоприят-
ный фон. Занимайтесь имущест-
венными делами, общением со 
спонсорами. 

Стрелец 
Отличное время для расширения 
бизнеса. Будет легко договорить-
ся с нужными людьми и приятно 
провести время с любимыми. 

Козерог 
Ваша капризность и нетерпи-
мость наверняка затруднит взаи-
мопонимание. Этот день сулит 
вам проблемы в карьере. 

Водолей 
Повеет чем-то новым, пока не 
слишком ясным, но тем не менее 
многообещающим. День нестан-
дартных идей и решений. 

Рыбы 
Разборки на работе и сложности 
в официальных инстанциях. Не 
позволяйте себе терять бдитель-
ность, будьте терпимы и работо-
способны. 

ГОРОСКОП

28.02| ЧЕТВЕРГ

Онегина не поняли
Ирина Ивойлова
www.rg.ru/art/743213
Учителя и родители дискутируют о том, какие учебники 
нужны школе. Да, эта тема просто бесконечная. На мой не 
слишком внимательный взгляд, крайне плохо дело обстоит 
с английским языком. И дело не столько в учебниках, 
сколько в сроках обучения. Ребенку во втором классе 
очень трудно понять и лексику, и основы грамматики. Эти 
два года по сравнению со старой системой образования, 
когда с английским знакомились в четвертом классе, явно 
лишние. Просто в никуда выкинутое время, отнятое у дру-
гих предметов. Учебники литературы тоже порой вызыва-
ют недоумение. Сплошь черно-белые и слишком растяну-
тые информативно. Хорошо, конечно, что детям дают 
представление о Бунине, но вот, простите, как 11-летнему 
ребенку понять толстовских «Казаков», которых мы «про-
бежали» в 15—16? И с каким тяжелым чувством наши в це-
лом не читающие дети после «Казаков» перейдут к «Войне 
и миру»? Эдакий многостраничный кошмар, где что ни 
слово, то истерика. Меня поражает полное отсутствие зна-
ния детской психологии у составителей учебников и про-
грамм, несостыкованность, когда учитель литературы тре-
бует знать то, что по истории и мельком-то не проходили, а 
грамматика, да и лексика английского явно впереди грам-
матики русского. Мне кажется, что концентрический при-
нцип образования не самый удачный для наших детей. И 
ступенчатый, поэтапный, постепенный, от простого к 
сложному — намного лучше. Он больше позволяет дозреть, 
дотянуться. Я честно не могу понять, чем, в принципе, пло-
хи были старые программы обучения? Соглашусь, что со-
держание было неполным в силу идеологических причин, 
но ведь из этого не следует же вывод, что надо впихнуть все 
в школьный курс, включая и вузовскую программу. Что же 
тогда в вузах на академиков учиться? Не надо создавать ис-
кусственных проблем — их и так хватает.
Ко Виктория

По данным ЦРУ
Леонид Радзиховский
www.rg.ru/art/743140
Ни в одной стране мира идея постиндустриальной эконо-
мики не была реализована в такой полной мере, как в пос-
ледние двадцать лет в России. Российская либеральная 
элита либо сама увлеклась сказками про постиндустри-
альную эпоху, либо небескорыстно навязывает эти байки 
обществу, намеренно вводя его в мировоззренческий ту-
пик. Говорили, что нам нечего бояться разрушения про-
изводства, потому что все сможем купить на глобальном 
рынке. Уверяли, что не надо давать экономике денег, по-
тому что будет инфляция. Поднимали налоги, чтобы пла-
тить пенсии, но не инвестировали в реконструкцию ЖКХ. 
Потом сказали, что нам надо прыгнуть в инновационный 
мир, но даже не собирались инвестировать в науку и про-
изводство. Утверждали, что экономику будет вытягивать 
потребительский рынок, но препятствовали строительс-
тву дорог, по которым можно перевозить товары. Не надо 
верить словам! Если уж хочешь быть похож на кого-то, то 
и делай, как они. США — центр постиндустриального 
мира — после кризиса занялись активной индустриализа-
цией. Великое чудо постиндустриальных экономик осно-
вывается на двух главных составляющих. Постиндустри-
альный мир возможен только в тех странах, которые на-
копили мощный промышленный капитал. В экономичес-
кой природе не существует никаких других источников 
добавленной стоимости, кроме труда и капитала, прежде 
всего промышленного, индустриального. Промышленная 
революция лишь позволила развить и повысить роль че-
ловека производящего, но не отменила его. Другой со-
ставляющей высокого уровня жизни в странах с постин-
дустриальной экономикой является тщательно скрывае-
мая от общественности политика неоколониализма, гра-
бежа третьих стран за счет обмена ничем не обеспечен-
ных денег на реальные ресурсы. 
Сергей Очкивский

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -3...+3, снег

Санкт-Петербург 0...+2, снег

Анадырь -32...-30, снег

Архангельск -11...-11, снег

Астрахань -4...+1, облачно

Благовещенск  -23...-9, снег

Владивосток -8...-1, снег

Волгоград -9...-3, облачно

Воронеж -11...+1, снег

Екатеринбург -19...-10, снег

Иркутск -23...-7, облачно

Казань -13...-9, снег

Калининград +1...+2, облачно

Краснодар -2...+8, облачно

Магнитогорск -21...-13, снег

Мурманск -7...-7, снег

Нижний Новгород -12...-3, снег

Новосибирск -15...-6, облачно

Омск -11...-6, снег

Орел -5...+1, облачно

Оренбург -15...-11, облачно

Пермь -21...-15, облачно

Ростов-на-Дону -4...+4, облачно

Самара -15...-8, облачно

Сочи +6...+14, облачно

Ставрополь -2...+4, облачно

Тамбов -9...-1, снег

Тюмень -13...-11, снег

Уфа -22...-12, снег

Хабаровск -16...-4, облачно

Челябинск -21...-9, снег

Чита -21...-12, облачно

Элиста -4...+2, облачно

Южно-Cахалинск -18...-5, снег

Якутск -32...-21, облачно

Ярославль -11...-4, снег

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Погода пасмурная, 
возможен мокрый снег. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 738 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
На термометре твердый 
плюс. Давление атмос-
ферного воздуха — 726 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
Ожидаются резкие похо-
лодания. Атмосферное 
давление — 742 мм 
ртутного столба.

Создатель проекта «Гражданин поэт» Андрей Васильев, ставший лауреатом ежегодной пре-
мии «Персона года 2012» за активную гражданскую позицию, на церемонии вручения премии 
в «Президент-отеле».

СОБЫТИЕ 

27.02| СРЕДА

ДЕТЯМ просто необходима лю-
бовь, а особенно тем, кто обде-
лен вниманием родителей. В на-
чале 90-х я снимала картину «На 
тебя уповаю», где принимали 
участие ребята из детских до-
мов. У шестерых из них родите-
лей лишили прав из-за алкого-
лизма, и дети с голоду траву ели. 
При этом, когда к одному маль-
чику на съемки приходил папа, 
находившийся из-за алкоголя в 
полуживотном состоянии, надо 
было видеть, каким счастьем 
светился ребенок… Детям зачас-
тую неважно, какие у них роди-
тели, главное, что они есть.

Сиротство — это беда, вытека-
ющая, на мой взгляд, из двух 
проблем. Во-первых, важно ду-
ховное воспитание будущего 
отца или матери. Если человек 
оказался в состоянии бросить 
свою кровь и плоть на произвол 
судьбы, можно представить, ка-
кие родители были у него самого. 
Во-вторых, на людей давит «со-
циальная составляющая», в час-
тности, материальная. Молодые 
матери просто не видят возмож-
ности нормально воспитать ре-
бенка, дать ему достойное обра-
зование и хорошую жизнь. Вели-
кие философы разделяли созна-
ние на плотское, душевное и ду-
ховное. Те, кого поглощает толь-
ко первое, не будут обращать 
внимание ни на какие человечес-
кие законы. Но нельзя всех под-
водить под одну гребенку. Навер-
няка есть матери, которые твер-
до убеждены в том, что государс-
тво лучше позаботиться об их де-
тях. Разве можно их безогово-
рочно осуждать? 

Воспитание ребенка — это 
всегда определенный труд, не 
всегда легкий. Поэтому, разуме-
ется, государство должно помо-
гать родителям, в особенности 
тем, кто взял на себя ответствен-
ность установить опеку над ре-
бенком. Попытки правительства 
облегчить этот труд, о которых 
«РГ» рассказывает на 5-й поло-
се, конечно, позитивны. О важ-
ности финансовой поддержки и 
говорить не надо. Но лично я 
вижу большую опасность в нена-
длежащем исполнении указаний 
местными властями и в некото-
рых муниципальных учреждени-
ях. Большая часть из них сегодня 
становится платной, и финансо-
вые субсидии вряд ли помогут 
сократить расходы.  

К тому же есть вещи, которые 
никто, кроме самих родителей, 
сделать не сможет. Совершенно 
очевидно, что ребенок формиру-
ется очень рано, реагируя на то, 
что происходит вокруг него, впи-
тывая как людскую доброту, так 
и злость. Что-то от Бога и тот, кто 
вокруг себя видел в детстве од-
них алкоголиков, капли в рот не 
возьмет. Но чаще — наоборот. Ин-
ститут семьи только-только на-
чинает восстанавливаться. Си-
рот очень много, но при этом, я 
уверена, что сегодня в каких-то 
отдаленных областях и респуб-
ликах вообще нет детских домов. 

Полагаю, что вряд ли можно 
эффективно стимулировать че-
ловека к усыновлению ребенка — 
даже с использованием денег. Все 
должно быть, в первую очередь, в 
душе. Но я поддерживаю любые 
инициативы, направленные на 
помощь этим несчастным детям.

Подготовил Кирилл Карандюк

Свежая голова

Елена Цыплакова
заслуженная 
артистка РФ

ТЕХНОЛОГИИ Разработана GPS-трость для пожилых 
людей
www.rg.ru/art/743933

КОСМОС На Марсе может произойти катастрофа 
планетарного масштаба
www.rg.ru/art/744117

ЗДОРОВЬЕ Недосып приводит к генетическому сбою
www.rg.ru/art/744080

ОПРОС Нужна ли балльная система штрафов для 
водителей
www.rg.ru/art/743025

НАУКА Названы продукты, ухудшающие запах тела
www.rg.ru/art/743461

ФОТОРЕПОРТАЖ Чертежи суперлайнера «Титаник II»
www.rg.ru/art/744022

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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